
Рекламе 
свернули 
формат
В интернете стало меньше 
агрессивных баннеров

Объем раздражающей рекламы 
в рунете за полгода сократился 
на 97%, оценивают в «Яндексе». 
Разработчики популярных брау
зеров все чаще блокируют такие 
форматы рекламы, к которым от
носят, к примеру, полноэкранные 
баннеры, которые нельзя сразу 
закрыть, и видеоролики с автома
тически включающимся звуком. 
Участники рынка положитель
но оценивают борьбу с агрессив
ной рекламой, но отмечают, что 
ее форматы трансформируются, 
чтобы избежать блокировки.

Объем раздражающих форма-
тов рекламы в рунете резко снизил-
ся, следует из предоставленных 

”
Ъ“ 

оценок «Яндекса». Компания нача-
ла фильтровать некачественную ре-
кламу в «Яндекс.Браузере» в фев-
рале 2018 года, с тех пор, по ее дан-
ным, число сайтов с агрессивной ре-
кламой снизилось на 86%. Количест-
во раздражающих рекламных бло-
ков сократилось на 97%: в феврале 
их было 3,5 млн в день, сейчас «Ян-
декс.Браузеру» приходится скры-
вать в среднем лишь по 90 тыс. объ-
явлений в день. Аудитория «Яндекс.
Браузера», которая могла бы столк-
нуться с агрессивными рекламны-
ми форматами, упала в 40 раз: в фев-
рале браузер ежедневно фильтровал 
рекламу для примерно 1 млн чело-
век, сейчас это приходится делать 
для 25 тыс. пользователей.

Как сообщал 
”
Ъ“, раздражающие 

форматы определялись в 2017 го-
ду вместе с ассоциацией IAB Russia 
и участниками рынка. В число бло-
кируемых вошли рекламные бло-
ки на весь экран, которые можно за-
крыть только после обратного отсче-
та, большие всплывающие окна, за-
крывающие контент, крупные бан-
неры сверху или снизу страницы, 
закрывающие ее содержание, а так-
же видеореклама с автоматическим 
включением звука. Такие форма-
ты чаще всего встречаются на пло-
щадках «с сомнительным видеокон-
тентом», готовыми домашними за-
даниями и ответами на ЕГЭ, отме-
чают в «Яндексе». В декабре 2017 го-
да в холдинге указывали, что на аг-
рессивные форматы приходится ме-
нее 5% показов рекламы в рунете, но 
именно они вызывают наибольшее 
раздражение у пользователей.
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«Россия получила главное — мир»
Дмитрий Медведев рассказал „Ъ“ о войне 2008 года  
и о том, что может привести к новому конфликту в регионе
В ночь с 7 на 8 августа 2008 го
да в Южной Осетии началась 
война. Грузинские военные во
шли в Цхинвал, а затем были 
выбиты из него российской ар
мией, которая остановилась 
под Тбилиси. Итогом войны 
стало признание Москвой не
зависимости Южной Осетии 
и Абхазии.  Председатель пра
вительства России  Дмитрий 
Медведев, занимавший тог
да пост президента, рассказал 
специальному корреспонден
ту ”Ъ“ Владимиру  Соловьеву 
о том, почему российские тан
ки не стали входить в грузин
скую столицу, что Мос ква 
 выиграла от признания двух 
республик, а также о том, 
что может спровоцировать 
 новый конфликт в регионе.

— Та августовская война 2008 
года — было ощущение, что 
неизбежна, еще до ее начала. 
У вас такие предчувствия в тот 
период были?
— Нет, никакой неизбежности 
не было. И мои оценки остаются 
прежними: если бы не безответст-
венное, аморальное, преступное 
поведение Саакашвили и его при-
спешников, никакой войны бы 
не было. Да, там в тот период бы-
ла высокая степень напряженно-
сти. Она, собственно, возникла не 
в 2008 году, а в 1991-м. И эти напря-
женные отношения между отдель-
ными составными частями на тот 
период Грузинской Советской Со-
циалистической Республики ощу-
щались даже до того периода.

Я вспомнил, как в 1990 году 
из Сочи приехал впервые в жиз-
ни на территорию Абхазии — тог-
да, соответственно, в составе Гру-
зии. И во время разговора с обыч-
ными людьми в каких-то ресто-

ранчиках, еще где-то я почувство-
вал, что у них очень сложное отно-
шение к тем процессам, которые 
в республике уже к тому времени 
набирали обороты, и к предста-
вителям близких этносов. То есть 
напряжение уже тогда чувствова-
лось на бытовом уровне. Это было 
для меня довольно непривычно, 

потому что еще ни в Москве, ни 
в Ленинграде это никак не ощу-
щалось, никаких признаков это-
го не было.

Поэтому корень проблем, ко-
нечно, заключается в том, что 
было в 1990-е годы, в тех решени-
ях, которые принимала в 1990-
е годы власть в Тбилиси и кото-

рые не были приняты ни в Абха-
зии, ни в Южной Осетии. Вслед-
ствие этого возник конфликт, бы-
ли введены миротворцы. Но до 
2008 года удавалось балансиро-
вать все эти негативные процес-
сы, выступления, проявления на-
силия даже, которое вспыхивало 
спорадически.

А в 2008 году правительство 
Грузии во главе с президентом да-
ло зеленый свет агрессии, и прои-
зошло то, что произошло. Это не 
было неизбежно. Это, безусловно, 
являлось субъективным выбором 
Саакашвили и его окружения.

первые лица — с3

Дольщики получили  
долю в убытках  
Фонду защиты прав граждан не хватает денег  

Крах крупнейших застройщиков по ти
пу Urban Group показал, что у фонда за
щиты прав дольщиков, который создан 
для достройки объектов за компаниями
банкротами, нет средств на эти цели. 
Первая же отчетность фонда продемон
стрировала убытки: объем обязательств 
почти в шесть раз больше сумм, перечи
сленных девелоперами. Решением про
блемы может стать повышение взносов 
с текущих 1,2% от стоимости каждого 
договора долевого участия до 6,7% либо 
предоставление бюджетных субсидий 
по решению Минфина.

Собственные средства Фонда защиты 
прав граждан—участников долевого строи-
тельства составили отрицательную величи-
ну, говорится в обнародованном отчете фон-
да по МСФО по итогам 2017 года. Так, с 15 де-
кабря 2016 года, когда фонд был создан в ви-
де некоммерческой организации, по 31 де-
кабря 2017 года, когда он уже поменял 
форму на публично-правовую компанию, 
его чистый убыток составил 493,126 млн 
руб. К 31 декабря 2017 года туда поступи-

ло 94,92 млн руб., из которых на взносы 
девелоперов пришлось 84,8 млн руб. 

Власти обязали застройщиков жилья с осе-
ни 2017 года выплачивать в фонд 1,2% от сум-
мы каждого договора долевого участия (ДДУ). 
В случае банкротства компаний эти средства 
направляются исключительно на достройку 
жилья: законом не защищены нежилые по-
мещения, включая парковки и кладовки. Со-
гласно актуарному заключению, с которым 
ознакомился 

”
Ъ“, на конец 2017 года оценоч-

ная величина обязательств фонда составила 
551,7 млн руб. Там же сообщается, что теку-
щие поступления в фонд не покрывают ри-
ски дольщиков. Согласившись на существу-
ющий тариф, Минфин фактически принял 
на себя обязательства по ежегодной докапи-
тализации фонда, говорит один из федераль-
ных чиновников. Для выхода на безубыточ-
ный уровень необходимо повысить отчисле-
ния в фонд до 6,7% от суммы ДДУ, предлагает-
ся в актуарном заключении. Вчера получить 
разъяснения по этой теме в фонде не удалось.
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Украина сходит с поезда
Киев может запретить пассажирские 
железнодорожные перевозки в Россию

В Киеве опять говорят о  прекращении 
железнодорожного пассажирского 
 сообщения с Россией. Для ОАО РЖД 
это не будет проблемой,  поскольку 
на Укра ину ездит только один россий
ский транзитный поезд до  Кишинева, 
но это может ударить по местной 
«Укрзализныце», для которой рос
сийские  поезда были наиболее до
ходными. По мнению источников ”Ъ“ 
на Украине и аналитиков, в выигрыше 
останутся транзитные перевозчики из 
соседних стран — «Белавиа», Air Baltic, 
железные дороги Молдавии, а также 
украинские автоперевозчики.

Министр инфраструктуры Украины Вла-
димир Омелян 6 августа вновь заявил, что 
правительство «рассматривает вариант» 
прекращения железнодорожного сообще-
ния с РФ. Как пояснил 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к министерству, пассажиропоток (око-
ло 2 млн человек в год) перейдет на авиа- 
и автотранспорт. По его данным, от этого 
выиграет белорусская авиакомпания «Бе-
лавиа» (прямое авиасообщение между РФ 
и Украиной остановлено с осени 2015 года) 

и частные автоперевозчики, курсирующие 
в Россию, к примеру, из Харькова и Сум. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, дата прекращения 

перевозок окончательно не определена, но 
ожидать этого стоит в конце 2018 — нача-
ле 2019 года.

О планах Украины прервать пассажир-
ское сообщение с РФ по железной дороге 

”
Ъ“ сообщал еще 25 мая 2017 года. Тогда 

источники, близкие к правительству стра-
ны, говорили 

”
Ъ“, что Киев готовится пре-

кратить сообщение с 1 июля. Формальной 
причиной было то, что ОАО РЖД не пре-
кращало пассажирские перевозки «из зо-
ны АТО» — из непризнанных ДНР и ЛНР. Но 
тогда «Укрзализныця» (УЗ, железные дороги 
Украины) опровергла наличие таких пла-
нов. Господин Омелян также ранее призы-
вал остановить сообщение с Россией. «Я ис-
хожу с того, что нам незачем ездить в РФ,— 
говорил он в декабре 2017 года.— На дан-
ный момент есть поезда, которые ездят 
в Москву, и я надеюсь, что УЗ пересмотрит 
свою политику».
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Нынешний посткризисный  
отскок российской экономики,  
судя по макропоказателям, ве-
роятно, перейдет в затяжную 
стагнацию, говорится в свежем 
докладе ЦМАКП «Тринадцать те-
зисов об экономике». Аналити-
ки центра, по сути, дали ответ 
на вопрос, которым чиновни-
ки и эксперты задавались еще 
год назад — закончится ли кри-
зис долгосрочным заметным ро-
стом или долгосрочной стагнаци-
ей. Выявленные экономистами 
ЦМАКП первые признаки стагна-
ции: резкое ухудшение ситуации 
в промышленности, снижение 
спроса на рабочую силу, закре-
дитованность граждан на фоне 
отсутствия значимого роста до-
ходов и частного потребления.

Структура роста ВВП в первом 
квартале 2018 года не изменилась по 
сравнению с последним кварталом 
2017-го, однако вклад всех факторов 
в его динамику снизился (см. гра-
фик), подсчитали в ЦМАКП. На фоне 
снижения вклада в рост потребления 

домохозяйств растет значимость экс-
порта — последнее вряд ли окажется 
устойчивым трендом из-за санкций 
в отношении металлургии и ограни-
чений на экспорт нефти по ОПЕК+. 
При этом вклад запасов в рост ВВП 
второй квартал остается отрицатель-
ным (на снижающиеся запасы указы-
вают и конъюнктурные опросы ИЭП 
им. Егора Гайдара). «Это хорошо кор-
респондирует как с окончанием вос-
становительной фазы посткризисно-
го роста, характеризующейся восста-
новлением уровня запасов у пред-
приятий, так и с высокими, превос-

ходящими доходность бизнеса, про-
центными ставками (что сдерживает 
даже кредитование текущего бизне-
са)»,— считают в ЦМАКП.

Несмотря на недавно повышен-
ную оценку динамики промышлен-
ности Росстатом, аналитики центра 
отмечают снижение индекса PMI в 
промышленности третий месяц под-
ряд. «Сочетания объективных и субъ-
ективных негативных факторов мо-
гут привести к тому, что стагнация 
выпуска может приобрести затяж-
ной характер»,— добавляют экспер-
ты. Отметим, что еще совсем недав-

но в ЦМАКП указывали, что пробле-
мы промышленности временны (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). 

Дополнительным признаком на-
мечающейся стагнации авторы до-
клада считают то, что длительный 
период увеличения спроса на рабо-
чие места сменился его стабилиза-
цией, а затем (в июле) и его сниже-
нием (с устранением сезонности). И 
хотя темпы роста реальных зарплат 
в первой половине года были высо-
кими, они оказались результатом по-
вышения зарплат бюджетникам.

Вчера же аналитики Райффайзен-
банка, основываясь на данных Рос-
стата о расходах физлиц в первом по-
лугодии, оценили, что динамика всех 
номинальных зарплат в экономике 
(включая серые) остается более скром-
ной, чем у работников организаций 
(показатель Росстата, который пока-
зывает зарплату чуть более 60% заня-
тых): 5–6% против 10–12% в среднем с 
начала года. Та же статистика Росста-
та указывает на значительное увели-
чение доли обязательных платежей в 
расходах граждан. Во втором квартале 

2018 года они достигли максимально-
го номинального роста с конца 2014 
года (10% в годовом выражении), а их 
вклад в расходы населения увеличил-
ся до 2 процентных пунктов, что до-
статочно ощутимо при относительно 
низких номинальных темпах роста 
доходов (5% в годовом выражении за 
второй квартал 2018 года), отмечают 
аналитики банка, поясняя такое уве-
личение необходимостью гасить но-
вые банковские кредиты. Это явля-
ется одним из факторов вялого роста 
потребительских расходов граждан и 
уменьшения сбережений. 

Дополнительная проблема состо-
ит в том, отмечают в ЦМАКП, что, по-
верив в устойчивость своего финан-
сового положения, граждане вновь 
опираются на кредитный рычаг, от 
чего уже пострадали в 2008–2009 и 
2014–2016 годах. «Анализ структур-
ных факторов показывает, что состо-
яние экономики остается весьма на-
пряженным, что, скорее всего, озна-
чает втягивание ее в затяжную стаг-
нацию»,— отмечают они. 

Алексей Шаповалов

Восстановительный рост сходит на нет
Посткризисный отскок экономики перерастает в стагнацию

За последние десятилетия уро-
вень удовлетворения от работы 
рос среди женщин и падал сре-
ди мужчин, констатируют эконо-
мисты Национального бюро эко-
номических исследований США. 
Несмотря на то что на послево-
енном рынке труда в мире рабо-
та стала менее утомительной и 
физически затратной, для муж-
чин занятость приносит больше 
стресса и меньше ощущений сча-
стья и осмысленности. Женщи-
ны, напротив, на схожих рабочих 
местах испытывают больше ощу-
щений счастья и значимости.

По данным препринта статьи эко-
номистов Грега Каплата (Универси-
тет Чикаго) и Сэма Шулхофера-Воля 
из Федерального резервного банка 
Чикаго в серии публикаций Нацио-
нального бюро экономических ис-

следований США, на современном 
рынке труда работа приносит все 
больше удовлетворения женщинам 
и все больше стресса — мужчинам. 
Основой для этого исследования ста-
ли данные Американского обсле-
дования использования времени 
(ATUS), которые рассматривались в 
контексте шести показателей — 
чувства счастья, грусти и усталости, 
стресса и страдания, значимости.

В целом, отмечают авторы иссле-
дования, в послевоенный период 
работа стала менее болезненной и 
утомительной, однако помимо это-
го тренда в разных группах работ-
ников отношение к труду менялось 
по-разному. Так, женщины пере-
шли на занятия, которые приносят 
больше ощущений счастья и значи-
мости и меньше неудовольствия — 
при этом показатели стресса от ра-

боты для них не изменились. Для 
мужчин, хотя они отмечают сниже-
ние чувства боли и усталости от ра-
боты, занятость приносит больше 
стресса и меньше ощущений сча-
стья и осмысленности. Наиболь-
шие уровни счастья и значимости в 
связи со своей работой демонстри-
руют женщины со средним уров-
нем образования, последующее об-
разование в итоге снижает для них 
уровни удовлетворения от работы 
на уровень, характерный для муж-
чин. Для мужчин, напротив, значи-
мость проделанной работы падала 
среди сотрудников с минимальным 
уровнем образования.

Как поясняют авторы работы, 
улучшение эмоциональной отдачи 
от работы для женщин происходи-
ло на фоне роста их занятости на по-
зициях специалистов и менедже-

ров вместо более популярной ра-
нее работы на фабриках. Снижение 
удовлетворения для мужчин, впро-
чем, также связывают с ростом муж-
ской занятости на позициях специ-
алистов и в сфере услуг в ущерб ра-
боте на фабриках и в сфере сельско-
го хозяйства.

В результате, отмечают авторы 
работы, разные ощущения мужчин 
и женщин по поводу схожих типов 
занятости могут иметь различные 
объяснения. Так, помимо существо-
вания гендерно обусловленной раз-
ницы во взглядах на одну и ту же ра-
боту мужчины и женщины могут 
испытывать на себе давление об-
щественного мнения, предписы-
вающего им различные ощущения 
при схожей деятельности. Также, 
возможно, различное отношение к 
работе мужчин и женщин склады-

вается не только из самой работы, 
но и из ее отдельных аспектов.

Хотя результаты этого исследова-
ния учитывают только данные о рын-
ке труда США, вероятно, они могут 
быть актуальны и для России — из-
за схожести структуры рабочих мест 
обеих стран. Также отметим, что со-
поставимые данные о настроениях 
российских работников дает и работа 
аналитиков Высшей школы экономи-
ки, исследующая удовлетворенность 
различными аспектами работы муж-
чин и женщин в России. По ее резуль-
татам почти по всем параметрам (ре-
жим работы, условия труда, профес-
сиональная удовлетворенность) жен-
щины в среднем оценивают рабочие 
места на несколько процентных пун-
ктов выше, чем мужчины (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2017 года).

Анастасия Мануйлова

Работница в свое удовольствие
Уровень удовлетворения от труда у женщин выше, чем у мужчин
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процента составил годовой рост потребительских цен в июле 2018 года по сравнению с июлем 
2017-го, сообщил Росстат. В июле годовые темпы роста цен ускорились во всех секторах за исключением 
услуг, где наблюдалось замедление до 3,8% с 4,1% в июне. При этом в июле увеличились тарифы практически 
на все коммунальные услуги: водоотведение подорожало на 5,4%, водоснабжение холодное — на 4,8%, горя-
чее — на 4,1%, электроэнергия — на 3,9%, отопление — на 3,8%, газоснабжение — на 2,8%. Продовольствие 
подорожало на 0,5% (в июне — подешевело на 0,2%), непродовольственные товары — на 3,8% (в июне — на 
3,7%). Рост цен на непродовольственные товары ускорился, несмотря на снижение цены бензина на 0,2%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развивающиеся рынки 
добавили в портфели

Несмотря на ужесточение моне-
тарной политики ФРС США и обо-
стрение торговых споров, приток 
портфельных инвестиций нерези-
дентов на развивающиеся рынки 
в июле вновь стал положительным 
и составил $11,9 млрд против 
минус $10,6 млрд в июне, подсчи-
тали в вашингтонском Institute of 
International Finance. В акции было 
вложено $7,9 млрд, в долговые 
обязательства — $4 млрд. Больше 
других привлекли страны Латинской 
Америки ($7,2 млрд, в основном 
Мексика и Бразилия), страны Азии 
получили $5,4 млрд, у развиваю-
щихся стран Европы наблюдался 
отток вложений (минус $1 млрд).

Доля Китая в таких потоках 
продолжает расти — с 25% в 
2010–2016 годах до 40% в послед-
ние два года. Отчасти это отражает 
открытие китайского финансового 
рынка для иностранных инвесто-
ров. В июне на Китай пришлось 
$5,3 млрд вложений в акции — 

этому способствовало расширение 
использования котировок китайских 
компаний в индексах MSCI. Годовой 
же приток портфельных инвестиций 
в акции составил $41,4 млрд против 
$16 млрд за период с июля 2016-го 
по июль 2017 года. В облигации 
было вложено $60 млрд ($9 млрд 
за предыдущий период).

При этом суммарные капи-
тальные потоки (учитывают также 
прямые инвестиции, банковское 
кредитование, операции резиден-
тов) в июне были отрицательными 
(минус $24 млрд) — после пяти 
месяцев притока средств (данные 
за июль еще недоступны). В итоге 
во втором квартале чистый приток 
сократился до $11 млрд против 
$118 млрд в январе—марте, оце-
нивают в IIF. В том числе в Китае 
первый с начала года чистый 
отток средств в июне составил 
$14,2 млрд — он был обусловлен 
ослаблением китайской валюты, 
а также страхами возобновления 
масштабного оттока капитала 
из страны. Меры по поддержке 
экономики КНР позволят замедлить 
отток, однако грозят дополнитель-
ным увеличением долговой нагруз-
ки (около 300% ВВП), дальнейшее 
ослабление юаня (с середины 
июня его курс уже ослаб более 
чем на 7%) также может стать 
препятствием для притока средств, 
ожидают в IIF.

Кроме Китая во втором 
квартале наибольшее замедление 
притока средств наблюдалось в Ин-
дии, Польше, Бразилии, Аргентине 
и Турции. В РФ отток вложений 
ускорился во втором квартале 
($22,6 млрд против $11,3 млрд 
в первом), в том числе в июне 
из страны утекло $7,1 млрд.

Татьяна Едовина

ПОРТФЕЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ
НА РАЗВИВАЮЩИЕСЯ РЫНКИ
($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: IIF.  
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) намерена урегули-
ровать вопрос стоимости присо-
единения к сетям тепло-, водо-
снабжения и канализации за счет 
поставщиков ресурсов. С 2019 
года сетям придется распреде-
лять расходы на подключение к 
системам коммунальной инфра-
структуры между всеми потен-
циальными заявителями. Также 
ФАС планирует унифицировать 
расчет платы за присоединение 
к сетям — а в отсутствии данных 
о стоимости процедур рассчи-
тывать ее по расценкам для бюд-
жетных строек. Для потребите-
лей это снизит стоимость услуг 
— а сети вынудит кредитовать бу-
дущих потребителей из средств 
инвестпрограмм.

ФАС разработала изменения в по-
становления правительства о расче-
те платы за подключение к системам 
коммунальной инфраструктуры (во-
да, тепло и канализация). Размещен-
ные на regulation.gov.ru проекты за-
крепляют распределение расходов 
на подключение, которые утвержде-
ны в инвестпрограммах компаний, 
между будущими клиентами сетей 
«пропорционально заявленной на-
грузке заявителей». При этом стои-
мость не должна превышать норма-

тивы для строек, финансируемых 
бюджетом (ежегодно утверждаются 
Минстроем). 

Как заявили 
”

Ъ“ в ФАС, служ-
ба рассчитывает, что распределе-
ние расходов между потенциальны-
ми клиентами сетей станет возмож-
ным уже с 2019 года — это «нивели-
рует риск полной оплаты со сторо-

ны первого заявителя». Сейчас, если 
организации требуется, например, 
котельная для теплоснабжения, то 
компания оплачивает полную сто-
имость строительства — даже если 
котельная используется ею частич-
но. «Принятие документа позволит 
снизить финансовую нагрузку на ор-
ганизацию, которая планирует под-

ключение, так как расходы на строи-
тельство будут распределены среди 
нескольких компаний, которые мо-
гут пользоваться этой трубой»,— по-
ясняют в службе. 

Проект ФАС вводит и единый по-
рядок расчета тарифов на подклю-
чение к системе водоснабжения и 
(или) водоотведения и платы за под-
ключение в индивидуальном поряд-
ке, закрепляя закрытый перечень 
документов и процедуру их рассмо-
трения тарифным органом. «Вне-
дрение единых требований сдела-
ет процедуру установления платы за 
подключение более понятной и про-
зрачной для всех сторон процесса и 
контролирующих органов, а также 
позволит учесть специфику указан-
ного регулируемого вида деятель-
ности»,— пояснили 

”
Ъ“ в ФАС.

Де-факто проекты ФАС вынудят се-
ти кредитовать будущих клиентов за 
счет собственных инвестпрограмм — 
и применять при их формировании 
цены, сейчас учитываемые Минстро-
ем для расчета смет госстроек,— при 
этом возможность учета стоимости та-
кого кредитования при оценке инве-
стпрограмм в документах не упоми-
нается. Опрошенные 

”
Ъ“ компании 

вчера на запросы не ответили, не-
формально объяснив это нежелани-
ем противостоять ФАС в публичном 

поле и невозможностью быстро оце-
нить влияние новаций на экономику.

Еще один проект ФАС вводит но-
вые правила расчета тарифов для 
«транзитников». Есть много орга-
низаций, владеющих небольшими 
участками водопроводных или ка-
нализационных сетей (менее 10 км), 
которые оказывают услуги по высо-
ким тарифам — в службе приводят в 
пример ООО «Теплоснаб-2010» в Ива-
ново, где при протяженности сети в 
2,33 км тариф на транспортировку 
холодной воды, рассчитанный ме-
тодом экономически обоснованных 
расходов, составил 15 руб./куб. м — 
притом что местный водоканал по-
лучал 10,7 руб. за 1 куб. м питьевой 
воды. В схожей ситуации у АО «Ом-
ский аэропорт» при протяженно-
сти сети в 7,1 км тариф на транспор-
тировку холодной воды составил и 
вовсе 67,7 руб./куб. м при тарифе на 
саму воду у АО «ОмскВодоканал» — 
15,3 руб./куб. м. ФАС предлагает при 
установлении тарифов для «транзит-
ников» применять в обязательном 
порядке метод сравнения аналогов, 
то есть наиболее эффективных пра-
ктик компаний, чтобы в дальней-
шем себестоимость поставки воды 
не приводила к удорожанию тарифа.

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Труба все стерпит
Присоединение к коммунальной инфраструктуре разделят на всех желающих

Динамика потребительской инфляции 
в 2018 году (%, в годовом выражении)
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ФАС готова избавить первых потребителей новых  коммунальных 
сетей от платы за всех будущих, переложив распределение 
 этого бремени на сетевые компании
ФОТО МАКСИМА ШЕМЕТОВА/ТАСС
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— Но в какой-то момент казалось, 
что ваши с ним отношения скла-
дываются довольно неплохо. В ка-
кой же момент что-то пошло не 
так? Вы встречались, общались.
— Да, оно поначалу и выглядело не-
плохо, и во время первой встречи, 
когда я только вступил в должность 
президента, он сказал, что хотел бы 
восстановить отношения, что рас-
считывает дружить,— в общем, наго-
ворил массу приятных слов. Я это все 
послушал и говорю: хотите разви-
вать отношения — давайте будем 
развивать. Нам нужны нормальные, 
дружеские отношения с нашим сосе-
дом — Грузией, мы к этому готовы. 
Мы понимаем, какой у вас внутрен-
ний конфликт есть, мы понимаем, 
что страна разделена на части, но мы 
готовы помогать — потихоньку, ак-
куратно способствовать процессу 
сближения, в конечном счете для то-
го, чтобы сохранить возможность су-
ществования самого государства в 
таких границах, будь то федерация, 
конфедерация, еще как-то.

Это мог бы быть выбор всех наро-
дов, населявших Грузию в тот пери-
од, то есть и самих грузин, и осетин, 
и абхазов. Он сказал: «Я готов». По-
том мы еще несколько раз где-то пе-
ресекались, в том числе, помню, в 
Астане. Он тоже там демонстриро-
вал всяческое желание что-то обсу-
ждать, развивать, а потом как-то про-
пал. Мы о чем-то договорились — о 
каких-то встречах, контактах, и я от-
четливо помню, что где-то с начала 
июля 2008 года он ушел со связи. Я 
тогда не придал этому большого зна-
чения, но теперь склонен считать, 
что это уже была выработанная ли-
ния. Он, с одной стороны, рассчиты-
вал, что новый руководитель Рос-
сийской Федерации займет какую-
то иную позицию во взаимоотноше-
ниях с его правительством и с ним 
лично. Иными словами, просто не 
будет вмешиваться в те процессы, 
которые будут там идти, не будет ни-
как реагировать на действия, кото-
рые могут быть предприняты в от-
ношении и наших миротворцев, и, 
самое главное, граждан Российской 
Федерации, которые жили и в Абха-
зии, и в Южной Осетии. А с другой 
стороны, я думаю, к тому времени 
он уже провел полномасштабные 
консультации со своими покровите-
лями — в данном случае речь идет 
прежде всего о Соединенных Шта-

тах Америки. Как известно, у него 
побывала Кондолиза Райс, в тот пе-
риод в качестве государственного 
секретаря Соединенных Штатов 
Америки. До этого у него были кон-
такты с господином Фридом (Дэни-
ел Фрид был помощником госсекре-
таря США по Европе и Евразии в 
2005–2009 годах.— “Ъ”), который за-
нимался отношениями с бывшим 
Советским Союзом. Он советолог, 
который всегда имел крайне русо-
фобскую позицию.

И, по-моему, Чейни (Дик Чейни, 
вице-президент США в 2001–2009 го-
дах.— “Ъ”) тогда тоже приезжал. То 
есть там все уже успели отметиться. И 
к тому времени, я думаю, у Саакашви-
ли сформировалось жесткое убежде-
ние в том, что американцы поддер-
жат его при любых раскладах.
— Вот произошло то, что прои-
зошло. И после этого вы принима-
ете решение признать независи-
мость Абхазии и Южной Осетии. Я 
слышал, что это решение не было 
бесспорным, что были и оппонен-
ты, те, кто считал иначе, что не на-
до этого делать. Как все это проис-
ходило, как это все принималось?
— Я могу рассказать, как это прини-
малось, здесь ничего нет сверхъесте-
ственного. Всякое решение должно 
быть обдумано, и всякое решение 
требует, что называется, взвешива-
ния положительных и отрицатель-
ных моментов. После завершения во-
енной составляющей кампании по 
«принуждению Грузии к миру» встал 
вопрос «А что дальше?» — естествен-
но, прежде всего передо мной, как 
главой государства.

Я определенное время думал и 
пришел к выводу, что ничего лучше, 
чем признать независимость двух 
этих образований, по всей вероят-
ности, предложить невозможно. Я 
руководствовался прежде всего тем, 
чтобы сохранить прочный мир на 
будущее, сохранить стабильность в 
Закавказье, сохранить стабильность 
в нашем регионе. И это, на мой 
взгляд, был единственно возмож-
ный шаг. Через некоторое время я 
переговорил с председателем пра-

вительства Владимиром Владими-
ровичем Путиным. Он меня тоже в 
этом поддержал.

После этого вопрос был вынесен 
на заседание Совета безопасности. 
Мы обсуждали, естественно, все ню-
ансы этого решения, понимая, какую 
реакцию мы получим. Но в данном 
случае и другие коллеги по Совету 
безопасности меня также поддержа-
ли. Решение было принято. Я подпи-
сал соответствующий указ 26 августа 
2008 года о признании государствен-

ной независимости, суверенитета 
Южной Осетии и Абхазии. И с этого 
момента для этих территориальных 
образований началась новая жизнь.
— То есть никаких дискуссий на 
эту тему не было, единогласно 
принято было решение?
— Дискуссии были, есть и будут всег-
да, это совершенно нормально для 
любого гражданского общества. Дис-
куссии были и тогда, достаточно под-
нять прессу того периода, в интерне-
те посмотреть, какие были дискус-
сии. Но если говорить о позиции выс-
шего политического руководства, то 
позиция была единой.
— Мне просто и сейчас в россий-
ских госструктурах попадаются 
люди, которые говорят, что, мо-
жет быть, следовало не призна-
вать, а «подвесить», ввести войска, 
но оставить возможность для 
дальнейшего разговора на эту те-
му с Грузией, для восстановления с 
ней отношений. Вы как к такой 
точке зрения относитесь?
— Понимаете, любое подвешенное 
решение имеет, наверное, какой-то 
смысл, потому что можно действи-
тельно вести дискуссии, как вы гово-
рите. Но, к сожалению, оно не решает 
главного вопроса. Оно оставляет по-
ле, или пространство, для силовых 
действий.

Если это независимые территори-
альные образования, если это госу-
дарства, с которыми у нас есть догово-
ры и с которыми у нас существуют со-
глашения о размещении там нашего 
воинского контингента, то тогда все 
ясно, никто ничего против них не бу-
дет делать. Все понимают, что дороже 
связываться с Российской Федераци-
ей, чем проводить в жизнь какие-то 
утопические идеи. А если это подве-
шенная ситуация, значит, тогда мож-
но периодически провокации какие-
то совершать, рассчитывать на то, что 
в результате каких-то очередных ду-
рацких военных кампаний удастся 
что-то оторвать, и так далее.

А с учетом того, что во главе Гру-
зии в тот период стоял такой несба-
лансированный в психическом смы-
сле человек, как Михаил Саакашви-

ли, другого варианта просто не бы-
ло. Может быть, если бы там было 
другое руководство, можно было 
что-то и обсуждать. Но я уверен, что 
другое руководство просто не при-
няло бы такого безобразного реше-
ния о нападении на стариков и де-
тей, нападении на российских ми-
ротворцев и, по сути, объявлении 
войны Российской Федерации.
— Я в тот период как раз находился 
в Грузии и помню, как российские 
танки остановились в нескольких 
десятках километров от Тбилиси. 
А почему не пошли дальше?
— Потому что цель была в том, чтобы 
выбить грузинские войска из Цхинва-
ла, навести порядок. И предотвратить 
возможность дальнейшей эскалации 
насилия, то есть военных действий. 
Цель не состояла в том, чтобы разгро-
мить Грузию или казнить Саакашви-
ли. Я считаю, что я правильно посту-
пил, когда принял решение о том, 
чтобы проявить сдержанность и не 
форсировать дальнейшие действия.

В конечном счете это дало нам 
возможность успокоить ситуацию 
не только в Грузии, Осетии и Абха-
зии, но и выйти на достаточно спо-
койные отношения с Европейским 
союзом и другими странами. Если 
вы помните, в тот период, несмотря 
на довольно жесткую реакцию, в ко-
нечном счете мы достаточно быстро 
смогли договориться, а результатом 
работы комиссии Хайди Тальявини 
(швейцарский дипломат, возглавля-
ла международную комиссию по 
расследованию причин конфликта в 
Южной Осетии.— “Ъ”) была конста-
тация того, что военный удар был на-
несен грузинской стороной и они 
начали агрессию.

Были, конечно, определенные су-
ждения и в наш адрес — по поводу 
пропорциональности использова-
ния силы и так далее, но это уже оце-
ночные суждения. Самое главное — 
был сделан вывод, что агрессию нача-
ла Грузия. И этого уже из истории не 
вычеркнуть. Но я не считал правиль-
ным этот градус, что называется, про-
тивостояния поддерживать. Именно 
поэтому мною как верховным глав-
нокомандующим было принято ре-
шение развернуть войска и вернуть 
их в нашу страну.
— Тогда действительно многих по-
разило, насколько быстро норма-
лизовались отношения России и 
Запада. Случилось «Партнерство 
для модернизации» с Евросоюзом, 
произошла перезагрузка с США, 
ваши отношения с президентом 
США Бараком Обамой были до-
вольно теплыми.
— Да у меня даже с Джорджем Бушем 
сразу после этого были совершенно 
нормальные отношения. Мы с ним 
встречались как раз в конце 2008 го-
да. Он во время нашего последнего 
разговора (тогда мировой кризис на-
чался, вся наша беседа в основном ка-
салась экономики) даже не упомянул 
ситуацию в Грузии и проблемы Юж-
ной Осетии и Абхазии.
— И сейчас мы наблюдаем оче-
редной кризис в отношениях Рос-

сии и Запада, связанный уже в 
первую очередь с Украиной или 
начавшийся с Украины. Так поче-
му в тот период последствия бы-
ли так быстро преодолены, а сей-
час до сих пор не удается этого 
сделать и Россия и Запад стоят в 
этом клинче?
— Это разные ситуации. И люди там 
другие уже работают: наши партнеры 
совершенно другую позицию зани-
мают. Но самое главное — что это про-
сто принципиально разные истории. 
Хотя, скажем прямо, позиция россий-
ской стороны заключается в том, что 
и применительно к событиям, кото-
рые случились на Украине, если бы 
наши партнеры проявили большую 
кооперабельность, если бы они не 
пытались сразу перевести стрелки на 
Российскую Федерацию, а проявили 
бы лучшую сбалансированность, как 
это, например, было в 2008 году, ситу-
ация была бы гораздо проще.
— Если вернуться к признанию не-
зависимости Абхазии и Южной 
Осетии: что получила Россия, при-
знав эти две республики? Какие 
преимущества в стратегическом, 
геополитическом плане?
— Россия получила главное — мир. 
Мы смогли защитить своих граждан 
— их много, граждан Российской Фе-
дерации, которые живут и в Абхазии, 
и в Южной Осетии. И у нас не болит 
постоянно голова о том, что в какой-
то момент будет очередное нападе-
ние, нам придется вмешиваться, за-
щищать наших граждан, защищать 
нашу безопасность, давать какой-то 
ответ. В результате просто в регионе 
все понятно. И это самое главное.
— Вы уже упомянули в связи с 
действиями тогдашнего грузин-
ского руководства Соединенные 
Штаты. И после этого вы неодно-
кратно говорили, что Грузии ак-
тивно помогали США. Один из 
взглядов на эту ситуацию состоит 
в том, что Россия, признав Абха-
зию с Южной Осетией, поломала 
игру Запада в этом регионе. Име-

ются в виду попытки ускорить 
интеграцию Грузии в НАТО. И 
очень распространено мнение, 
что именно с этим связано при-
знание Абхазии с Южной Осети-
ей, последующее размещение там 
военных баз и все, что происхо-
дит сегодня. Насколько это соот-
ветствует действительности?
— Я не буду это объяснять в терминах 
«чья-то игра», «ломка этой игры», ска-
жу о другом. Мы были свидетелями 
того, как разрушились Советский Со-
юз и Варшавский договор. В то же вре-
мя сохранилось НАТО, которое со всех 
сторон пытается окружить Россий-

скую Федерацию. Дело не в том, нра-
вится кому-то политическое руковод-
ство России или не нравится, дело не 
в каких-то идеологических принци-
пах или разнице в ценностях, а дело в 
простых вещах, совершенно очевид-
ных для любого обычного человека.

Сейчас нет ситуации, когда суще-
ствует два блока, находящиеся в со-
стоянии противостояния, находящи-
еся в прямом, по сути, конфликте, 
как это было во времена существова-
ния Варшавского договора и НАТО. А 
НАТО продолжает действовать. И НА-
ТО не просто продолжает существо-
вать, оно расширяется и все большее 
количество стран пытается вовлекать 
в Североатлантический альянс. Мы к 
этому не можем относиться равно-
душно, потому что никто не отменял 
ядерного паритета в мире, никто не 
отменял того, что для военачальни-
ков крайне важно понимать соотно-

шение между стратегическими ядер-
ными силами различных государств. 
А государства НАТО, что бы там ни го-
ворили наши коллеги из этого альян-
са, все равно рассматривают Россий-
скую Федерацию в качестве потенци-
ального противника. И совершенно 
очевидно, что их военные возможно-
сти, включая ядерную триаду, наце-
лены на Российскую Федерацию. Это, 
к сожалению, факт.

Соответственно, и мы должны по-
нимать, что можем противопоста-
вить в этой ситуации. И когда кольцо 
вокруг нашей страны начинает сжи-
маться — а количество стран, кото-
рые входят в НАТО, все увеличивает-
ся и увеличивается,— это нас не мо-
жет не беспокоить. Потому что в дан-
ном случае уже речь идет не только о 
стратегических ядерных силах, но 
уже и о тактическом ядерном ору-
жии, которое при приближении к 
границам Российской Федерации 
приобретает качество стратегическо-
го ядерного оружия, а также о неядер-
ных средствах, которые в настоящий 
момент, с учетом того, что они носят 
высокоточный характер, способны 
причинить колоссальный ущерб.

Иными словами, расширение 
НАТО — это безусловная угроза Рос-
сийской Федерации. И это безуслов-
ный вызов.

Относительно недавно было при-
нято очередное решение о том, что 
Грузию ждут и примут в Североатлан-
тический альянс. Как это можно про-
комментировать? Это абсолютно без-
ответственная позиция. Это просто 
угроза миру. Мы все понимаем, что на 
территории Грузии существует опре-
деленное напряжение, что Грузия 
рассматривает сопредельные терри-
тории, или, с нашей точки зрения, го-
сударства, как свои. Значит, есть неу-
регулированный территориальный 
конфликт, вне зависимости от того, 
на какой позиции мы находимся.

И такую страну, такое государство 
примут в военный блок? Мы понима-
ем, чем это грозит? Это может спрово-
цировать страшный конфликт. Непо-
нятно, зачем это надо. Если это про-
сто дипломатическая уловка, типа 
«мы вас примем, не волнуйтесь», а на 
самом деле ничего делать не бу-
дем,— это другая история. Пусть тог-
да наши коллеги из Североатланти-
ческого альянса посмотрят еще по 
сторонам, еще чего-нибудь придума-
ют умного. Можно, например, и Ко-
сово принять в Североатлантиче-
ский альянс. Можно, например, Ре-
спублику Северного Кипра принять 
в Североатлантический альянс. Это 
как, улучшит ситуацию в мире?
— Вы предварили мой вопрос. Я 
хотел бы уточнить: хотя сроков в 
НАТО никто не обозначал, просто 

сказали «да, примем», теоретиче-
ски если представить, что это про-
изойдет — что Грузию принимают 
в НАТО без Абхазии и Южной Осе-
тии, с той ситуацией, которая сей-
час есть,— это потенциальный 
конфликт с участием России?
— Это может привести к потенциаль-
ному конфликту, вне всякого сомне-
ния, потому что для нас Абхазия и 
Южная Осетия — это самостоятель-
ные государства, с которыми у нас 
дружественные отношения, и госу-
дарства, в которых находятся наши 
военные базы. И мы понимаем, что 
если другая страна рассматривает их 

как свою территорию, то это может 
привести к очень тяжелым последст-
виям. Поэтому я надеюсь, что у руко-
водства НАТО достанет все-таки соо-
бразительности ничего не предпри-
нимать в этом направлении.
— Никто из тех, кого принято 
считать союзниками России, не 
признал независимость Абхазии 
и Южной Осетии. Я имею в виду в 
первую очередь союзников по 
ОДКБ. Белоруссия, Казахстан, Ар-
мения, Киргизия хранят на эту 
тему молчание. Кого вы считаете 
настоящими союзниками Рос-
сии? Порой складывается впечат-
ление, что это как раз Абхазия, 
Южная Осетия, Приднестровье и 
теперь уже ДНР и ЛНР.
— Я понимал, насколько это слож-
ная тема для обсуждения. Когда это 
все произошло, не помню, на каком 
мероприятии, где собрались мои 

коллеги в тот период, я сказал, что 
понимаю, насколько это сложный 
выбор, поэтому я, уважаемые дру-
зья, ничего вам не предлагаю, вы 
вольны поступать, как считаете пра-
вильным. Потому что это было наше 
решение, это не ваше решение. Со-
храняются наши обязательства в 
рамках ОДКБ, но это совершенно 
другая история. Собственно, на этом 
и базировались отношения по этому 
поводу с нашими партнерами.
— Еще до войны в Грузии вы вы-
ходили с инициативой подписа-
ния договора о европейской без-
опасности, а уже после войны по-
явился проект договора, но дело 
никуда не сдвинулось. Как вы счи-
таете, учитывая, как много гово-
рят о необходимости выработки 
правил игры в международной 
политике, эта инициатива похо-
ронена навсегда или еще можно 
ее реанимировать?
— Да ничего в международной жизни 
не является, что называется, забытым 
навсегда, все можно реанимировать, 
было бы желание.

Мы действительно тогда прошли 
большой путь. И даже несмотря на 
конфликт августа 2008 года, смогли 
подняться над этими проблемами. С 
Европейским союзом. В известной 
степени и с Соединенными Штатами 
Америки — появился Договор об ог-
раничении стратегических вооруже-
ний (СНВ-3), рассматривались раз-
личные формы новых договоров об 
обеспечении безопасности в Европе. 
Мы вошли в «Партнерство для модер-
низации» с десятком стран.

Я не думаю, что эта ситуация будет 
вечной. Мне кажется, осознание того, 
что общаться и дружить все-таки луч-
ше, чем бесконечно объяснять, в чем 
мы не правы, приходит к нашим сосе-
дям из Европы. Надеюсь, что и в Сое-
диненных Штатах Америки, к их ру-
ководителям в конечном счете тоже 
такого рода осознание придет. Поэто-
му двери не закрыты. Тем более что 
не мы начинали санкционную кам-
панию, всякого рода ограничения, 
высылку дипломатов, введение эко-
номических мер. В этом смысле ша-
рик, что называется, всегда на их сто-
роне, они могут какие-то сделать дви-
жения, которые будут свидетельство-
вать о желании восстановить отноше-
ния. Мы к этому готовы.
— Если говорить о Грузии, то при-
знание Абхазии и Южной Осетии 
навсегда закрыло возможность 
восстановления отношений с той 
стороной? Потому что для них это 
камень преткновения.
— Я думаю, что это тоже не является 
проблемой, которая навсегда предо-
пределила характер отношений меж-
ду Россией и Грузией. Я напомню, там 
сейчас другое правительство. И если 
говорить о карьере Саакашвили, то 
она, по всей вероятности, в Грузии за-
вершена, что, мне кажется, очень хо-
рошо для самой Грузии. А с новым ру-
ководством (безотносительно даже к 
тому, как их фамилии, какова их пар-
тийная принадлежность) мы готовы 
выстраивать отношения. Дипломати-
ческие отношения могут быть восста-
новлены, не мы их разрушали. Если 
грузинские коллеги будут готовы к 
тому, чтобы их восстановить, мы, ес-
тественно, возражать не будем.

За последние годы произошла су-
щественная активизация торгово-
экономического сотрудничества, ту-
ристического общения, самолеты ле-
тают, люди приезжают в Грузию отды-
хать. В общем, все это, безусловно, в 
плюс. В конечном счете, я надеюсь, 
это будет способствовать и нормали-
зации политических контактов, и 
возобновлению полноценного диа-
лога между Москвой и Тбилиси.

Интервью взял  
Владимир Соловьев

«Россия получила главное — мир»
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Цель не состояла в том, чтобы разгромить 
Грузию или казнить Саакашвили.  
Я считаю, что я правильно поступил,  
когда принял решение о том,  
чтобы проявить сдержанность  
и не форсировать дальнейшие действия

У нас не болит постоянно голова о том,  
что в какой-то момент будет очередное  
нападение, нам придется вмешиваться,  
защищать наших граждан, защищать  
нашу безопасность, давать какой-то ответ

Государства НАТО, что бы там ни говорили 
наши коллеги из этого альянса,  
рассматривают Россию в качестве  
потенциального противника. Их военные 
возможности, включая ядерную триаду,  
нацелены на Российскую Федерацию
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Вчера гендиректор «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин и основной ак
ционер АФК «Система» Владимир 
Евтушенков открыли на Ярослав
ском радиозаводе (ЯРЗ; входит 
в концерн РТИ) цех сборки моду
лей полезной нагрузки для косми
ческих аппаратов, в том числе 
для спутников системы «Сфера». 
В перспективе стороны планиру
ют создать СП, которое позволит 
загрузить мощности ЯРЗ и нала
дить его кооперацию с космиче
скими фирмами. Общий портфель 
заказов РТИ по космической те
матике на ближайшую трехлетку 
оценивается почти в 5 млрд руб., 
но все это опытноконструктор
ские работы, от результатов ко
торых зависит подписание уже 
 серийных контрактов.

На открытие нового цеха сборки 
модулей полезной нагрузки из Мо-
сквы прибыла внушительная делега-
ция. Помимо господ Рогозина и Евту-
шенкова, на месте подписавших со-
глашение об определении ЯРЗ «цен-
тром компетенций» по навигации, 
космической связи, созданию аппа-
ратуры командно-измерительной си-
стемы и телеметрии, созданию пер-
спективных подсистем и модулей 
полезной нагрузки для космических 
аппаратов, на заводе присутствова-
ло и руководство ряда крупных отра-
слевых компаний. В их числе предсе-
датель совета директоров концерна 
РТИ (входит в АФК «Система») Сергей 
Боев, гендиректор РТИ Максим Ку-
зюк, глава «Информационных спут-
никовых систем имени Решетнева» 
(ИСС) Николай Тестоедов, гендирек-
тор «Российских космических сис-
тем» (РКС) Андрей Тюлин и даже де-
путат Госдумы Валентина Терешко-
ва. Ей была отведена, пожалуй, са-
мая главная роль во всем меропри-
ятии: первой женщине-космонавту 
предложили нажать кнопку запуска 
цеха. Однако она заявила, что «отве-

чать одна за все это не будет», и позва-
ла к себе Владимира Евтушенкова и 
Дмитрия Рогозина. К ним присоеди-
нился и губернатор Ярославской об-
ласти Дмитрий Миронов, согласив-
шийся, таким образом, взять немно-
го ответственности и на себя.

Подписанное соглашение, как 
объяснили 

”
Ъ“ в РТИ, призвано объ-

единить «опыт и усилия РТИ и РКС» 
для углубления кооперации: компа-
нии проведут технические и финан-
совые переговоры по созданию СП. В 
РТИ утверждают, что для компании с 
точки зрения инвестиций этот проект 
стал крупнейшим: в закупку оборудо-
вания и создание цеха сборки (строи-
тельство и оснащение монтажно-ис-
пытательного корпуса в 4,5 тыс. кв. м) 
было вложено свыше 3,5 млрд руб. 
«Мы договорились утвердить предва-
рительный перечень работ по произ-
водству приборов, систем и комплек-
сов, подлежащих передаче в рамках 
производственной кооперации от 
РКС к ЯРЗ»,— заявил господин Кузюк, 
подчеркнув, что уже заключены кон-
тракты на производство первых че-
тырех модулей полезной нагрузки. 
В разговоре с 

”
Ъ“ он подчеркнул, что 

портфель заказов РТИ по космиче-
ской тематике на ближайшие три го-
да составляет почти 5 млрд руб.: «Это 
пока еще опытно-конструкторские 
работы, но мы надеемся, что по ре-
зультатам (этих работ.— 

”
Ъ“) подпи-

шем уже серийный контракт». Дмит-
рий Рогозин, в свою очередь, пообе-
щал привлечь ЯРЗ к выполнению за-
каза на комплектующие к 640 спутни-
кам системы «Сфера» (см. 

”
Ъ“ от 19 ию-

ля): «Сейчас потребуются сотни (кос-
мических аппаратов.— 

”
Ъ“). Хоро-

шо, что в Ярославле появился завод 
замкнутого цикла». Производствен-
ная цепочка будет следующей: осно-
ву конструкции для спутников будут 
изготавливать в ИСС (Железногорск), 
а уже в Ярославле на нее планируется 
устанавливать аппаратуру, созданную 

ЯРЗ в кооперации с РКС. Таким обра-
зом, «Роскосмос» и «Система» присту-
пят к сотрудничеству в рамках госу-
дарственно-частного партнерства.

Поиск новых заказов для ЯРЗ явля-
ется крайне актуальным, утвержда-
ют источники 

”
Ъ“ в радиоэлектрон-

ной отрасли: существующие заказы 
(по линии авиации или военно-мор-
ского флота) не позволяют полноцен-
но загрузить мощности ярославской 
площадки. На это накладывается кон-
куренция с воронежским концерном 
«Созвездие» (входит в госкорпорацию 
«Ростех»), говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“: «Он с большой долей вероят-

ности может перенять всю профиль-
ную повестку». Дмитрий Рогозин, от-
вечая на соответствующий вопрос 

”
Ъ“, уточнил, что «Созвездие» все-таки 

больше занимается наземной инфра-
структурой, в то время как ЯРЗ скон-
центрируется на космической состав-
ляющей: «Так что прямой конкурен-
ции тут нет».

Создание СП между предприятия-
ми «Роскосмоса» и АФК «Система» яв-
ляется наиболее вероятной формой 
сотрудничества, считает один из со-
беседников 

”
Ъ“: по его информации, 

структуры госкорпорации несколько 
раз интересовались возможностью 
приобретения ЯРЗ, но до конкрет-
ных предложений дело так и не до-
шло. В то же время топ-менеджер од-
ного из предприятий «Роскосмоса» ут-
верждает, что вопрос вхождения ЯРЗ в 
космический приборостроительный 
холдинг обсуждается акционерами: 
«Форма вхождения будет определена 
по завершении переговоров».

Александра Джорджевич, 
Ярославль

Ярославлю очертили  
новые «Сферы» интересов
Радиозавод займется созданием  
полезной нагрузки для спутников

Пенсионная реформа вытеснила 
всю местную повестку, говорится 
в докладе фонда «Петербургская 
политика». Однако изза отсутст
вия в обществе «интересантов 
повышения пенсионного возра
ста» на губернаторских выборах 
9 сентября власть не станет при
лагать усилия по обеспечению 
явки. По мнению главы ВЦИОМа 
Валерия Федорова, непопуляр
ность реформы может отразить
ся только на выборах в заксобра
ния, где голосование происходит 
по партийным спискам.

В 16 из 26 регионов, где в этом го-
ду будут выбраны или назначены гу-
бернаторы, понизилась политиче-
ская устойчивость, говорится в до-
кладе фонда «Петербургская полити-
ка». Уровень политической стабиль-
ности уменьшился в Якутии (–2,2 
балла), Алтайском крае (–1,5) и Мага-
данской области (–1,4). По мнению 
президента фонда Михаила Виног-
радова, социально-политический 
фон в регионах до сих пор «опреде-
ляется фактором пенсионной рефор-
мы». А из-за отсутствия интересантов 
предложенных пенсионных изме-
нений обеспечение высокой явки на 
выборах 9 сентября «может оказать-
ся контрпродуктивным» и «потребо-
вать коррекции», считает он. Миха-
ил Виноградов сказал 

”
Ъ“, что власть 

теряет часть аполитичных избирате-
лей, которых старалась мобилизо-
вать на выборах прошлых лет. «Пен-
сионная реформа настолько усили-
ла политизацию общества, что под-
тягивать явку за счет аполитичных 
избирателей стало практически не-
возможно»,— сказал эксперт. Также, 
по мнению аналитиков, местная по-
вестка может перебить федеральную 
только в контексте «предоставления 
регионам преференций по пенси-
онной реформе» (например, в случае 
северных и дальневосточных регио-
нов). Имиджевые риски региональ-
ных властей, которые «были выну-
ждены открыто высказаться за из-
менение пенсионного возраста», не 
стали критическими.

Согласно последнему общерос-
сийскому опросу ВЦИОМа, рей-
тинг «Единой России» упал до 35% 
(29 июля). Гендиректор ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров уверен, что сниже-
ние электорального рейтинга «Еди-
ной России» слабо отразится на кан-
дидатах в губернаторы от партии 
власти. «Сами губернаторы ведь не 
имеют отношения к проводимой 
реформе, кроме того, их поддержи-
вает не только партия, но еще и пре-
зидент»,— объяснил господин Фе-
доров. По его мнению, не повли-
яет на избирателей и публичная 
оценка реформы: единой позиции 
у губернаторов нет. Так, например, 
врио губернатора Магаданской об-
ласти Сергей Носов отрицательно 
отозвался о законопроекте и пред-
ложил «исключить нормы повыше-
ния пенсионного возраста» для жи-
телей своего региона. Напротив, 
врио главы Приморского края Ан-
дрей Тарасенко сказал, что не под-
держать реформу будет значить 
«убийство для дальнейшего разви-
тия идеи». «Сейчас летний мертвый 
сезон, и поэтому я сомневаюсь, что 
народ вообще услышал позиции гу-
бернаторов»,— сказал 

”
Ъ“ Валерий 

Федоров. Непопулярность рефор-
мы может отразиться только на вы-
борах в заксобрания, где «роль иг-
рают именно партийные списки» и 
партийная позиция.

Акции протеста (28 июля их про-
водила КПРФ, а 29 — другие партии) 
«имели двойственный эффект», го-
ворится в докладе: «Очевидным 
успехом был масштаб охвата: речь 
шла не только о крупных городах, 
но и о районных центрах и даже не-
больших поселениях. Однако гово-
рить о появлении какой-либо внят-
ной стратегии протеста не прихо-
дится». Новая волна протестов пред-
стоит осенью, но пока вокруг них 
развернулась борьба. Кандидат в мэ-
ры Москвы Илья Свиридов на сво-
ей странице в Facebook написал, что 
на прошлой неделе КПРФ, «Справед-
ливая Россия», «Яблоко» и «Граждан-
ская солидарность» договорились 2 

сентября провести митинги против 
пенсионной реформы и шествие в 
Москве. Однако «коллега из КПРФ 
Владимир Родин (секретарь столич-
ного горкома.— 

”
Ъ“) сообщил, что 

КПРФ 2 сентября будет проводить 
свой митинг в поддержку своего 
кандидата в мэры Москвы (и против 
пенсионной реформы) в любом слу-
чае самостоятельно», сообщил спра-
воросс. О нежелании коммунистов 
объединить акции против рефор-
мы заявил и член президиума цент-
рального совета «Справедливой Рос-
сии» Олег Шеин: «Шествие все рав-
но состоится, и участниками коали-
ции будет подана соответствующая 
заявка в мэрию». «Мы по всей Рос-
сии уже полтора месяца проводим 
акции, охватили все регионы, мы 
для всех открыты,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ Владимир Кашин, ку-
рирующий в партии организацию 
массовых акций.— Если хотят помо-
гать — пусть приходят к нам, а они 
хотят какие-то карусели предвыбор-
ные делать».

За год благодаря «урегулирова-
нию кризиса вокруг реновации» 
и «неспособности оппозиции вос-
пользоваться успехами муници-
пальной кампании» улучшила свой 
рейтинг Москва (+1 балл). Как объ-
яснил Михаил Виноградов, твердая 
положительная динамика в столи-
це наметилась после октября прош-
лого года: прошел пик протестов и 
проведены муниципальные выбо-
ры. Политическая обстановка так-
же улучшилась в Приморском крае 
(+0,6) и Самарской области (+0,5), 
где осенью 2017 года президент Вла-
димир Путин провел ротации гу-
бернаторов. По мнению аналити-
ков фонда, из-за «очевидного эмо-
ционального удовлетворения» от 
прошлых отставок после дня голо-
сования 9 сентября возможна но-
вая волна замен глав регионов. В зо-
не риска главы 16 регионов, у кото-
рых полномочия истекают в 2019 го-
ду, говорится в докладе.

Лада Шамардина,  
Ксения Миронова

Пенсионная реформа  
не тянет губернаторов вниз
Снижением рейтинга «Единой России»  
некому воспользоваться

”Ъ“ выяснил, как российские 
школьники справились с эссе 
по английскому языку в рамках 
единого госэкзамена в середине 
июня — вокруг этого задания 
не утихает до сих пор скандал. 
Сразу в нескольких регионах, 
по данным ”Ъ“, ноль баллов 
по его результатам получили 
от 5,5% до 56% сдающих. 
По официальным данным,  
в целом по стране не справились 
с эссе по иностранному языку 
почти 40% участников ЕГЭ2018. 
Напомним, первыми возмути
лись родители выпускников 
из Свердловской области: 
по их данным, ни единого балла 
не  получили более 1 тыс. детей 
(см. ”Ъ“ от 28 июля). Впрочем, 
сами разработчики заданий на
стаивают на том, что «ноль бал
лов в общей статистике не дает 
реальной картины по региону 
или по стране».

Согласно полученным 
”
Ъ“ дан-

ным, хуже всего с эссе по английско-
му языку справились школьники из 
Новосибирской и Кемеровской об-
ластей. В этих регионах ноль баллов 
получили почти 56% и 35% сдающих 
соответственно. При этом по другим 
иностранным языкам процент тех, 
кто не смог набрать ни одного бал-
ла, также высок: 42,3% и 41,2% (сре-
ди всех сдающих другие иностран-
ные языки). В Бурятии ноль баллов 
за эссе по английскому языку полу-
чили 35%, среди сдававших другие 
иностранные языки получивших 
ноль баллов за задание не оказалось. 
В Пермском крае ноль баллов за эссе 
по английскому языку у 25,2% участ-
ников, в Дагестане — у 10% сдаю-
щих, в Иркутской области — у 7%, в 
Ростовской области — у 5,5%.

Впрочем, министр образования 
Иркутской области Валентина Пе-
регудова в беседе с 

”
Ъ“ настаивает 

на том, что ноль баллов за эссе в ре-
гионе получили «всего 2% от обще-
го числа сдававших иностранные 
языки». Ранее в региональном ми-
нистерстве 

”
Ъ“ сообщили, что всего 

ЕГЭ по иностранному языку сдавали 
906 человек, из них 893 человека — 
по английскому, 12 — по немецко-
му и 1 — по французскому. Ноль бал-
лов за эссе по английскому получи-

ли 63 человека, по немецкому — 1. В 
ряде регионов чиновники настаива-
ют, что результаты ЕГЭ по иностран-
ному языку в сравнении с прошлым 
годом даже улучшились. Например, 
в Забайкальском крае 

”
Ъ“ сообщили, 

что «количество не справившихся с 
экзаменом уменьшилось на 2%».

Напомним, скандал разгорелся 
сразу в нескольких регионах в ию-
ле текущего года. Первыми о том, 
что школьники массово получили 
ноль баллов за эссе, сообщили роди-
тели выпускников из Свердловской 
области. Как уже писал 

”
Ъ“, депутат 

Госдумы от Свердловской области 
Алексей Балыбердин обнаружил, 
что с этой проблемой столкнулись 
«1,5 тыс. ребят, многие из которых 
обучались в специализированных 
классах и были призерами олимпи-
ад по английскому». В итоге парла-
ментарий попросил министра про-
свещения РФ Ольгу Васильеву разо-
браться в ситуации. Затем последова-
ли аналогичные сообщения из Буря-
тии и Приморского края.

Жители уральского региона раз-
местили на портале сhange.org пети-
цию к президенту России Владими-
ру Путину. Авторы настаивают на пе-
ресмотре оценок учеников. «Мы тре-
буем обеспечить равный уровень 
сложности экзамена во всех регио-
нах. Сейчас получается, что Москва 
пишет эссе про дружбу, а Урал — про 
цифровую грамотность»,— заявляла 

”
Ъ“ автор петиции Наталия Риис.

По данным Рособрнадзора, ЕГЭ 
по английскому в России сдава-
ло 83,5 тыс. выпускников. Экза-
мен состоит из письменной и уст-
ной частей, максимальная суммар-
ная оценка составляет 100 баллов. 
Самым сложным из заданий пись-
менной части является эссе. Макси-
мальная оценка за него — 14 баллов. 
Творческое задание помимо пред-
метных знаний проверяет анали-
тические умения обучающихся, их 
способность рассуждать, выражать и 
аргументировать свою точку зрения.

«Задания высокого уровня слож-
ности, включаемые в ЕГЭ по всем 
предметам, предназначены для от-
бора абитуриентов на наиболее по-
пулярные специальности ведущих 
вузов страны»,— пояснили 

”
Ъ“ в Фе-

деральном институте педагогиче-

ских измерений (ФИПИ, учрежде-
ние занимается разработкой зада-
ний ЕГЭ; подведомственно Рособр-
надзору). Результаты ЕГЭ по обще-
ствознанию и истории, а также рус-
скому языку показывают, что вы-
полнить подобное задание способ-
ны не все обучающиеся, уточнили в 
институте. «Неудивительно, что их 
выполняет относительно неболь-
шое число наиболее подготовлен-
ных участников ЕГЭ,— отметили 
разработчики.— В практике ЕГЭ по 
всем учебным предметам не приня-
то оценивать баллом выше ноля не-
выполненное или неверно выпол-
ненное задание, также ноль баллов 
выставляется в ситуации фактиче-
ской подмены задания иным упро-
щенным или более понятным участ-
нику ЕГЭ заданием». По словам со-
беседника 

”
Ъ“, оперативный анализ 

ответов участников ЕГЭ по англий-
скому языку 2018 года показал, что 
не все они понимают поставленные 
перед ними задачи или владеют ан-
глийским языком в достаточной 
степени. «В части работ вместо соб-
ственного мнения и собственных 
рассуждений участники ЕГЭ вос-
производят выученный наизусть 
топик,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Так, рассуждения на тему 
”
Ранний 

выбор профессии — ключ к успеху“ 
заменялись топиком 

”
Моя будущая 

профессия“».
В ФИПИ подчеркивают, что ре-

зультаты ЕГЭ по английскому язы-
ку этого года практически идентич-
ны прошлогодним: «Не смогли сдать 
экзамен всего 1,3% участников, а бо-
лее 30% участников получили бал-
лы в диапазоне 81–100». Кроме то-
го, уточняют в ведомстве, некото-
рые из выпускников даже не при-
ступают к написанию эссе, так как 
им достаточно тех баллов, которые 
они могут набрать на более простых 
заданиях. «Поэтому ноль баллов в 
общей статистике не дает никакой 
реальной картины по региону или 
по стране»,— заключил собеседник 

”
Ъ“. По предварительной информа-

ции ФИПИ, в целом по стране более 
60% участников ЕГЭ 2018 года полу-
чили 1 или более баллов за выпол-
нение задания 40.

Анна Макеева;  
корреспондентская сеть

Ноль баллов  
поделили по областям
Что получали в регионах  
за эссе по иностранному языку

Минэкономики разработало методику и анкету 
для опроса граждан об уровне коррупции в их регио
нах. В министерстве полагают, что нужно сосредо
точиться на проблематике «бытовой» коррупции. 
 Ор ганизовать такие исследования и ежегодно отчи
тываться об их результатах губернаторам рекомен
довано в «Национальном плане противодействия 
 коррупции», который президент подписал 29 июня. 
По итогам исследования будет составлен рейтинг 
административнотерриториальных единиц субъек
тов в зависимости от уровня злоупотреблений.

Разработать до 1 октября методику проведения социо-
логических исследований для оценки уровня коррупции 
в субъектах правительству поручено в «Нацплане противо-
действия коррупции на 2018–2020 годы», который прези-
дент подписал 29 июня. Главам регионов рекомендовано 
проводить такие исследования каждый год, а доклад о ре-
зультатах исполнения представлять ежегодно до 1 февраля.

Как следует из разработанной Минэкономики методи-
ки и анкеты (опубликованы на портале правовой инфор-
мации), исследования должны быть сфокусированы «пре-
жде всего на проблематике 

”
бытовой“ коррупции, возни-

кающей при взаимодействии граждан и органов власти 
при предоставлении госуслуг». Исследования должны 
проводиться ежегодно в третьем-четвертом квартале сре-
ди совершеннолетних граждан, проживающих в субъек-
те более двух лет. Для крупных субъектов (более 5 млн жи-
телей) рекомендуется опрашивать не менее 800 человек, 
для средних (от 1 млн до 5 млн жителей) — 600. В неболь-
ших субъектах с населением до 1 млн достаточно будет со-
брать 400 анкет.

В Минэкономики рекомендуют спрашивать у граждан, 
известно ли им о мерах, которые «федеральные власти 

принимают для противодействия коррупции», делают 
ли они «все возможное» или «вообще ничего не делают». 
Предлагается также оценить коррумпированность 19 раз-
личных органов власти и общественных институтов. Сре-
ди них правительство РФ, Госдума, региональные и го-
родские власти, политические партии, армия, районные 
и окружные суды, правоохранительные органы, ГИБДД, 
коммунальные службы, учебные заведения, средства мас-
совой информации и правозащитные организации. Гра-
ждан спросят и о том, как часто им приходится сталки-
ваться со взяточничеством в различных ситуациях: в по-
ликлиниках и больницах, детских садах, школах и вузах, 
при оформлении пенсий и социальных выплат, «реше-
нии проблем в связи с призывом на военную службу», об-
ращении за помощью и защитой в полицию. Респонден-
там также нужно будет объяснить, почему они решились 
бы («без взятки не обойтись», «так надежнее») или не реши-
лись бы дать взятку («слишком дорого», «противно это де-
лать», «боюсь, что поймают и накажут»).

Целью опроса является «оценка уровня, структуры и 
специфики коррупции» в регионах, а также «эффектив-
ности принимаемых антикоррупционных мер». Органи-
заторы опроса должны будут посчитать количество кор-
рупционных сделок в регионе, средний размер взятки, 
долю рынка региональной коррупции в валовом реги-
ональном продукте; выявить «мотивацию и алгоритмы 
поведения участников коррупционных ситуаций», а так-
же «отношение представителей различных социальных 
слоев населения к коррупции как к явлению». По итогам 
опросов предлагается составлять «рейтинг администра-
тивно-территориальных единиц субъекта РФ в зависи-
мости от уровня коррупции».

Наталья Корченкова

Коррупцию внесут в анкеты
Правительство разработало методику  
социологических исследований в регионах

Дмитрий Рогозин (слева), 
Дмитрий Миронов  
(в центре) и Владимир  
Евтушенков (справа)  
прикоснулись к высоким 
технологиям   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Басманный суд 
столицы арестовал имущество хладо-
комбината ИКМА. Арест комплекса из 
15 зданий стоимостью около 2,5 млрд 
руб. стал обеспечительной мерой, при-
нятой в рамках масштабного рассле-
дования многомиллиардных хищений, 
которые, по версии Следственного ко-
митета России (СКР), совершались пу-
тем выдачи невозвратных кредитов, 
в том числе компании ИКМА банком 
«Российский кредит», а организатором 
махинаций следствие считает бывше-
го владельца кредитного учреждения 
Анатолия Мотылева. Общая сумма по-
хищенных средств, по подсчетам СКР, 
составила 17,6 млрд руб.

На судебном заседании, рассматри-
вавшем ходатайство следователя по осо-
бо важным делам СКР Сергея Дубинского 
об аресте имущества ОАО ИКМА, стало из-
вестно, что Следственный комитет на дан-
ный момент объединил в одно производ-
ство уже три уголовных дела о многомил-
лиардных махинациях со средствами бан-
ка «Российский кредит». Все они касаются 
выдачи заведомо невозвратных кредитов, 
выданных компаниям, подконтрольным 
владельцу кредитного учреждения Анато-
лию Мотылеву и его сообщникам. Одной 
из таких фирм стало ОАО ИКМА, аффили-
рованность которого с господином Моты-
левым, считают в СКР, нашла в ходе рас-
следования «полное и объективное под-
тверждение».

По материалам дела президент банка 
«Российский кредит» Анатолий Мотылев, 
в офисе своего кредитного учреждения 
(Новинский бульвар, 31) заключил 11 кре-
дитных договоров «без цели возврата де-
нежных средств». Среди них были и три 
договора с ИКМА, подписанные с июня 
по декабрь 2014 года. При этом имущест-
во ИКМА было указано в документах в ка-
честве залога. Именно это обстоятельство, 
считает следствие, и сделало возможным 
само хищение средств, поскольку имуще-
ство принадлежало компании, ведущей 
реальную коммерческую деятельность 
и однозначно не являвшейся фирмой-од-
нодневкой. В результате в общей сложно-

сти по договорам с ИКМА, по подсчетам 
следствия, было похищено 2,42 млрд руб.

Расположенное в Северном админист-
ративном округе Москвы ОАО ИКМА бы-
ло создано на базе построенного еще в со-
ветские времена хладокомбината №15. 
Основной деятельностью компании явля-
лась оптовая торговля алкогольной про-
дукцией и продуктами питания. В состав 
ОАО входили распределительный холо-
дильник на 25 тыс. тонн единовременного 
хранения, колбасный завод, завод по про-
изводству рыбной продукции мощностью 
10 тонн в сутки, икорный участок, пресерв-
ный участок, масложировой цех. Для раз-
вития «интеграционных связей по инвес-
тиционным контрактам с правительством 
Москвы» были приобретены долевые паке-
ты акций ООО «Белинская птицефабрика» 
в Пензенской области, крупнейший в Яро-
славской области свинокомплекс полно-
го цикла, а также ОАО «Курба». ИКМА явля-
лась поставщиком более 1 тыс. предпри-

ятий, включая столичные школьные сто-
ловые, лечебные учреждения, пансиона-
ты, больницы, компания также выполня-
ла контракты в интересах Минобороны, 
МВД и МЧС. ОАО было удостоено почетно-
го звания «Поставщик продовольствия для 
нужд города Москвы». Сейчас все предпри-
ятия, в которых ИКМА имела доли, нахо-
дятся в стадии банкротства. Само ОАО бы-
ло признано Арбитражным судом Москвы 
банкротом 7 мая этого года. Вчера в ИКМА 

”
Ъ“ подтвердили, что производственной 

деятельностью компания уже не занимает-
ся. На сайте же ОАО указано, что его поме-
щения и производственные мощности сда-
ются в аренду.

В качестве обеспечительной меры СКР 
счел необходимым арестовать имущество 

ОАО ИКМА. Представитель Генпрокурату-
ры РФ поддержал в Басманном суде соот-
ветствующее ходатайство следствия. Суд 
просьбу СКР удовлетворил, наложив арест 
на 15 зданий производственного комплек-
са ИКМА на Ижорской улице. Стоимость 
арестованного имущества составляет око-
ло 2,5 млрд руб., что позволяет погасить 
ущерб по эпизоду с кредитами, выданны-
ми банком ОАО. 

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, обвинение 

в махинациях с кредитами предъявлено 
экс-главе банка «Российский кредит» Ана-
толию Мотылеву (заочно) и гендиректору 
ИКМА Игорю Швецу. Еще ряд бывших топ-
менеджеров и сотрудников «Российского 
кредита» проходят по другим эпизодам хи-
щений. Общая сумма ущерба оценивается 
СКР в 17,6 млрд руб.

Сам Анатолий Мотылев давно прожи-
вает в Лондоне, его выдача России с учетом 
нынешних отношений между странами 
выглядит практически нереальной. В Рос-

сии же по решению суда в счет погашения 
ущерба по уголовному делу (оно расследу-
ется по ст. 159, ст. 160 и ст. 174.1 УК РФ — 
мошенничество, растрата и легализация 
средств, полученных преступным путем) 
была арестована недвижимость бывшего 
банкира — загородный дом, квартиры и ма-
шино-места в подземных паркингах, а так-
же несколько земельных участков в Один-
цовском районе Подмосковья. Как расска-
зывал 

”
Ъ“, аресты имущества Анатолий Мо-

тылев обжаловал лично в письменной фор-
ме, не став прибегать к услугам адвокатов, 
и даже добился снятия обременения с не-
большой части своей собственности. В фев-
рале 2017 года Арбитражный суд Москвы 
признал бизнесмена Мотылева банкротом.

Владислав Трифонов

Хладокомбинат встроили  
в дело Анатолия Мотылева
Арестовано 15 зданий ОАО ИКМА

ГСУ СКР по Москве возбудило дело 
в отношении руководителей и сотруд-
ников крупной букмекерской конторы 
«Росбет». Основанием стало то обстоя-
тельство, что контора, по данным след-
ствия, незаконно организовала бук-
мекерскую деятельность в интернете. 
В результате, считает СКР, «Росбет» 
с помощью преступной схемы зарабо-
тал 100 млн руб. 

Об уголовном преследовании руко-
водителей и сотрудников одной из круп-
нейших российских букмекерских кон-
тор ООО «Росбет» сегодня сообщили в Глав-
ном следственном управлении СКР по Мо-
скве. «По результатам проведенной про-
верки возбуждено уголовное дело в отно-
шении учредителя ООО «Росбет» Алексан-
дра Миронова, генерального директора 
этой же организации Александра Фроло-
ва, а также еще 16 лиц — соучастников пре-
ступной группы. Они обвиняются в совер-
шении преступления, предусмотренного 
п. «а» ч. 3 ст. 171.2 УК РФ (незаконная орга-
низация и проведение азартных игр, со-
вершенная организованной преступной 
группой)».

Основанием для возбуждения дела ста-
ло то обстоятельство, что, как выяснили со-

трудники СКР в ходе доследственной про-
верки, контора незаконно ор ганизовала 
букмекерскую деятельность в интернете. 
Такие факты были установлены оператив-
никами ОЭБиПК УВД по ЗАО Москвы, экс-
пертную помощь сыщикам оказали со-
трудники лаборатории Касперского. «По 
данным следствия,  не позднее марта 2017 
года Миронов с целью получения финан-
совой выгоды  разработал план и вступил 
в преступный сговор с Фроловым для со-
здания организованной преступной груп-
пы,— сообщили в следственном ведомст-
ве.— Они организовали незаконную де-
ятельность по проведению азартных игр 
вне игорной зоны с использованием иг-
рового оборудования и информа ционно-
телекоммуникационных сетей, в том чи-
сле сети Интернет, сопряженную с извле-
чением дохода в особо крупном размере».

Как считает следствие, незаконная дея-
тельность велась «Росбетом» в пунктах при-
ема ставок, при этом между сотрудниками 
конторы были четко распределены обязан-
ности: одни собирали игровое оборудова-
ние и устанавливали программное обеспе-
чение, позволяющего организовать игро-
вой процесс с получением денежного вы-
игрыша, другие оказывали работе интер-

нет-ресурсов техническую поддержку, тре-
тьи вели финансовую документацию и т. п.

По предварительным данным следст-
вия, в результате незаконной деятельнос-
ти преступной группой извлечен доход на 
сумму «не менее 100 млн руб.».

«В настоящее время юридическое лицо 
лишено лицензии на осуществление бук-
мекерской деятельности»,— подчеркну-
ли в ГСУ. Отметим, что действие лицензии 
конторы приостанавливалось и в прош-
лом году — соответствующие решения по 
требованиям ФНС принимали мировые су-
дьи судебных участков №416 и №417 райо-
на Арбат Москвы, а также Пресненский суд 
столицы.

В рамках уголовного дела при поддер-
жке сотрудников Росгвардии следовате-
ли и оперативники провели более 20 обы-
сков в офисных и жилых помещениях, рас-
положенных на территории Москвы, а так-
же Московской, Ярославской, Орловской 
областей.

Господин Фролов и еще один из фи-
гурантов уже помещены под домашний 
арест, господин Миронов объявлен в феде-
ральный розыск, с остальных взяли подпи-
ску о невыезде.

Александр Александров

Ставку для букмекеров нашли 
в Уголовном кодексе 
Возбуждено дело против руководителей и сотрудников «Росбета»

В суд поступило уже второе де-
ло бывшего начальника Красно-
ярской дирекции по капитально-
му строительству РЖД Альберта 
Ионши. Как установило следст-
вие, на основании поддельных 
документов, которые он завизи-
ровал, подрядчику были оплаче-
ны фактически невыполненные 
работы по прокладке железно-
дорожной ветки на сумму свы-
ше 120 млн руб. В марте топ-ме-
неджер красноярской дирекции 
РЖД был осужден за причинение 
железнодорожному ведомст-
ву ущерба более чем на 700 млн 
руб. и приговорен к полутора го-
дам колонии-поселения. Госпо-
дин Ионша, признав вину, про-
сит, чтобы нынешнее дело, как 
и первое, было рассмотрено 
в особом порядке.

Красноярская транспортная про-
куратура направила в Железнодо-
рожный райсуд краевого центра де-
ло экс-начальника Красноярской ди-
рекции по капитальному строитель-
ству РЖД. Имени бывшего топ-ме-

неджера силовики не называют, но, 
по данным 

”
Ъ“, речь идет о 47-лет-

нем Альберте Ионше. По версии 
следствия, в 2016 году обвиняемый 
подписал акты приемки работ строя-
щейся железнодорожной линии Ме-
ждуреченск—Тайшет, которые были 
выполнены только на бумаге. В ре-
зультате железнодорожное ведомст-
во необоснованно перечислило под-
рядчику более 120 млн руб.

Правоохранительные органы 
квалифицировали это как злоупо-
требление должностными полномо-
чиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ). Источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ходом расследо-

вания, сообщили, что топ-менеджер 
красноярской дирекции РЖД согла-
сился с предъявленным обвинени-
ем и ходатайствовал о проведении 
судебного процесса в особом поряд-
ке (без исследования доказательств 
и допроса свидетелей). В этом слу-
чае должно быть назначено наказа-
ние, не превышающее двух третей 
от максимально возможного (в дан-
ном случае — четыре года лишения 
свободы).

Это уголовное дело стало вторым 
для бывшего начальника Красно-
ярской дирекции по капитальному 
строительству РЖД. В середине мар-
та 2018 года тот же суд признал госпо-
дина Ионшу виновным также в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями. По материалам дела, ко-
торое было заведено по материалам 
ФСБ, в 2015 году топ-менеджер при-
казывал подчиненным составлять 
липовые акты проделанных работ по 
строительству той же железнодорож-
ной ветки Междуреченск—Тайшет. 
В итоге, указывается в приговоре, 
ОАО «РЖДстрой» оплатило неиспол-
ненные субподрядные работы на 
сумму почти 704 млн руб. По версии 
следствия, с помощью масштабных 
приписок господин Ионша «стре-
мился показать себя успешным ру-
ководителем, желая не допустить не-
освоения выделенных на строитель-
ство денежных средств, скрыть факт 
невыполнения работ и, как следст-
вие, избежать негативных последст-
вий в виде признания его неэффек-
тивным руководителем». Суд рассма-

тривал это дело также в особом по-
рядке и назначил Альберту Ионше 
всего полтора года колонии-поселе-
ния. В качестве дополнительного на-
казания ему было запрещено в тече-
ние двух лет занимать руководящие 
должности в системе РЖД.

Работы на участке Междуре-
ченск—Тайшет проводятся в рамках 
инвестиционного проекта РЖД. По 

мнению разработчиков, его реализа-
ция позволит увеличить пропускную 
способность на важном железнодо-
рожном направлении Кузбасс—Даль-
невосточный транспортный узел. 
Это часть национальной государст-
венной программы повышения про-
пускной способности Транссиба и БА-
Ма. Линия Междуреченск—Тайшет 
обеспечивает транспортно-экономи-

ческие связи четырех регионов: Крас-
ноярского края, Республики Хакасия, 
Кемеровской и Иркутской областей, 
а также максимально задействована 
в перевозках транзитных грузов. Об-
щий объем инвестиций на програм-
му на период 2013–2019 годов оцени-
вается почти в 43 млрд руб.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Железнодорожная ветка увела в колонию
Экс-руководитель красноярской дирекции РЖД обвиняется в злоупотреблении на 120 млн рублей

Вчера в Барнауле начал-
ся судебный процесс по де-
лу о сохраненных в соцсетях 
картинках, которые след-
ствие посчитало оскорбля-
ющими чувства верующих 
и унижающими черноко-
жих. На первом заседании 
23-летняя Мария Мотуз-
ная, которой грозит пять лет 
тюрьмы за девять изображе-
ний, отказалась от призна-
тельных показаний, заявив, 
что дала их под давлени-
ем следствия. В регионе это 
уже третье громкое уголов-
ное дело из-за публикаций 
мемов в соцсетях. Уполно-
моченный по правам чело-
века Алтайского края Борис 
Ларин считает, что обвиняе-
мые «сами виноваты, разме-
щая подобные материалы». 
Тем временем и РПЦ, и вла-
дельцы соцсетей заявили 
о необходимости смягчения 
наказаний за подобные пре-
ступления.

Дело против Марии Мотуз-
ной возбудил Следственный 
комитет России по Алтайско-
му краю в мае 2018 года. Девуш-
ка сохранила на своей страни-
це девять картинок, которые, 
как посчитали следователи, 
оскорбляют чувства верующих 
и направлены на возбуждение 
ненависти (ч. 1 ст. 148 УК РФ, 
ч. 1 ст. 282 УК РФ). К госпоже Мо-
тузной пришли с обыском, по-
сле чего она подписала при-
знание: «Меня пугали сроком 
до пяти лет, плюс я не знала да-
же, что именно мне вменяют». 
По ее словам, полиция обещала 
в случае содействия «максимум 
общественные работы».

В понедельник на первом за-
седании девушка заявила, что 
не признает свою вину. Ранее 
в интервью «Медиазоне» она со-
общила, что не испытывает ни-
каких предубеждений против 
верующих или лиц другой на-
циональности. Суд согласился 
рассмотреть дело в общем по-
рядке, следующее заседание 
состоится 15 августа. «Мы рас-
считываем на оправдательный 
приговор, хотя тенденция по 
таким делам обвинительная,— 
заявил адвокат Роман Ожме-
гов.— Опасаемся, что суд мо-
жет вынести приговор по на-
катанной». По его словам, в суд 
вызваны девушки, которые на-
писали заявление о том, что 
публикации на странице Ма-
рии Мотузной разжигают меж-
национальную рознь. Ранее 
в СМИ сообщалось, что жало-
бу подали две студентки алтай-
ского филиала РАНХиГС Дарья 
Исаенко и Анастасия Битнер. 
Госпожа Мотузная утверждает, 
что незнакома с ними.

Сегодня в Железнодорож-
ном суде Барнаула продолжит-
ся рассмотрение дела 19-лет-
него студента Даниила Марки-
на, обвиняемого по тем же ста-
тьям, что и Мария Мотузная. 
Поводом также стали публика-
ции картинок в соцсетях: «Они 
нашли у меня в тысяче сохра-
ненок штук десять мемов, кото-
рые имели религиозную тема-
тику. Ежедневно листая ленту, 
можно сохранять по паре мем-
чиков в день. Таким образом со 
временем можно накопить их 
целые тысячи, а что из этой ку-

чи блюстители порядка сочтут 
экстремизмом — никому не 
известно». Жалобу на страни-
цу господина Маркина, по дан-
ным СМИ, также написали не-
знакомые с ним Дарья Исаенко 
и Анастасия Битнер.

Еще один обвиняемый 
в оскорблении чувств верую-
щих житель Барнаула 38-лет-
ний Андрей Шашерин гово-
рит, что не публиковал карти-
нок, а аккаунт удалил в 2012 го-
ду. По его словам, 26 июня это-
го года по трем изображениям 
ему были предъявлены обви-
нения по ч. 1 ст. 148 УК РФ, еще 
по двум — по ч. 1 ст. 282 УК РФ. 
На одном из изображений чело-
век, похожий на Иисуса Христа, 
с улыбкой спрашивает «Время 
не подскажешь?» у человека, по-
хожего на патриарха Кирилла, 
но в ответ получает нецензур-
ную реплику. «5 марта 2018 года 
ко мне пришли с обыском, на-
дели наручники, допрашивали 
моих родных. Учитывая все это, 
стресс, растерянность, запуги-
вание, я подписал явку с повин-
ной, а на следующий день отка-
зался от своих показаний. При 
поддержке 

”
Открытой России“ 

буду делать дополнительную 
экспертизу, так как следователь 
мне отказал в этом. Это, думаю, 
свидетельствует о том, что дело 
сфабриковано от начала до кон-
ца,— рассказал Андрей Шаше-
рин.— Сейчас меня хотят отпра-
вить в психиатрический стаци-
онар. Идея не новая — когда на 
человека ничего нет, лучше при-
знать его невменяемым». Мария 
Мотузная, Даниил Маркин и Ан-
дрей Шашерин уже внесены 
в список действующих терро-
ристов и экстремистов Росфин-
мониторинга, счета всех троих 
заблокированы.

По данным портала право-
вой статистики Генпрокурату-
ры РФ, в прошлом году в реги-

оне было зарегистрировано 45 
преступлений экстремистской 
направленности — это наи-
больший показатель в регионе 
с 2010 года и один из самых вы-
соких в Западной Сибири. В Но-
восибирской области в прош-
лом году было выявлено 18 та-
ких преступлений, в Краснояр-
ском крае — 56, в Кемеровской 
области — 14, в Омской — 33, 
в Томской — 11. «Медиазона» 
отмечает, что в 2016 году Алтай-
ский край показал снижение 
выявления таких преступле-
ний, и предполагает, что с тех 
пор правоохранительные ор-
ганы пытаются исправить ста-
тистику. «Не думаю, что Алтай-
ский край самый экстремист-
ский регион в Сибири. Види-
мо, речь идет о реальной рабо-
те следственных органов, ко-
торые стали уделять этой обла-
сти больше внимания,— сказал 
уполномоченный по правам 
человека в Алтайском крае Бо-
рис Ларин.— По большему сче-
ту люди, которые привлекают-
ся, и сами виноваты, размещая 
подобные материалы, не давая 
себе отчета в том, что они могут 
привлекаться к ответственно-
сти за такие публикации. Это 
низкая правовая культура мо-
лодежи».

Вчера же в РПЦ призвали 
закрывать дела об оскорбле-
нии чувств верующих в случае 
«раскаяния виновного» — та-
кое предложение высказал за-
меститель главы Синодально-
го отдела по взаимоотношени-
ям церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе. В свою оче-
редь, Mail.ru Group призвала 
провести амнистию осужден-
ных за лайки и репосты в со-
цсетях. В компании предложи-
ли провести «декриминализа-
цию подобных случаев», отме-
тив, что реакция правоохра-
нительных органов на подоб-
ные действия зачастую оказы-
вается «немотивированно жест-
кой» и «не соответствуют потен-
циальной угрозе».

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Александр Черных

Пять лет  
за девять картинок
В Барнауле начался суд по делу о мемах

Сохранив девять  
изображений  
из интернета, Мария 
Мотузная оказалась 
в списке террористов 
и экстремистов 
ФОТО КСЕНИИ СМОЛЯКОВОЙ

Хищение кредитных средств стало возмож-
ным, поскольку залоговое имущество при-
надлежало компании, ведущей реальную 
коммерческую деятельность и однозначно 
не являвшейся фирмой-однодневкой



США перешли  
от слов к санкциям
Вашингтон ввел в отношении Ирана первый пакет мер

В ночь на вторник вступил в силу  первый 
пакет американских санкций  против 
 Тегерана, которые президент США 
 Дональд Трамп решил вернуть в рамках 
выхода страны из соглашения по иран-
ской ядерной программе. В Израиле та-
кой шаг одобрили как часть «жесткой 
борьбы против кровавого режима ая-
толл». А в Евросоюзе раскритиковали — 
и ввели в действие нормы, которые бу-
дут защищать европейские компании 
от экстерриториальных санкций США. 
В конце сентября президенту Трампу 
 может представиться возможность об-
судить кризис с его иранским коллегой 
Хасаном Роухани, но скорой нормализа-
ции отношений между двумя странами 
опрошенные ”Ъ“ эксперты не ждут.

Первый пошел
Первый пакет санкций США вступил в си-
лу в 00:01 по вашингтонскому времени 
(07:01 по Москве). Под запрет попала торгов-
ля с Ираном золотом и драгоценными метал-
лами, алюминием и сталью, углем и графи-
том, а также другими необработанными ме-
таллами. Были также прекращены операции 
с иранской валютой и долговыми обязатель-
ствами, запрещена покупка долларов США 
иранским правительством. Под санкции пер-
вого этапа попала отрасль гражданской ави-
ации, а также автомобилестроительный сек-
тор. Последнее для населения Ирана едва ли 
наиболее серьезно: продукция машиностро-
ения и в первую очередь среди них автомоби-
ли занимают около 6% местного импорта (око-
ло $3 млрд в год).

В рамках второго этапа, к 5 ноября, плани-
руется ограничить жизненно важные для эко-
номики Ирана отрасли. Возвращаются аме-
риканские санкции в отношении иранской 
нефтяной промышленности и всего энерге-
тического сектора, а также кораблестроитель-
ных предприятий. Будут заблокированы опе-
рации банка Ирана и предоставление услуг 
страхования.

Напомним, что решение о восстановлении 
санкций президент Трамп обнародовал 8 мая. 
Одновременно с этим он объявил об односто-
роннем выходе США из Совместного всеобъ-
емлющего плана действий по иранской ядер-
ной программе. Господин Трамп указал на то, 
что согласно опубликованным Израилем дан-
ным, Иран продолжает разработку ядерного 
оружия и обогащение урана.

Список американских претензий к Тегера-
ну, впрочем, на этом не кончается. «До тех пор 
пока он (Иран.— 

”
Ъ“) продолжает экспортиро-

вать революцию на Ближнем Востоке, деста-
билизировать регион и грабить собственный 
народ, чтобы финансировать зарубежные ши-
итские военизированные группировки, а так-
же Асада (президента Сирии Башара Асада.— 

”
Ъ“) и других диктаторов в регионе, иранский 

народ, думаю, будет продолжать испытывать 
разочарование»,— заявил вчера участвовав-
ший в телефонном брифинге для журнали-

стов неназванный представитель правитель-
ства США. И добавил: «Мы бы хотели видеть 
перемены в поведении (иранского.— 

”
Ъ“) ре-

жима. Мне кажется, иранский народ стремит-
ся к тому же самому».

«Вы говорите, что вы с народом Ирана. По-
чему же тогда ваши санкции направлены про-
тив гражданского авиационного сектора?» — 
заявил в ответ глава МИД Ирана Джавад За-
риф. Он заверил, что Ирану удастся преодо-
леть текущие сложности. В разговоре с 

”
Ъ“ Ха-

мидреза Азизи, старший преподаватель теге-
ранского Университета им. Шахида Бехешти 
обратил внимание на то, что накануне прави-
тельство Ирана предприняло ряд шагов в сфе-
ре экономики, в результате чего «рынки про-
демонстрировали позитивные знаки, а курс 
риала вырос».

Напомним, фактически в рамках подготов-
ки к восстановлению санкций власти Ирана 
сменили глав иранского Центробанка, мини-
стерства финансов и экономики, а также Сове-
та по экономическому планированию и бюд-
жету. Все отставки и назначения произошли 
25 июля. Так, главой Центробанка вместо Ва-
лиуллы Сеифа назначен Абдулнассер Хемма-
ти, ранее — руководитель госбанка Melli и го-
сударственной страховой группы Sina. Госпо-
дин Сеиф в апреле 2018-го принял решение, 
создавшее текущий валютный кризис в Ира-
не. Он попытался зафиксировать курс иран-
ского риала, но вместо этого активизировал 
черный рынок валюты: официальный и не-
официальный курсы разошлись, на офици-
альном рынке риал стоит сейчас 42 тыс./$, на 
черном — более 100 тыс./$ (доходил в июле до 
уровня 120 тыс./$). Кроме этого, господин Се-
иф в июле попал под персональные санкции 
США за участие в финансировании структур 
группировки «Хезболла» в Сирии и Ливане.

Первым шагом нового главы ЦБ стала объ-
явленная реформа так называемого вторич-
ного рынка валюты Ирана, созданного в ию-
ле. Формально речь идет о переходе иранско-
го риала к «управляемому плаванию». Здесь 
заявления господина Хеммати противоречи-
вы. С одной стороны, из его слов следует, что 

ЦБ Ирана отказывается от двойственного кур-
са риала и будет устанавливать его котировки 
на основании рыночного курса сделок с дол-
ларом (де-факто биржевого рынка в Иране 
нет, «вторичный рынок» — попытка господи-
на Сеифа легализовать часть черного валют-
ного рынка), вмешиваясь в него лишь в слу-
чае экстренных ситуаций. С другой сторо-
ны, настоящего «плавающего курса» не будет, 
а для части иранского импорта будет сохра-
нен льготный курс в 42 тыс. риалов/$ — это 
касается «критически важных» медикамен-
тов и продовольствия. В целом медицинский 
и продовольственный импорт составляет око-
ло 20–25% иранского импорта, основные по-
ставщики — Турция, Индия, Китай, ОАЭ.

Сохранение режима субсидирования цен 
на импорт продовольствия существенно осла-
бляет возможности ЦБ Ирана — это неодно-
кратно проверявшаяся на практике исто-
рия. Введение же «плавающего курса» ударит 
в первую очередь по рынку автомобилей и за-
пчастей к ним, а также непродовольственно-
го импорта, импортируемой стали и сплавов, 
промышленной химии. 

«Больше не будет соглашений»
Одобрение введению Вашингтоном санк-
ций против Ирана вчера выразило лишь ру-
ководство Израиля. Министр обороны стра-
ны Авигдор Либерман поблагодарил прези-
дента США за «смелое решение, память о ко-
тором останется в веках». И добавил: «Боль-
ше не будет соглашений и 

”
прогибов“ (в от-

ношении Тегерана.— 
”
Ъ“). Останется только 

жесткая борьба против кровавого режима ая-
толл, который распространяет террор, наси-
лие и ненависть по всему Ближнему Востоку». 
А израильский премьер Биньямин Нетанья-
ху обратился к европейским странам с при-
зывом присоединиться к санкциям. «Прошло 
время разговоров, настало время действий. 
Так поступают США, так нужно вести себя Ев-
ропе»,— заявил он.

Позиция Брюсселя, однако, не измени-
лась. В обнародованном вчера совместном за-
явлении главы дипломатии Евросоюза Феде-
рики Могерини и министров иностранных 
дел Германии, Франции и Великобритании 
говорится: Европейский Союз сожалеет о вос-
становлении санкций и считает необходи-
мым сохранение ядерной сделки. Ранее пред-
седатель Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер за-
являл, что долг ЕС — защитить свои компа-
нии, особенно предприятия малого и средне-
го бизнеса, от санкций США (под них попада-
ют и те компании из третьих стран, которые 
продолжают сотрудничать с Ираном).

Выход из ситуации руководство ЕС нашло 
в «блокирующем статуте», который был при-
нят еще в 1996 году — для защиты европей-
ских компаний от экстерриториальных санк-
ций США в отношении Кубы. Но тогда в пол-

ной мере документ так и не применялся. 6 ию-
ня этого года, в связи с восстановлением анти-
иранских санкций, он был обновлен решени-
ем Еврокомиссии.

Между тем с момента выхода США из ядер-
ной сделки «уже около сотни компаний из фи-
нансового и энергетического сектора заяви-
ли, что намерены уйти из Ирана» — об этом 
вчера рассказали в американском Белом до-
ме. Среди них, в частности, Boeing, General 
Electric, Peugeot, Siemens и Total. Руководи-
тели европейских компаний и организаций, 
которые Евросоюз пытается защитить с по-
мощью блокирующего статута, не слишком 
на него рассчитывают. Например, глава Ев-
ропейского инвестиционного банка Вернер 
Хойер сообщил: риски в случае продолже-
ния операций с Ираном сохраняются, так что 
это финансово-кредитное учреждение ЕС «не 
сможет играть активную роль в Иране».

«Все крупные корпорации с штаб-кварти-
рами в Европе, скорее всего, Иран покинут, 
потому что им придется выбирать между аме-
риканским и иранским рынками. Первый, 
очевидно, гораздо больше,— сказал 

”
Ъ“ экс-

перт ПИР-Центра Андрей Баклицкий.— Сред-
ние и малые компании, у которых нет пред-
ставителей в США и основная доля торгов-
ли — в евро, вполне могут остаться в Иране. 
Не исключено, что с вступлением в силу бло-
кирующего законодательства Европе удаст-
ся создать разумную систему, при которой 
с Ираном будет возможно контактировать». 
Эксперт уточнил, что «больше возможностей 
остаться в Иране есть у китайских, турецких, 
индийских компаний, которые в меньшей 
степени зависят от американского рынка».

Ситуация с американо-иранским кризи-
сом может измениться уже осенью. На прош-
лой неделе Дональд Трамп заявил, что готов 
без предварительных условий вступить в пря-
мые переговоры с Ираном (см. 

”
Ъ“ от 1 авгу-

ста). А вчера президент подтвердил, что оста-
ется «открыт к достижению всеобъемлющей 
сделки, которая охватит полный спектр зло-
намеренных действий (иранского.— 

”
Ъ“) ре-

жима, включая его программы баллистиче-
ских ракет и поддержку терроризма». Как со-
общил вчера израильской газете «Маарив» 
источник в штаб-квартире ООН, Дональд 
Трамп и его иранский коллега Хасан Роухани 
могут встретиться в конце сентября на полях 
очередной сессии Генассамблеи ООН.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сом-

неваются в результативности и даже вероят-
ности такой встречи. Андрей Баклицкий на-
помнил, что «по итогам предыдущих мону-
ментальных встреч Дональда Трампа — с ли-
дерами КНДР и России Ким Чен Ыном и Вла-
димиром Путиным — никаких решений не 
последовало». «Тогда был важен сам факт пе-
реговоров. Но с Ираном ситуация иная: Трамп 
там очень непопулярная фигура и встреча без 
дальнейших договоренностей не имеет смы-
сла»,— заверил эксперт. А Хамидреза Азизи 
обратил внимание на слова госсекретаря США 
Майка Помпео — тот уже после заявления До-
нальда Трампа выставил Тегерану ряд пред-
варительных условий для начала перегово-
ров — и твердую позицию иранских властей 
о том, что мяч сейчас на стороне Вашингтона.

Вчера вечером, комментируя действия аме-
риканской администрации, Хасан Роухани за-
явил: c введением Вашингтоном санкций про-
тив «детей, больных и в целом иранского наро-
да» переговоры потеряли всякий смысл.

Павел Тарасенко,  
Дмитрий Бутрин,  
Анна Осетрова

Президент Ирана Хасан Роухани 
заявил, что после введения 
санкций против «детей, больных 
и в целом иранского народа» 
любые переговоры с США 
потеряли всякий смысл  ФОТО AP
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«Заходит ко мне  
Юрий Дмитриев,  
кладет пистолет на стол: 
почему без меня начали?»
Корреспондент „Ъ“ выяснил,  
почему мемориальное захоронение Сандармох 
зарастает соснами

Открытое краеведом Юрием Дмитрие-
вым захоронение Сандармох, где в го-
ды Большого террора были расстреляны 
свыше 7,6 тыс. человек, требует уточне-
ния статуса и благоустройства. Об этом 

”Ъ“ в День памяти расстрелянных сооб-
щил директор Медвежьегорского музея, 
к которому приписан мемориал. Вопрос 
статуса захоронения подняли также чле-
ны президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) в правительстве Карелии. 
Корреспондент ”Ъ“ побывал в Сандар-
мохе и выяснил, кто заинтересован в пе-
редаче захоронения на региональный 
и федеральный уровень, кто против это-
го и почему в год на мемориал тратится 
всего 30 тыс. руб.

Ежегодно 5 августа в Карелии в урочище 
Сандармох у Медвежьегорска проходит День 
памяти расстрелянных во время Большого тер-
рора 1937–1938 годов. В 1997 году благодаря ра-
боте краеведа Юрия Дмитриева и международ-
ного общества «Мемориал» выяснилось, что 
здесь похоронены свыше 3,5 тыс. жителей Ка-
релии, более 3 тыс. заключенных—строителей 
Беломорканала и 1111 заключенных Соловец-
кой тюрьмы, среди которых университетские 
преподаватели — историки и экономисты. 
Жертвами террора стали представители 60 на-
циональностей, поэтому каждый год на мемо-
риал приезжают люди из разных стран. Карель-
ские чиновники в урочище 5 августа послед-
ние два года не появляются, заявляя, что офи-
циальный День памяти жертв политрепрессий 
отмечается 30 октября.

«Уровень мемориала международный, но 
выглядит он плачевно. А ведь здесь до сих пор 
лежат тысячи людей: раскрыто только шесть 
могильных ям из более двухсот»,— сказала 

”
Ъ“ 

депутат горсовета Медвежьегорска, учитель му-
зыки Валентина Евсеева. Чем дальше от входа 
на кладбище, тем меньше свидетельств ухода. 
Тропинки проходят прямо по провалам, в ка-
ждом из которых может быть до 60 тел убитых. 
Поставленные у ям столбики-голбцы покоси-
лись, на многих не хватает деталей. «Нужны 
рубки ухода. Нехорошо, когда сосна из моги-
лы растет. Нужно обрамить могилы, восстано-
вить пропавший барельеф 

”
Расстрелянный ан-

гел“, заменить кровлю часовни, поставить но-
вый туалет, оформить автостоянку, чтобы люди 
не шли километр до кладбища»,— перечисляет 
73-летняя Валентина Евсеева. Она продолжает 
требовать внимания чиновников: раньше как 
депутат заксобрания республики, теперь как 
городской депутат. Она просит правительство 
Карелии взять мемориал на свой баланс.

В правительстве Карелии 
”
Ъ“ пояснили, что 

Сандармох с 2000 года является объектом куль-
турного наследия регионального значения. Со-
гласно распоряжению главы Медвежьегорско-
го района от 26 февраля 1998 года, территория 
захоронения является филиалом Медвежьегор-
ского городского краеведческого музея, а уча-
сток — в пользовании района.

«Когда захоронение было найдено, мы спе-
циально ставку в музее сделали, чтобы сотруд-
ник работал по этой теме»,— рассказал 

”
Ъ“ Вя-

чеслав Каштанов, начальник отдела по ЧС ад-
министрации района: в 1997 году он был заме-
стителем главы района и организовывал в уро-
чище раскопки. Место определили совместно 
с «Мемориалом», журналистом Надеждой Ер-
молович, опрашивавшей местных жителей, 
и начальником районного отдела ФСБ. «На вто-
рой день работ ко мне заходит Юрий Дмитри-
ев, кладет пистолет на стол — почему без меня 
начали? Я свой выложил — теперь поговорим! 
Так и познакомились. Пистолеты были травма-
тические»,— вспоминает Вячеслав Каштанов. 
У Юрия Дмитриева уже были списки расстре-
лянных, он же расширил место поисков. Ког-
да стало ясно, что захоронение найдено и надо 
обустроить мемориал, глава республики сразу 
пошел навстречу, говорит Вячеслав Каштанов: 
«Выделил 130 тыс. руб.— большая по тем вре-
менам сумма». Сейчас деревянный мемориал 
требует обновления, признает господин Каш-
танов, но добавляет, что в районе денег нет. 
«В начале июля глава администрации района 
Сергей Яляев распорядился подготовить пись-
мо в правительство РК с инициативой, чтобы 

захоронение было взято на бюджет республи-
ки или федерации,— говорит господин Каш-
танов.— Предварительно в правительстве ска-
зали, что вопрос решат положительно. Сандар-
мох должен получить более высокий статус 
и финансирование».

Вопрос о развитии и статусе захоронения 
подняли в конце прошлой недели в Петроза-
водске члены СПЧ на заседании рабочей груп-
пы, координирующей реализацию Концепции 
госполитики по увековечению памяти жертв 
политрепрессий. Представитель управления 
по охране объектов культурного значения РК 
Светлана Куспак сообщила, что власти РК гото-
вы обсудить выделение 2,5 млн руб. на восста-
новление барельефа «Расстрелянный ангел». 
Тогда же, как стало известно 

”
Ъ“, в правительст-

ве РК заявили о намерении обратиться в Мин-
культ России с просьбой принять захоронение 
на федеральный баланс. Против этого выступа-
ет руководитель центра «Возвращенные име-
на» при Российской национальной библиоте-
ке в Санкт-Петербурге Анатолий Разумов: «Это 
невозможно и ни к чему сейчас». Федеральным 
вмешательством для него стал приезд на Сан-
дармох представителей Российского военно-
исторического общества (РВИО), председате-
лем которого является министр культуры РФ 
Владимир Мединский. С 25 августа по 5 сентя-
бря отряд РВИО будет искать следы расстрела 
в урочище финнами пленных красноармей-
цев. И Анатолий Разумов, и Вячеслав Кашта-
нов, и местные краеведы считают эту версию 
как минимум необоснованной. «Весной 2016 
года двое историков ни с того ни с сего заяви-
ли, что тут захоронены красноармейцы. 5 авгу-
ста правительство Карелии решило, что не бу-
дет принимать участия в Днях памяти, а осе-
нью того же года арестовали Юрия Дмитрие-
ва (по обвинению в изготовлении порногра-
фии.— 

”
Ъ“). Это звенья одной цепи»,— считает 

господин Разумов. Краевед и художник Влади-
мир Попов, автор столбов-голбцов, считает, что 
идет попытка подменить захоронение жертв 
Большого террора памятником убитым во вре-
мя войны, «чтобы снизить остроту места». «Поэ-
тому и 5 августа заменяют на 30 октября: хотят, 
чтобы Сандармох был стерт из памяти»,— до-
бавляет депутат Валентина Евсеева.

Директор Медвежьегорского краеведческо-
го музея Сергей Колтырин считает, что властям 
надо определиться со статусом мемориала. «Ми-
нистерство культуры РК в лице Светланы Кус-
пак на совещании 3 августа с членами СПЧ вне-
запно сообщило, что Медвежьегорский район 
является ответственным за Сандармох. Но ни 
одного документа об этом нет. И то, что они пы-
таются нам его приписать, это неправильно»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Колтырин. По его сло-

вам, с 1997 года так повелось, что власти райо-
на сказали: вы — музей, так и занимайтесь захо-
ронением, а если будут финансовые вопросы, 
решим. «Район выделяет деньги на автобусы на 
Дни памяти и на краску для столбиков. Больше 
денег на Сандармох никто не выделял с 1997 го-
да»,— говорит директор музея. Ежегодно музей 
составляет финансовый план, который согла-
совывает район: «В плане есть строка — прове-
дение Дня памяти Сандармоха. Последние го-
ды это порядка 30 тыс. в год. А аренда автобуса 
каждый год растет, кроме того, теперь надо его 
заказывать и на 30 октября». По данным с сайта 
районной администрации, на музей в 2017 го-
ду было выделено 3,6 млн руб., а в 2018 году за-
планировано 4,2 млн руб. Господин Колтырин 
не стал отвечать на вопрос, кто определяет объ-
ем трат на Сандармох, но пояснил, что «мог бы 
просить и 50 тыс., и 100 тыс. руб., но у района 
денег нет». «Сегодня на Сандармохе надо почи-
стить лес, убрать сушняк, обложить камнями 
могилы, дорожки оформить, чтобы люди мо-
гли пройти в дальние части мемориала. Вроде 
мелкие работы, но очень важные, и на это нуж-
ны деньги не музея или района, а Министерст-
ва культуры Карелии, а оно видите как»,— го-
ворит директор музея. Пока что за могилами 
7,6 тыс. человек ухаживают волонтеры. В День 
памяти музей поставил у экспозиции про Сан-
дармох ящик для пожертвований — на краску 
для голбцов и доски для туалета.

Анастасия Курилова,  
Москва—Медвежьегорск

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Россия выслала  
двух греческих дипломатов 
и запретила въезд еще двум
Москва после 25-дневной паузы решила все же зер-
кально ответить на недавнюю высылку из Афин двух 
 сотрудников российской дипмиссии и запретить въезд 
в Россию еще двум дипломатам.

«В МИД России был вызван посол Греции в РФ Анд-
реас Фриганас, где ему была вручена нота, информиру-
ющая о принятых российской стороной зеркальных ме-
рах в ответ на недружественные действия Афин в июле 
этого года в отношении российских дипломатических 
сотрудников и граждан»,— сообщает сайт ведомства.

По информации ”Ъ“ из источников, знакомых с ситуаци-
ей, Москву по представлению МИД РФ покинут два сотруд-
ника греческого посольства, и еще двум будет запрещен 
въезд на территорию России. При этом ключевая для функ-
ционирования дипмиссии «политическая секция» посольст-
ва, состоящая всего из пяти человек, затронута высылкой 
не будет. По сведениям источника ”Ъ“, высылаемым сотруд-
никам посольства предписано покинуть страну до субботы.

13 июля греческого посла Андреаса Фриганаса 
уже вызывали в российский МИД для беседы по пово-

ду высылки из Афин сотрудников российского посоль-
ства. Как сообщили ”Ъ“ источники, послу было выска-
зано неудовольствие действиями властей Греции, 
но от ответных действий МИД России на тот момент 
решил воздержаться.

Напомним, что 11 июля греческое издание 
Kathimerini со ссылкой на источники в МИД Греции опу-
бликовало историю о высылке двух сотрудников рос-
сийского посольства в Афинах. Российских дипломатов 
обвиняли в попытке подкупа греческих чиновников. 
Еще двум бывшим сотрудникам посольства был запре-
щен въезд в страну. Информация позже была подтвер-
ждена официальными Афинами.

По версии греческой стороны, российские дипло-
маты активно пытались предотвратить заключение меж-
ду Грецией и Македонией соглашения об урегулирова-
нии спора о названии Македонии. 12 июня премьер-ми-
нистры двух стран Алексис Ципрас и Зоран Заев согла-
сились на смену названия Македонии на «Республика 
Северная Македония». Ранее Греция отказывалась 
 признавать за Скопье право на название «Македония», 
так как, по мнению Афин, Македония — историческая 
область Греции. Михаил Коростиков

Выход из ситуации руководство ЕС нашло  
в «блокирующем статуте», который был принят 
еще в 1996 году — для защиты европейских  
компаний от экстерриториальных санкций США 
в отношении Кубы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22507,32 (−17,86)
РТС 1138,57 (−6,51)
FTSE 100 7663,78 (+4,68)

DAX 30 12598,21 (−17,55)
DJIA* 25533,71 (+71,13)
NASDAQ Composite* 7847,991 (+35,976)

*На 20:12.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.08.18
Австралийский доллар 46,9564
Английский фунт 82,3118
Белорусский рубль** 31,5908
Датская крона* 98,5068

Доллар США 63,4975
Евро 73,4095
Индийская рупия*** 92,4508
Казахский тенге*** 18,2040

Канадский доллар 48,7992
Китайский юань* 92,8000
Норвежская крона* 76,9154
СДР 88,6711

Сингапурский доллар 46,4503
Новая турецкая лира 12,3363
Украинская гривна* 23,3963
Шведская крона* 71,1496

Швейцарский франк 63,7781
Японская иена*** 57,0661
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последнее время мне все больше 
кажется, что на российском маши-
ностроении и особенно на автопро-
ме последних 10–15 лет можно объ-
яснять школьникам основные прин-
ципы теории эволюции в биологии. 
От «Происхождения видов» Дарвина 
и до методик выведения полезных че-
ловеку пород домашних животных, 
пригодных для промышленного раз-
ведения. Исходно автопрому проде-
монстрировали мощь механизмов по-
чти естественного отбора. Биоразноо-
бразие отрасли (в России держат сбо-
рочные мощности около полутора де-
сятков мировых концернов) — след-
ствие благоприятной эпохи до 2014 
года. Сказался инвестклиматиче-
ский оптимум в виде постоянного ро-
ста спроса на автомобили и щадящих 
условий соглашений по промсбор-
ке (низкие пошлины на комплекту-
ющие в обмен на неторопливую ло-
кализацию производства в РФ). По-
том оптимум сменился ледниковым 
периодом: спрос сжался, рубль тоже, 
и автофауна перешла в режим вы-
живания. Число концернов умень-
шилось не сильно (ярким примером 
можно считать почти полное вымира-
ние в России брендов обширного се-
мейства GM), но количество моделей 
и их подвидов упало у многих.

Но отрасли, уберегшейся от вели-
кого вымирания, начали показывать 
искусственный отбор. Идеи прави-
тельства последних лет — это в той 
или иной степени отбор лучших ав-
токонцернов по заданному набору ка-
честв. Например, в качестве стандар-
тов породы пару лет вводили специн-
вестконтракты (СПИКи) — налого-
вые льготы под инвестиции, обеща-
ния экспорта и т. п. Кроме того, разво-
димые виды старательно переводили 
с пастбищного выпаса на комбикорм. 
К концу кризиса, кажется, все на рын-
ке уверились в том, что рост и паде-
ние спроса в России — это не столь-
ко следствие состояния экономики, 
сколько эффект господкормки. Ярче 
это видно в сельхозмашиностроении: 
чуть ли не единственное, за что пу-
блично борется сектор,— это постоян-
ный рост поставок бюджетного сило-
са и отсечение от кормовой базы кон-
курентов-импортеров.

Последняя идея Минпромторга, 
о которой 

”
Ъ“ писал на той неделе,— 

более строгие критерии локализа-
ции автопрома и доступа к господдер-
жке — это, по сути, еще более строгие 
стандарты породы. Результатом мо-
жет быть сокращение числа разво-
димых видов или, например, жест-
кое разделение отрасли на домашние 
и дикорастущие. Для домашних это, 
видимо, плюс (считается, что куры — 
самая распространенная нынче пти-
ца на Земле). Но разнообразие видов 
может упасть, а дикие виды вынужде-
ны будут искать экологические ниши, 
не захваченные массовыми видами.

Но, с другой стороны, зачем массо-
вому потребителю все богатство ми-
рового автопрома? Ведь те же аграрии 
в основном поставляют на рынок все-
го лишь два-три десятка видов живот-
ных и растений. А оленина или ред-
кие тропические фрукты — это для 
гурманов, готовых платить за свои 
причуды большие деньги.

правила  
игры

Кажется, все на рынке 
уверились в том, 
что рост и падение 
спроса в России — 
это не столько след
ствие состояния 
 экономики, сколько 
 эффект  господкормки

в естественный и искусственный 
отбор инвесторов изучал 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Трояны множатся в мобильном банке
Риски хищения с их помощью утроились

Количество банковских троянов для 
мобильных телефонов, с помощью ко-
торых могут быть похищены средства 
граждан, выросло втрое, отмечают экс-
перты. При этом позаботиться о защи-
те средств от вредоносов стоит самим 
клиентам, поскольку существенная 
часть мобильных приложений банков 
не имеет достаточной защиты от троя-
нов. Взыскать же похищенное с их по-
мощью с банка весьма проблематично.

Во втором квартале 2018 года число банков-
ских троянов для мобильных устройств выро-
сло в 3,2 раза по сравнению с первым кварта-
лом, следует из исследования «Лаборатории 
Касперского». В результате на конец первого 
полугодия общее число выявленных вирусов 
этого типа составило 61 тыс. штук. Трояны ис-
пользуют фишинговые окна для кражи све-

дений о банковской карте и аутентификаци-
онных данных онлайн-банкинга. Кроме того, 
они воруют деньги посредством СМС-серви-
сов, в том числе сервисов мобильного банкин-
га. Наиболее уязвимы для троянов мобиль-
ные устройства с операционной системой An-
droid, указывает руководитель лаборатории 
компьютерной криминалистики Group-IB Ва-
лерий Баулин. Ущерб от них в России за 2017 
год вырос на 136% и перекрыл ущерб от троя-
нов для персональных компьютеров на 30%.

Принцип действия выявленных троянов 
следующий: вредонос скачивается на теле-
фон, затем подменяет собой легальное прило-
жение и получает логин и пароль, дающий до-
ступ к мобильному банку, рассказывает анти-
вирусный эксперт «Лаборатории Касперско-
го» Виктор Чебышев. «При этом вредонос не-
обязательно подменяет банковское приложе-

ние,— отмечает он.— Мы выявляли случаи, 
когда подменялось приложение для вызова 
такси, AndroidPay, социальные сети».

По словам специалиста отдела исследова-
ний безопасности мобильных приложений 
Positive Technologies Николая Анисени, на се-
годняшний день еще существуют неисправ-
ленные уязвимости, которые позволяют ата-
ковать пользователей и не оставляют практи-
чески никаких шансов защититься разработ-
чикам мобильных приложений. «Банки моти-
вируют клиентов пользоваться мобильными 
приложениями, порой не обладающими не-
обходимой безопасностью,— отметила руко-
водитель отдела анализа защищенности цент-
ра мониторинга и реагирования на киберата-
ки Solar JSOC компании 

”
Ростелеком-Solar“ 

Юлия Воронова.— В случае успешного взло-
ма банковского приложения трояном ответ-

ственность формально лежит на пользовате-
ле, который не обеспечил должную защиту 
мобильного устройства».

При хищении средств клиента после зара-
жения трояном взыскать похищенное с банка 
крайне сложно, указывают юристы. «В боль-
шинстве случаев в такой ситуации суды при-
ходят к выводу, что виноват сам клиент»,— 
отмечает эксперт RTM Group Евгений Царев. 
«В то же время есть практика, когда даже по-
сле заражения компьютера или телефона кли-
ента банка может быть доказана вина банка 
в проводке платежа, если системы дистан-
ционного банковского обслуживания име-
ли уязвимости. Однако для этого необходимо 
проведение в том числе и технической экс-
пертизы»,— добавляет господин Царев.

деловые новости — с8

Telegram получил возражения
ФСБ представила в суд отзыв на апелляцию мессенджера

Ключи для декодирования сообщений 
в мессенджерах не подпадают под ох-
раняемую Конституцией тайну пере-
писки, настаивает Федеральная служба 
безопасности (ФСБ). Служба направи-
ла свои возражения против апелляции 
заблокированного мессенджера Tele-
gram, которую Верховный суд рассмо-
трит 9 августа. Юристы Telegram пола-
гают, что такая аргументация «абсурд-
на», так как информация для декодиро-
вания сообщений позволит ФСБ контр-
олировать переписку всех пользовате-
лей мессенджера.

Ключи для декодирования сообщений 
в мессенджерах не составляют охраняемой 
Конституцией и законами тайны перепи-
ски, следует из поданных в Верховный суд 
РФ возражений ФСБ на апелляционную жа-
лобу компании Telegram Messenger LLP (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Тезис о необходимости рас-

пространения защиты права на тайну пере-
писки не только на сами электронные со-
общения, но и на информацию, необходи-
мую для их декодирования,— «субъектив-
ное и голословное суждение частного лица», 
настаивает в документе представитель ФСБ 
Юлия Костина.

Возражения ФСБ поданы в ответ на апел-
ляцию Telegram на решение Верховного суда 
от 20 марта 2018 года. Тогда суд признал закон-
ным приказ ФСБ о необходимости организато-
ров распространения информации (ОРИ) пре-
доставлять спецслужбе ключи для расшиф-
ровки сообщений, отклонив иск Telegram. 
С 16 апреля операторы связи по указаниям Ро-
скомнадзора блокируют IP-адреса, которые 
позволяют Telegram функционировать. В рее-
стре запрещенной информации содержалось 
до 20 млн IP-адресов, часть из которых впо-
следствии была разблокирована. По состоя-
нию на 6 августа заблокированными остают-
ся около 3,8 млн IP-адресов. Апелляцию Tele-
gram Верховный суд рассмотрит 9 августа.

В основе позиций Telegram и ФСБ соблю-
дение баланса защиты публичных и частных 
интересов, отмечает адвокат международной 
правозащитной группы «Агора», представля-
ющей интересы Telegram в суде, Рамиль Ах-
метгалиев. «Базовый вопрос — относятся 
ли ключи для дешифрования к особо охраня-
емой тайне или нет? Позиция ФСБ — не отно-
сятся. Но это абсурд»,— уверен юрист. Он про-
водит аналогию с сейфом, содержимое кото-
рого представляет собой секретную информа-
цию, а шифр к нему — уже нет. «Зная шифр, 

спецслужбы могут прочитать всю переписку 
пользователя. ФСБ пишет: если информация 
прямо в законе не именована как 

”
секрет-

ная“, значит, охрана на нее не распространя-
ется. Но исходить нужно из общих принци-
пов и базовых правил. Если ключи дешиф-
рования — несекретная информация, она 
по большому счету доступна любому»,— рас-
суждает он.

В апелляции юристы Telegram также ука-
зывают, что ФСБ фактически пытается ввести 
внесудебный способ контроля за перепиской 
граждан. «Получение материала для декоди-
рования сообщений позволило бы ФСБ осу-
ществлять контроль за перепиской всех поль-
зователей Telegram, а не только лишь при 
производстве по уголовным делам на основа-
нии судебного решения»,— отмечают они. Чи-
сло пользователей сервиса составляет более 
100 млн во всем мире, из них около 6 млн — 
в России, указано в жалобе. В апреле основа-
тель Telegram Павел Дуров на своей странице 
во «ВКонтакте» приводил другие данные, со-
гласно которым в России база пользователей 
мессенджера составляет 15 млн.

Кроме того, устанавливать порядок вза-
имодействия ОРИ в интернете с силовы-
ми органами может только правительство, 

а не ФСБ, писали в своей жалобе юристы 
Telegram. Однако ч. 4.1. ст. 10.1 закона «Об ин-
формации» указывает на то, что ОРИ обязаны 
взаимодействовать с ФСБ, возражает служба. 
«В этой норме права отсутствует требование 
о регламентации порядка представления ин-
формации исключительно правительством 
РФ. Поскольку у ФСБ есть право издавать нор-
мативно-правовые акты, последняя и была 
вправе издать приказ»,— указано в возраже-
ниях на апелляцию. В самой ФСБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Если 9 августа Верховный суд не изменит 
позицию, вопрос стандартов взаимодейст-
вия с силовыми ведомствами будет решать-
ся уже в Европейском суде по правам чело-
века (ЕСПЧ), считает господин Ахметгалиев. 
Telegram обратился в ЕСПЧ с жалобой на при-
влечение к административной ответственно-
сти за отказ в предоставлении властям клю-
чей шифрования переписки в марте 2018 
года. Как сообщал глава «Агоры» Павел Чиков 
в своем канале в Telegram, ЕСПЧ зарегистри-
ровал жалобу в мае, а также предложил мес-
сенджеру представить новую жалобу в части, 
касающейся его блокировки, что и было сде-
лано в июне.

Роман Рожков

Сухая и жаркая погода в Ев-
ропе поддержала экспорт-
ные цены на российскую 
пшеницу. На прошлой неде-
ле котировки выросли сразу 
на $15 — до $231,5 за тонну, об-
новив максимум с конца 2014 
года. Поставщики российско-
го зерна на этом фоне нача-
ли традиционно отказывать-
ся от заключенных контрак-
тов в ожидании более высоких 
 закупочных цен.

По итогам прошлой недели 
средние экспортные цены на рос-
сийскую пшеницу (с содержанием 
12,5% протеина) выросли на $15 — 
до $231,5 за тонну (FOB), сообщил 
«Совэкон». Как отмечают анали-
тики, котировки достигли мак-
симального уровня с конца 2014 
года. По данным Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР), 
российская пшеница на прошлой 
неделе подорожала на $11, до $234 
за тонну. Гендиректор «Прозерно» 
Владимир Петриченко оценивает 
средний уровень котировок в $232 
за тонну. 

Рост экспортных цен на россий-
скую пшеницу в первую очередь 
связан с укреплением мировых 
рынков, говорит директор «Со-
вэкона» Андрей Сизов. Так, 3 ав-
густа пшеница на бирже в Чика-
го торговалась по $205 за тонну, 
что на 5% выше уровня закрытия 
торгов неделей ранее. Котировки 
в Париже за прошлую неделю вы-
росли на 6,8%, до $245,4 за тонну, 
пишет «Совэкон». По словам госпо-
дина Сизова, влияние фактора но-
вого урожая зерна в России и Ук-
раине на мировые цены начало 
ослабевать. Рынок больше беспо-
коит сухая и жаркая погода в Цен-

тральной и Северной Европе, ука-
зывает он. В начале августа ана-
литики французской Agrite сни-
зили прогноз урожая пшеницы 
в ЕС с 139,6 млн до 136,6 млн тонн, 

что станет самым низким показа-
телем за последние пять лет. Кро-
ме того, отмечают в «Совэконе», 
нервозность рынку придало сооб-
щение о запрете экспорта пшени-

цы с Украины, которое, впрочем, 
было позже опровергнуто чинов-
никами страны. 

Российские экспортеры актив-
но стремятся воспользоваться бла-
гоприятной ситуацией на миро-
вых рынках, следует из данных 
Минсельхоза. По подсчетам ми-
нистерства, за июль 2018 года 
из РФ было отгружено 3,8 млн тонн 
пшеницы, что в 2,4 раза превысило 
аналогичный показатель прошло-
го года. Экспорт всего зерна за этот 
месяц достиг 4,73 млн тонн, уве-
личившись в 1,8 раза год к году. 
По данным «Совэкона», на фоне 
растущего спроса закупочные 
цены на пшеницу в глубоковод-
ных портах на прошлой неделе вы-
росли с 10,5–11,1 тыс. руб. до 11,2–
11,7 тыс. руб. за тонну. При этом 
экспортеры готовы покупать зерно 
и дороже, пишут аналитики. 

В «Совэконе» отмечают, что из-
за быстрого роста цен многие по-
ставщики зерна традиционно на-
чали отказываться от выполнения 
заключенных ранее контрактов. 
Владимир Петриченко это подтвер-

ждает. В целом, по его словам, гово-
рить о реакции внутреннего рынка 
на рост мировых цен пока преждев-
ременно. На юге России пшеница 
за неделю подорожала на 200–400 
руб. за тонну, в других регионах по-
ставщики пока заняли выжидатель-
ную позицию, рассказывает госпо-
дин Петриченко. По подсчетам «Со-
вэкона», пшеница третьего класса 
в европейской части России торгу-
ется на уровне 9,67 тыс. руб. за тон-
ну, четвертого класса — 9,5 тыс. руб. 
за тонну. Рост экспортных цен пока 
не полностью отразился в котиров-
ках внутреннего рынка. В ближай-
шее время российские цены могут 
увеличиться, полагают там.

Как отмечает Андрей Сизов, ко-
тировки на пшеницу на мировых 
рынках уже начинают выглядеть 
перегретыми. По его прогнозам, 
цены могут снизиться перед публи-
кацией Минсельхозом США (USDA) 
в конце этой недели нового отче-
та с прогнозом урожая зерновых 
на ключевых рынках, включая Рос-
сию. «Многие ждут резкого сниже-
ния оценок нового урожая от USDA. 
Если оно будет слабо выраженным, 
это может привести к дополнитель-
ному падению цен»,— предупре-
ждает господин Сизов. Пшеница 
дорожала на фоне снижения про-
гнозов сбора зерна в Европе и про-
блем с качеством российского уро-
жая, а эти факторы в значительной 
мере исчерпаны, добавляет ген-
директор ИКАР Дмитрий Рылько. 
По его словам, если иных негатив-
ных новостей в ближайшее время 
не будет, рост мировых цен на пше-
ницу замедлится. Владимир Петри-
ченко полагает, что котировки мо-
гут и превысить текущий уровень. 

Анатолий Костырев
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Пшеница перегрелась
Экспортные цены обновили максимум с конца 2014 года

СРЕДНИЕ ЭКСПОРТНЫЕ ЦЕНЫ 
НА РОССИЙСКУЮ ПШЕНИЦУ 
($/Т)*   ИСТОЧНИК: «СОВЭКОН».

*FOB, ПРОТЕИН 12,5%.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 августа 2018 №139   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3430

0,11%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,663

0,43%
0 90

0
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90млрд руб. ● 29,08

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,08%19,90% 0,31%

● 1,209трлн руб. ● 9,925

Саморегулируемые организации 
(СРО) негосударственных пенси
онных фондов (НПФ) направили 
в ЦБ свои предложения по защи
те граждан от потери инвестици
онного дохода при переводе пен
сионных накоплений. Со следую
щего года вступает в силу про
фильный закон с соответствую
щими поправками, но на остав
шиеся до этого пять месяцев ре
гулятор просил СРО реализовать 
защитные механизмы. Опро
шенные фонды заявляют, что 
 исправно предупреждают клиен
тов на протяжении нескольких 
лет, однако граждане уже лиши
лись более 100 млрд руб. пенси
онных накоплений.

Пенсионные СРО предложили ме-
ханизмы и формы применения ин-
формирования граждан о потере ин-
вестиционного дохода в случае до-
срочной смены ими страховщика, со-
общили 

”
Ъ“ в ЦБ. Регулятор сам запро-

сил участников рынка об этом, указы-
вая, что механизмы должны быть раз-
работаны и реализованы «оперативно 
и в возможно короткие сроки» (см. 

”
Ъ“ 

от 16 июля). Действовать они будут до 
вступления в силу поправок к закону 
«О негосударственных пенсионных 
фондах» (вступают в силу с 2019 года), 
которые устанавливают обязательное 
информирование гражданина или 
его представителя о сумме потерянно-
го инвестиционного дохода, но без 
учета инвестдохода за год, в который 
подается заявление о переводе (см. 

”
Ъ“ 

от 16 апреля).

• С 2015 года действуют правила, 
по которым гражданин может ме
нять страховщика раз в пять лет 
без потери дохода, полученного от ин
вестирования пенсионных накопле
ний. При досрочном же переходе от од
ного страховщика к другому человек 
теряет свой инвестдоход с момента 
прошлого перехода в пятилетнем про
межутке. За три года действия этих 
норм россияне лишились уже более 
100 млрд руб. пенсионных накоплений 
(см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) предлагает внести измене-

ния в типовой договор об обязатель-
ном пенсионном страховании (ОПС) 
и в базовый стандарт защиты прав по-
требителей услуг (

”
Ъ“ ознакомился с 

письмом этой СРО). Согласно предло-
жению НАПФ, через эти документы 
необходимо обязать фонды и их аген-
тов «рекомендовать» гражданам, за-
ключающим новый договор по ОПС, 
обратиться к текущему страховщику, 
который должен уведомить клиента 

через личный кабинет в интернете 
или же в письменном виде о сумме, 
который клиент потеряет в случае до-
срочного перевода пенсионных на-
коплений. В Ассоциации НПФ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

«Большинство наших фондов уже 
реализовали эти меры в своей дело-
вой практике»,— пояснил прези-
дент НАПФ Константин Угрюмов. В 
НПФ Сбербанка информируют о сум-
ме возможной потери инвестдохода 
«уже более трех лет», рассказал опе-
рационный директор НПФ Виктор 
Поляков. С прошлого года информи-
руют граждан по различным кана-
лам связи о сумме, которую может 
потерять клиент при досрочном пе-
реходе, и в НПФ «Газфонд пенсион-
ные накопления», рассказал первый 
заместитель гендиректора фонда Ан-
тон Шпилев. Информация о возмож-
ной потере инвестдохода присутст-

вует в личном кабинете «ВТБ Пенси-
онного фонда», указывает его генди-
ректор Лариса Горчаковская. В НПФ 
«Сафмар» (входит в Ассоциацию 
НПФ) также «одними из первых» на-
чали информировать граждан о не-
зафиксированной части инвестдохо-
да, рассказала его представитель. 
Впрочем, как видно из статистики 
прошлого года, данная мера не по-
могает: более 99% всех заявлений о 
переводе приходилось на досроч-
ные, а значит, с потерей инвестдохо-
да. Эта мера почти не действует, при-
знают в неформальных беседах 
представители различных НПФ.

НАПФ рекомендует внести изме-
нения в документы, которые либо 
еще не приняты, либо требуют дора-
ботки,— в типовой договор об ОПС и 
базовый стандарт по защите интере-
сов и прав клиентов. Сейчас действу-
ет типовой договор от 2013 года, ут-
вержденный Минтрудом. Сейчас за 
этот документ отвечает ЦБ, однако 
подготовленный в марте проект дого-
вора до сих пор не принят. Работа над 
анонсированным ЦБ базовым стан-
дартом (см. 

”
Ъ“ от 23 октября 2017 го-

да) продолжается, но как признает 
источник 

”
Ъ“, близкий к разработчи-

кам, «процесс идет очень медленно», 
в то время как до завершения пере-
ходного периода осталось всего пять 
месяцев. К тому же, даже если до кон-
ца года эти документы будут приня-
ты, настораживает рекомендатель-
ный характер обращения к текущему 
страховщику. Все эти предложения, 
рекомендации и встречи в ЦБ — «ри-
туальные танцы», говорит один из 
контрагентов НПФ. «Все делают вид, 
что работают для защиты клиентов: и 
НПФ, и ЦБ. На самом деле всем нужно 
лишь формально отчитаться о защите 
клиента»,— говорит другой контр-
агент НПФ. «Говорить о механизмах и 
формах применения предложений 
по информированию граждан пре-
ждевременно до утверждения их са-
мими СРО»,— заявил представитель 
регулятора и отметил, что СРО долж-
ны самостоятельно «выбрать меха-
низмы реализации рекомендаций».

Илья Усов

Накоплениям расписали 
дозаконную защиту
НПФ предупредят граждан о потерях  
в переходный период

По данным Positive Technologies, в 
2017 году доля мобильных банков по 
максимальному уровню риска уязви-
мостей для Android составила 56%, 
для iOS — 25%.

В любом случае рассчитывать на 
быстрый возврат средств не стоит. По-
добный суд с банком может занять бо-
лее двух лет, и потому эксперты реко-
мендуют защищаться от вредоноса са-
мостоятельно. Например, устанавли-
вать на свои мобильные устройства 
антивирусные средства защиты, ис-
пользовать последние версии опера-
ционных систем Android, iOS, вовре-
мя обновлять приложения, устанавли-
вать приложения только из официаль-
ных маркетов (Play Market / Appstore) и 
только от официальных разработчи-
ков. «Нелишним будет провести реви-
зию приложений и выданных им раз-
решений: запрещайте 

”
наложение 

поверх других окон“ в случае с прило-
жениями на Android, не устанавли-
вайте на устройство сомнительные 
сертификаты и устанавливайте стой-
кие пароли на аккаунты, приложения 
и на само устройство»,— рекомендует 
Николай Анисеня.

При этом, по мнению экспертов, 
банкам стоит проявлять большую ак-

тивность в борьбе уязвимостью мо-
бильных приложений перед трояна-
ми. «Банкам давно пора менять пара-
дигму защиты — от расследования 
по горячим следам на превентивные 
меры, в том числе на проактивное 
предотвращение банковского мо-
шенничества на всех устройствах 
клиента,— уверен Валерий Бау-
лин.— Чтобы выявить преступления 
еще на ранней стадии, необходимо 
детектировать подозрительные и не-
характерные для конкретного поль-
зователя действия, анализировать 
как интернет-каналы, так и мобиль-
ные каналы взаимодействия поль-
зователя с банком для пресечения 
попыток мошенничеств с онлайн-
трансакциями».

Вероника Горячева

Трояны множатся  
в мобильном банке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Совокупные активы фондов, 
 инвестирующих в золото, опус
тились до полугодового миниму
ма, приблизившись к уровню 
2150 тонн. Планы Федеральной 
резервной системы (ФРС) США 
по ужесточению денежнокре
дитной политики, высокие тем
пы роста американской эконо
мики и фондового рынка дела
ют инвестиции в драгоценный 
металл неоправданными. В ре
зультате стоимость золота вер
нулась к минимуму этого года, 
закрепившись возле уровня 
$1200 за тройскую унцию.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, обно-
вили полугодовой минимум. По дан-
ным агентства Bloomberg, по итогам 
торгов пятницы они опустились по-
чти на 4 тонны, до 2150 тонн. Это ми-
нимальное значение с 16 февраля. С 
середины мая, когда активы достига-
ли многолетнего максимума, они сни-
зились почти на 90 тонн. По традиции 
основной отток клиентских средств 
пришелся на крупнейший в мире бир-
жевой фонд SPDR Gold Trust, активы 
которого сократились за два с полови-
ной месяца на 61 тонну, до 795 тонн. К 
распродаже подключились и хедж-
фонды, которые могут зарабатывать 
на падении цен. «Согласно данным 
Reuters, крупные игроки нарастили в 
своих портфелях короткие позиции 
по драгоценному металлу до макси-
мальных значений с 2006 года — 
41 тыс. контрактов. Это оказывает до-
полнительное давление на стоимость 
золота»,— отмечает аналитик «Альфа-
Капитала» Артем Копылов.

Снижение интереса инвесторов к 
золоту происходит на фоне падения 
цен к уровню $1200 за тройскую ун-
цию. В пятницу стоимость золота 
впервые с июля прошлого года опу-
скалась до отметки $1204 за тройскую 
унцию. Вчера, по данным агентства 

Bloomberg, его стоимость возвраща-
лась к $1207 за унцию, что на 0,2% вы-
ше закрытия прошлой недели, однако 
вблизи полуторалетнего минимума.

Инвесторы, таким образом, отыг-
рывали итоги завершившегося в 
прошлую среду заседания ФРС США. 
Как и ожидало большинство аналити-
ков, американский регулятор сохра-
нил ставку на уровне 1,75–2%, но поо-
бещал продолжить политику повыше-
ния процентных ставок до конца года, 
что привело к росту курса доллара. 
«Ожидание повышения ставки со сто-
роны ФРС, укрепление американско-
го доллара по отношению к осталь-
ным валютам и растущие реальные 
процентные ставки ведут к снижению 
привлекательности вложений в драго-
ценный металл, который в отличие от 
US Treasuries не имеет купона»,— от-
мечает аналитик «Ингосстрах-Инвес-
тиций» Валентин Журба.

В таких условиях инвесторы обра-
щают мало внимания на рост геополи-
тических рисков. На прошлой неделе 
торговый представитель США Роберт 
Лайтхайзер подтвердил, что прези-
дент США рассматривает возмож-
ность введения более высоких пош-
лин на китайские товары стоимостью 
$200 млрд — по ставке 25% вместо ра-
нее планировавшихся 10%. Ранее уже 
были введены пошлины в размере 
25% на товары из Китая стоимостью 
$50 млрд в год. «Золото растет обычно 

в период обострения ситуации на 
фондовых рынках, когда растерян-
ные инвесторы ищут любую безопас-
ную гавань. Но в настоящее время 
внимание инвесторов приковано к 
фондовому рынку США, куда и уходят 
все инвестиции»,— отмечает управля-
ющий активами «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович. По 
его словам, инвесторы верят в успех 
реформ президента Трампа, «предпо-
лагающих возврат промышленности 
и активов обратно в страну, а повыша-
ющиеся ставки в долларах добавляют 
уверенности в этом».

Тем не менее в ближайшее время 
участники рынка не ждут радикаль-
ных изменений на рынке. «Несмотря 
на предстоящее вероятное повышение 
ставки ФРС в сентябре, мы считаем, что 
золото недооценено инвесторами, и 
ожидаем прекращения оттока денег из 
фондов, инвестирующих в золото, и 
восстановления интереса инвесторов к 
драгоценным металлам»,— отмечает 
господин Копылов. «В августе и сентя-
бре есть шанс на спекулятивный от-
скок цен на золото благодаря очень 
мощной технической поддержке в рай-
оне $1150–1200 за унцию. Этому может 
помочь как изменение отношения ин-
весторов, так и изменение каких-либо 
ключевых экономических показате-
лей, например, ускорение инфля-
ции»,— отмечает Валентин Журба.

Виталий Гайдаев

Золотой стандарт оттока 
Инвесторы распродают металл ради фондового рынка США

Развод предпринимателей 
 Алексея Голубовича и Ольги 
 Миримской грозит обернуться 
для последней потерей карман
ного банка. Суд отказал ей в пре
доставлении отсрочки на выпла
ту 170 млн руб. долга перед быв
шим мужем. В результате судеб
ные приставы в ближайшее вре
мя начнут процесс реализации 
принадлежащих ей четырех ком
паний, владеющих почти 80% 
банка БКФ.

В понедельник Мособлсуд отказал 
Ольге Миримской, бенефициару бан-
ка БКФ, в предоставлении отсрочки и 
изменении способа исполнения ре-
шения Одинцовского городского суда 
о выплате долга в размере 170 млн руб. 
бывшему топ-менеджеру ЮКОСа 
Алексею Голубовичу. Данный долг 
образовался в рамках их бракоразвод-
ного процесса. Решение о взыскании 
170 млн руб. в пользу Алексея Голубо-
вича было вынесено судом 19 января. 
Исполнительное производство по 
данному делу было возбуждено 12 
апреля, и в тот же день Федеральной 
службой судебных приставов (ФССП) 
был наложен арест на четыре компа-
нии «Лантрес», МКМ, «Симплекс» и 
«Стардом Менеджмент» (постановле-
ние есть в распоряжении 

”
Ъ“), через 

которые Ольга Миримская владеет 
около 80% БКФ. В апреле она обрати-
лась в Одинцовский городской суд с 
заявлением об отсрочке в исполне-
нии судебного решения на три года в 
связи с отсутствием денежных 
средств. 18 мая суд удовлетворил ее 
просьбу, однако господин Голубович 
оспорил это определение. Вчера он 
подтвердил 

”
Ъ“ факт вынесения реше-

ния в его пользу, отметив, что намерен 
добиться возврата долга за счет реали-
зации имущества бывшей супруги.

Вчерашнее решение Мособлсуда 
дает судебным приставам свободу в 
реализации арестованного ранее иму-
щества, в том числе и компаний, 

контролирующих БКФ. После прове-
дения оценки они будут проданы на 
открытых торгах. Торги должны быть 
проведены в двухмесячный срок со 
дня получения имущества для реали-
зации, напоминает руководитель на-
правления «Коммерческие споры» 
компании «Рустам Курмаев и партне-
ры» Василий Малинин. Таким обра-
зом, госпожа Миримская с высокой 
долей вероятности может в ближай-
шее время утратить контроль в банке 
БКФ, что ставит уже сам банк в неопре-
деленное положение.

• БКФ входит в третью сотню по ак
тивам и капиталу. Согласно данным 
на сайте ЦБ, Ольга Миримская владе
ет 100% компаний «Лантрес», МКМ, 
«Симплекс» и «Стардом Менедж
мент», которые, в свою очередь, 
 владеют по 19,98% банка каждая, 
еще 10,01% владеет Алексей Голубович, 
9,9% — собственные доли, приобретен
ные кредитной организацией.
По мнению экспертов, БКФ не 

слишком интересный объект для 
приобретения, но при значительном 
дисконте покупатели найдутся. «Банк 
БКФ и его активы с точки зрения ин-

весторов представляют слабый инте-
рес,— отмечает управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский.— У банка невысокий уро-
вень достаточности собственного ка-
питала, порядка 8%, и при этом креди-
ты и вообще банковские операции он 
проводит в основном с компаниями и 
банками, являющимися объектами 
крупного кредитного риска. По состо-
янию на июнь крупные кредитные 
риски по отношению к нетто-активам 
составляют 82%». Рынок цессии сей-
час перенасыщен подобными долга-
ми, и продать их можно будет только с 
большим дисконтом, до 80% от суммы 
долга, заключает господин Жарский. 
Консультанты по сделкам M&A на бан-
ковском рынке указывают, что спрос 
на небольшие банки ниже предложе-
ния. Многие собственники мелких 
банков готовы сейчас выйти из бизне-
са, но найти добросовестных покупа-
телей затруднительно, поэтому в по-
следнее время выходом из бизнеса 
для их владельцев становится добро-
вольная ликвидация (см. 

”
Ъ“ от 29 

марта). «Скорее указанный актив мо-
жет заинтересовать тех, кто скупает 
банки для сбора вкладов и дальней-
шего вывода средств»,— полагает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

ФССП не оценивает деловую репу-
тацию покупателей активов, выстав-
ленных им на торги. Но продажа доли 
более 10% в кредитной организации 
требует согласования с ЦБ. Там не ком-
ментируют действующие банки. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к 

регулятору, законодательство прямо 
не регламентирует особенности полу-
чения согласия в случае продажи ФС-
СП с торгов более 10% банка. «Но если 
получение предварительного согла-
сия не представляется возможным, то 
согласие должно быть получено после 
в порядке, аналогичном приобрете-
нию акций на открытом рынке»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“.

Ксения Дементьева

БКФ меняет контроль с молотка
Приставы продадут с торгов компании,  
владеющие около 80% банка

У нас есть ощущение,  
что все НПФ уже устали  
и у всех есть понимание,  

что нужно что-то менять
— Филипп Габуния,

директор департамента коллективных  
инвестиций и доверительного управления 

Банка России, 19 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

170 млн руб.
составляет долг  
бенефициара банка 
БКФ перед бывшим 
супругом Алексеем 
Голубовичем, из-за 
которого она может 
лишиться контроля  
в кэптивной кредит-
ной организации

Количество установочных пакетов 
мобильных банковских троянов 
(за период II кв. 2017 года — 
II кв. 2018 года)

Название Доля (%)*
Trojan-Banker.AndroidOS.Agent.dq 17,7

Trojan-Banker.AndroidOS.Svpeng.aj 13,2

Trojan-Banker.AndroidOS.Svpeng.q 8,6

Trojan-Banker.AndroidOS.Asacub.e 5,7

Trojan-Banker.AndroidOS.Agent.di 5,1

Trojan-Banker.AndroidOS.Asacub.bo 4,7

Trojan-Banker.AndroidOS.Faketoken.z 3,7

Trojan-Banker.AndroidOS.Asacub.bj 3,0

Trojan-Banker.AndroidOS.Hqwar.t 2,8

Trojan-Banker.AndroidOS.Asacub.ar 2,8

*От всех атакованных банковскими угрозами 
пользователей мобильного антивируса  
«Лаборатории Касперского».  
По данным «Лаборатории Касперского».
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КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ЗОЛОТА В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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В понедельник курс биткойна закрепился 
ниже уровня $7 тыс. По данным Reuters, 
в ходе вчерашних торгов курс самой 
 известной цифровой валюты опускался 
до отметки $6844, минимального значе-
ния с 17 июля 2018 года. К 20:30 его 
курс находился возле отметки $6922, 
что на 7% ниже значений предыдущего 
дня. С начала августа курс биткойна 
 снизился почти на 16%.

Снижение стоимости криптовалюты на-
чалось после сообщений о том, что Комис-
сия по ценным бумагам и биржам США 
(SEC) отложила принятие решения о реги-
страции пяти биржевых инвестиционных 
биткойн-фондов (ETF). Напомним, что бур-
ный рост криптовалют, наблюдавшийся 
в июле, был связан в том числе с ожидани-
ями регистрации правил этих ETF. Соглас-
но заявлению SEC, для принятия решений 
об одобрении или неодобрении регистра-
ции этих фондов необходимо длительное 

время, так как речь идет об изменении не-
которых правил. В пояснительной записке 
указана дата принятия окончательного ре-
шения — 21 сентября 2018 года.

Негатива добавило сообщение о том, 
что в пятницу криптобиржа OKEx произве-
ла принудительное закрытие позиции на 
4,17 млн фьючерсных контрактов. Каждый 
фьючерс имел номинальную цену в $100. 

«Крипторынок очень спекулятивный и во-
латильный, и поэтому любое снижение 
спроса на токены или даже сокращение 
информационной активности в этой сфе-
ре мгновенно лишает виртуальные валю-
ты поддержки со стороны покупателей»,— 
отмечает гендиректор «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев. 
 Виталий Гайдаев

БИТКОЙН ПОТЕРЯЛ ИНФОРМАЦИОННУЮ ПОДДЕРЖКУ
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КАК МЕНЯЛСЯ КУРС БИТКОЙНА В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, на фоне 

возможной смены акционе-
ров нефтеперерабатывающей 
группы New Stream в ней нача-
лись кадровые перестановки. 
Из  советов директоров струк-
тур группы вышли менеджеры 
«Арети» Игоря Макарова, кото-
рый вскоре перестанет быть ак-
ционером New Stream. В то же 
время основной владелец груп-
пы Дмитрий Мазуров уступил 
должность президента бывше-
му топ-менеджеру Газпромбан-
ка Андрею Зокину. По мнению 
нескольких со беседников 

”
Ъ“, 

господин Мазуров не утратит 
контроль над New Stream, а го-
сподин Зокин сосредоточится 
на управлении долгом и при-
влечении инвестиций.

Бывший первый вице-президент 
Газпромбанка Андрей Зокин заме-
нит Дмитрия Мазурова на посту пре-
зидента группы New Stream, расска-
зал источник 

”
Ъ“ в нефтяной отрасли 

и подтвердил собеседник 
”
Ъ“ в бан-

ковской сфере. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, что, несмотря на уход с 

должности президента, господин Ма-
зуров не отойдет от операционного 
управления группой, так как считает 
ее «своим детищем». «Андрей Зокин 
возьмет на себя вопросы привлече-
ния инвестиций, взаимодействия с 

банками»,— уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ 

уточняет, что в первую очередь госпо-
дин Зокин приходит как «антикри-
зисный менеджер», кандидатура со-
гласована с основным кредитором 
New Stream Сбербанком. В банке не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Дмитрий Мазуров занялся строи-
тельством Антипинского НПЗ (мощ-
ность — 9 млн тонн в год) в Тюмен-
ской области с 2004 года, сейчас это 
основной актив группы. В группу 
входят также Марийский НПЗ, неф-
тяной терминал «Коммандит сервис» 
в Мурманской области и добычные 
лицензии в Оренбургской области. 
Кроме того, New Stream с 2017 года 
владеет 25% в Афипском НПЗ в Крас-
нодарском крае и управляет им. Вы-
ручка группы в 2016 году — $3,1 мл-
рд, EDITDA — минус $69 млн, чи-
стый долг — $2,5 млрд (более позд-
ние данные не раскрывались).

При этом в 2017 году в состав ак-
ционеров New Stream вошла «Арети» 
Игоря Макарова, бывшего владельца 
газовой группы «Итера», проданной 
«Роснефти» в 2013 году. «Арети» полу-
чила 50% компании, но, как писал 

”
Ъ“ 17 июля, теперь может выйти из 

капитала New Stream. Представите-
ли «Арети» покинули советы дирек-
торов ее структур, говорит один из 
источников 

”
Ъ“. Как сообщал 

”
Ъ“, го-

сподин Макаров обязался инвести-
ровать в развитие актива. Но этого 
не произошло, говорит собеседник 

”
Ъ“, в результате группа нуждается в 

дополнительном финансировании.
Кандидатура Андрея Зокина со-

гласована и с будущим акционером 
New Stream, который придет на ме-
сто «Арети», замечает один из источ-
ников 

”
Ъ“. До 2017 года господин Зо-

кин работал первым вице-президен-
том Газпромбанка, директором по 
инвестициям УК «Газпромбанк — 
управление активами». После ухода 
из банка Андрей Зокин также сохра-
нил членство в совете директоров 
«ВСМПО-Ависма» в качестве незави-
симого директора.

Андрей Костин из Rupec считает, 
что Андрей Зокин принесет в компа-
нию компетенции в сфере структу-
рирования финансов промышлен-
ных проектов. По его мнению, завер-
шение налогового маневра сущест-
венно не должно повлиять на опера-
ционные показатели Антипинского 
НПЗ: «Завод сохранит текущий уро-
вень субсидирования — наладив ре-
ализацию нужного количества бен-
зинов на внутренний рынок либо за-
ключив соглашение о модерниза-
ции. Ведь акционеры уже внесли 
значительные инвестиции в НПЗ, в 
том числе с 2016 года».

Дмитрий Козлов

New Stream нашел 
антикризисного менеджера
Дмитрий Мазуров уступает пост президента группы

Рынок легковых и легких ком-
мерческих автомобилей (LCV) 
в России продолжает постепенно 
замедлять рост. Июльские прода-
жи увеличились на 10,6%, что 
чуть ниже темпов роста июня, 
притом что в начале года спрос 
подскакивал на 20–30%. На рын-
ке считают, что торможение идет 
на фоне высокой базы: с весны-
лета 2017 года рынок от постоян-
ного спада переходил к устойчи-
вому росту. По мнению экспер-
тов и участников отрасли, есть 
шанс, что ситуация улучшится 
к концу года: продажи могут 
 вырасти перед повышением 
НДС до 20% с 2019 года.

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), в январе—июле 
продажи новых легковых машин и 
LCV в РФ выросли на 17%, до 992,7 тыс. 
машин. Но высокий рост сохраняется 
за счет резкого скачка в начале года 
(так, январские продажи подскочили 
на 31,3%), а за июль рынок вырос толь-
ко на 10,6%, до 143,5 тыс. штук. Чуть 
более высокий рост — 10,8%, до 
156,4 тыс. штук,— был и в июне.

Глава комитета автопроизводите-
лей АЕБ Йорг Шрайбер говорит, что 
«июль не принес фундаментальных 
изменений» и авторынок продолжил 
восстановление «с комфортным для 
себя двузначным показателем уже 15-
й месяц подряд». Весной 2017 года ав-
торынок начал восстанавливаться по-
сле многолетнего падения с марта 
2013 года, продажи за весь год выро-
сли на 11,9%, до 1,6 млн машин. По про-
гнозу АЕБ, реализация в 2018 году вы-
растет на 10%, до 1,75 млн штук. Основ-
ным драйвером роста в июле госпо-
дин Шрайбер назвал «рост доверия по-
требителя, подталкивающий его сме-
нить старый автомобиль на новый».

Гендиректор «Автоспеццентра 
Hyundai» (АСЦ) Алексей Потапов отме-
чает, что на рост влияет не лояльность 
клиентов, а отложенный спрос 2016–
2017 годов. На 2018 год пришлось 

среднее время смены машин, говорит 
глава автодилера «Авилон» Андрей 
Павлович. Но директор по развитию 
«Рольфа» Владимир Мирошников счи-
тает, что основным катализатором ре-
ализации отложенного спроса остает-
ся перспектива повышения цен: «До 
конца года концерны будут заклады-
вать в прайс-листы увеличение НДС 
(до 20% с 1 января.— 

”
Ъ“)». Повыше-

ние болезненно отразится на покупа-
телях машин бюджетного сегмента, 
локализованных в РФ, добавляет он.

Глава экспертно-аналитического 
управления «Автомира» Артем Зябин 
полагает, что эффект отложенного 
спроса исчерпал себя: «Основным 
драйвером роста являются кредит-
ные продажи». Положительный эф-
фект на рынок при сохранении став-
ки ЦБ окажет продление программ 
льготного кредитования, считает он. 
Весной традиционный всплеск про-
даж был усилен программами «Се-
мейный автомобиль» и «Первый авто-
мобиль», добавляет господин Павло-
вич: «С учетом их отмены (в мае.— 

”
Ъ“) и сезона отпусков мы видим, что 

рост замедлился». Алексей Потапов 
говорит, что рынок растет в основном 
за счет массового сегмента, на кото-
рый и распространялось льготное ав-
токредитование: «Растут, например, 
Kia (на 28% с начала года), Hyundai 

(23%), Volkswagen (21%), поэтому нель-
зя сказать, что окончание программ 
замедляет спрос». Снижение темпов 
роста, по мнению дилеров, также об-
условлено высокой базой. «Со второй 
половины 2017 года темпы роста 
рынка были двузначными, и показы-
вать высокую динамику теперь будет 
сложнее: можно ожидать роста рынка 
на уровне 8–10%»,— говорит Артем 
Зябин. В Nissan заметили, что помимо 
сезонного фактора на снижение тем-
пов роста повлияло окончание про-
грамм господдержки на 2018 год. В 
Hyundai также отметили этот фактор 
и высокую базу 2017 года.

О влиянии высокой базы говорит 
и Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла», соглашающийся, что к концу года 
подстегнуть спрос может повышение 
НДС, но «это же замедлит рост рынка в 
2019 году». Татьяна Кофанова из 
Deloitte, ожидая роста спроса к концу 
года из-за повышения НДС, прогнози-
рует на год в целом увеличение про-
даж на 6–10%. Владимир Беспалов 
ждет роста на уровне 11%. В АСЦ гово-
рят о 17–20% за счет основного роста в 
конце третьего и четвертом кварта-
лах, в «Авилоне» и «Рольфе» дают про-
гноз в 10%. В Renault чуть повысили 
прогноз до «более чем на 10%», в 
Hyundai ждут роста на 10%.

Ольга Никитина

Авторынок вырос по инерции
Всплеск продаж ожидается перед повышением НДС

«Русал» опубликовал первую полугодовую отчет-
ность со времени введения апрельских санкций 
США против компании и ее акционеров Олега 
 Дерипаски и Виктора Вексельберга. Как и ожида-
лось, во втором квартале резко сократился объем 
продаж алюминия, но на фоне высоких цен на 
металл EBITDA и чистая прибыль «Русала» замет-
но возросла. Но санкции уже оказали негативное 
воздействие на производство: на выпускавшем 
продукцию для США Надвоицком заводе «Русала», 
который с апреля работал на склад, компания 
 вынуждена начать консервацию мощностей.

6 августа «Русал» выпустил отчетность по итогам перво-
го полугодия и второго квартала. Выручка за полугодие вы-
росла на 4,8%, до $5 млрд, скорректированная EBITDA — на 
14,4%, до $1,12 млрд. Чистая прибыль увеличилась более 
чем вдвое, составив $952 млн против $470 млн годом ра-
нее. Второй квартал практически целиком прошел под зна-
ком санкций: 6 апреля управление контроля зарубежных 
активов Минфина США (OFAC) включило Олега Дерипаску 
и подконтрольные ему активы, в том числе «Базэл», En+ и 
«Русал», в SDN-список. Его фигурантам запрещен бизнес с 
резидентами США и доступ к финансовой системе страны. 
В итоге за второй квартал «Русал» произвел 939 тыс. тонн 
алюминия, что на 2% больше, чем годом ранее, но продажи 
упали на 21,7%. Выручка компании в квартале сократилась 
на 8,7%, до $2,25 млрд. При этом EBITDA выросла на 8,2%, до 
$552 млн, чистая прибыль — на 44,2%, до $408 млн, что не 
в последнюю очередь может быть связано со скачком цены 
на алюминий на 18,2% (до $2,26 тыс. за тонну).

Санкции против «Русала» привели весной к ралли цен 
на металл, что считается одной из причин того, что изна-
чальные условия ограничений США смягчили. Срок вы-
хода из долга и акций компаний Олега Дерипаски, изна-
чально ограниченный 7 мая, неоднократно продлевался 
— сначала до 6 июня, потом до 5 августа, а на прошлой не-
деле — до 23 октября, когда должна истечь и временная 
лицензия на ведение бизнеса с «Русалом». Но в отчете 
компания предупреждает, что по-прежнему оценивает 
как весьма высокую вероятность того, что санкции ока-

жут ощутимое негативное воздействие на ее бизнес, хотя 
его масштаб прогнозировать пока не готова.

«Русал» декларирует, что ищет новые рынки сбыта и ак-
тивно развивает внутренний рынок. Отражением этого 
процесса можно считать рост доли сегмента «Россия и 
СНГ» по итогам первого полугодия с 24% до 29%. Но парал-
лельно падают и продажи на зарубежных рынках. Доля 
США в продажах снизилась с 17% в первой половине 2017 
года до 14%, Азии — с 17% до 13%. Источник 

”
Ъ“ на инвест-

рынке отмечает, что падение доли Азии отражает осто-
рожность потребителей Японии, а также Тайваня и Кореи 
при взаимодействии с компанией, находящейся под 
санкциями. Вместе с тем, по его мнению, внутренний ры-
нок имеет ограниченную емкость, и говорить о том, что 
доли продолжат перераспределяться, преждевременно. 

При этом из-за санкций с августа «Русал» начинает кон-
сервацию электролизных мощностей на Надвоицком 
алюминиевом заводе (НАЗ) в Карелии. Как пояснили в 
компании, в результате введения санкций НАЗ «лишил-
ся рынков сбыта и стабильных поставок сырья, продук-
ция завода оказалась невостребованной, так как произ-
водство было полностью ориентировано на американ-
ский рынок». Поэтому с апреля НАЗ работает только на 
склад, генерируя значительные убытки.

НАЗ, как и ряд других низкомаржинальных активов, 
доставшихся «Русалу» в результате объединения с СУАЛом 
Виктора Вексельберга, стоял в очереди на закрытие мно-
го лет, но в силу социального фактора останавливать его 
не решались. Еще в 2011 году «Русал» хотел закрыть НАЗ 
на фоне низких мировых цен на алюминий и высоких за-
трат на электроэнергию, вопрос об этом вновь подняли в 
2013 году, намереваясь решить его за счет выкупа у ТГК-1 
«Газпром энергохолдинга» Ондской ГЭС (купили в 2014 
году). Сейчас «Русал» в Надвоицах развивает предприятие 
по выпуску алюминиевых радиаторов отопления и наме-
рен также построить центр обработки данных (ЦОД), ис-
пользующий энергию ГЭС. Предполагается, что сотруд-
ники электролизного производства НАЗа будут трудоу-
строены на этих предприятиях.

Наталья Скорлыгина

Электролиз теряет напряжение
Санкции закрывают первый завод «Русала»

«Роснефть» одобрила трехлет-
нюю программу buy back своих 
акций на $2 млрд. Выкуп может 
затронуть до 3,2% уставного ка-
питала компании и призван 
поддержать котировки бумаг, 
которые в госкомпании счита-
ют недооцененными. Аналити-
ки отмечают, что погашение 
выкупленных акций может 
привести к снижению веса бу-
маг в индексе MSCI, так что ве-
роятнее выглядят иные вари-
анты, например возвращение 
акций в рынок.

«Роснефть» одобрила начало вы-
купа с рынка до 340 млн своих акций 
(3,2% уставного капитала). Как сооб-
щила госкомпания, на эти цели до 
2021 года планируется направить до 
$2 млрд — в зависимости от «дина-
мики котировок и рыночной конъ-
юнктуры». Акции и GDR компании 
торгуются на Московской и Лондон-
ской биржах, free float — 10,7%. В 
ближайшее время «Роснефть» плани-
рует выбрать международный 
банк—организатор выкупа. Предпо-
лагается, что buy back поддержит ее 
котировки. «Мы убеждены в фунда-
ментальной недооценке рыночной 
стоимости 

”
Роснефти“ в текущих во-

латильных условиях»,— приведены 
в сообщении компании слова ее гла-
вы Игоря Сечина.

• Крупнейшие акционеры «Роснефти» 
— государственный «Роснефтегаз» 

(50% акций), британская BP (19,75%), 
QHG Oil Ventures (паритетное 
СП швейцарского трейдера Glencore 
и катарского фонда QIA; 19,5%).
О планах buy back «Роснефть» 

объявила в начале мая, пообещав 
начать его во втором квартале, но за-
держалась с решением. Заявление 
было сделано после того, как в нача-
ле года капитализация конкурента 
госкомпании ЛУКОЙЛа, ранее объя-
вившего о buy back на $3 млрд, пре-
высила показатель «Роснефти». 
Средства для выкупа бумаг компа-
ния планировала взять из свободно-
го денежного потока (142 млрд руб. 
на конец первого квартала) и про-
даж хвостовых активов. Почти од-
новременно с заявлениями о buy 
back стало известно, что QIA нара-
стит долю в «Роснефти» до 18,93% ак-
ций за счет покупки части пакета 
Glencore — после срыва сделки о 
продаже бумаг китайской CEFC. Как 
сообщал 

”
Ъ“, если бы QIA привле-

кал банковское финансирование 
для такой сделки и заложил под это 
часть своего пакета, то наличие 
«страховки» в виде buy back может 
быть важно для банков.

К закрытию Московской биржи 
акции «Роснефти» дорожали на 2%, 
до 419 руб. за бумагу. За полгода 
средняя стоимость акции «Роснеф-
ти» составляла 362,5 руб., а с момен-
та объявления buy back — 393,5 руб. 
на акцию (в пересчете на средний 

курс доллара 3,2% акций нефтеком-
пании — $1,97 млрд). «Роснефть» со-
общила об одобрении buy back на-
кануне публикации финансовых 
результатов за полгода. В этом году 
аналитики критиковали компанию 
за высокий уровень долга (на конец 
первого квартала чистый долг со-
ставлял около 5 трлн руб.). По оцен-
ке Александра Корнилова из «Ато-
на», чистая прибыль «Роснефти» за 
второй квартал составит 174 млрд 
руб., за весь 2017 год она получила 
222 млрд руб. Выручка «Роснефти» 
за этот период вырастет на 45%, до 
2,03 трлн руб., EBITDA — на 77%, до 
543 млрд руб. в годовом выраже-
нии, подсчитал господин Корнилов.

Buy back — одна из целей страте-
гии «Роснефти», с учетом этого ком-
пания впервые пошла на снижение 
капзатрат, поясняет Александр Кор-
нилов. Он полагает, что после окон-
чания выкупа у «Роснефти» есть три 
варианта: погашать бумаги, чтобы 
повысить дивиденды на акцию, 
возвращать их в рынок или исполь-
зовать для опционной программы 
менеджмента, как планирует ЛУ-
КОЙЛ. Аналитик также отмечает, 
ч т о  п р и  п о г а ш е н и и  б у м а г 
«Роснефть» будет учитывать риски, 
связанные с возможным снижени-
ем веса своих акций в индексах 
MSCI, и вероятнее выглядит вари-
ант возвращения их в рынок.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» согласилась на выкуп
Компания одобрила buy back на $2 млрд

Он добавлял, что это касается и ав-
топеревозчиков. «Нам необходимо 
убедить украинских граждан, что в 
Россию ездить нечего»,— говорил 
чиновник, призывая членов семей 
украинцев, проживавших в России, 
самим ездить на Украину.

В ОАО РЖД от комментариев отка-
зались. Сегодня поезда Федеральной 
пассажирской компании (отвечает в 
ОАО РЖД за дальнее следование) и так 
через Украину не идут, кроме транзит-
ного поезда Москва—Киев—Киши-
нев («Содружество»). Также из Москвы 
в Киев можно доехать четырьмя пое-
здами УЗ и двумя — железных дорог 
Молдавии (ЧФМ). Также из Москвы хо-
дят поезда или прицепные вагоны УЗ 
до других городов Украины.

Пассажирские перевозки для УЗ 
убыточны — себестоимость, по дан-
ным компании, превышает доход в 
3,3 раза, причем бюджет страны за-
держивает компенсации за перевоз-
ки льготников. Но от рейсов в РФ УЗ 
получает прибыль: в 2017 году пое-
зда в Россию оказались на первом, 
втором и пятом месте по прибыль-

ности, сообщила УЗ украинским 
СМИ. В частности, поезд Киев—Мо-
сква с «населенностью» 77% показал 
154 млн гривен прибыли ($5,7 млн), 
Одесса—Москва — 98 млн гривен 
($3,6 млн), Киев—Санкт-Петербург 
— 20 млн гривен ($0,7 млн); также 
прибыльны были поезда в Москву 
из Хмельницкого, Львова, Ковеля и 
Харькова.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к Мининфраструктуры Украины, 
это решение — политическое и эко-
номически невыгодное для Украи-
ны: перевозки УЗ в Россию идут по 
международным тарифам, более чем 
в четыре раза превышающим вну-
тренние. По мнению собеседника 

”
Ъ“, близкого к УЗ, экономические 

потери от запрета перевозок в Рос-
сию компании вряд ли компенсиру-
ет бюджет. Для минимизации потерь 
придется повышать цены билетов на 
другие перевозки, в том числе на по-
езда «Интерсити», курсирующие в 
направлении ЕС, считает он. В ЧФМ 

”
Ъ“ сообщили, что не получали офи-

циальных документов о возможном 
прекращении курсирования пое-
здов в Москву. Источник 

”
Ъ“ в ЧФМ 

выразил надежду на то, что запрет не 
коснется транзита, как это продикто-
вано международными правилами.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к «Бела-

виа», заявляет о росте пассажиропо-
тока: «На рейсах постоянный ан-
шлаг, мы иногда ожидаем прибытия 
Embraer, а прилетает 

”
восьмисотка“ 

(Boeing 737–800), потому что все би-
леты проданы и еще есть желаю-
щие». «Если железнодорожное сооб-
щение между Украиной и Россией 
прекратится, то наша компания по-
лучит новых пассажиров, мы обнов-
ляем парк и намерены продол-
жать»,— говорит он.

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, отмена 
поездов в первую очередь ударит по 
УЗ: ее поезда сегодня самые рента-
бельные на международных направ-
лениях из-за безальтернативности и 
дороговизны транзитных перелетов 
через Минск, Ригу, Кишинев. Он пола-
гает, что, кроме «Белавиа», в выигры-
ше окажутся также Air Baltic и ЧФМ.

Наталья Скорлыгина;  
Янина Соколовская, Киев;  
Николай Пахольницкий,  
Кишинев

Украина сходит с поезда
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Российский рынок карпулинга 
перешел к консолидации: его 
крупнейший игрок француз-
ская BlaBlaCar договорилась 
о партнерстве с Mail.ru Group. 
В его рамках BlaBlaCar выкупит 
у российского холдинга конку-
рирующий сервис BeepCar и по-
лучит новую площадку для про-
движения. После сделки компа-
ния сможет приступить к моне-
тизации рынка, считают экс-
перты.

Французская BlaBlaCar купит и ин-
тегрирует в свою систему принадле-
жащий Mail.ru Group сервис BeepCar, 
объявили вчера компании. Стороны 
не раскрывают финансовые условия, 
а также срок функционирования 
BeepCar после сделки. Она будет за-
крыта в течение месяца, уточнили в 
Mail.ru Grouр, а трафик с BeepCar нач-
нет перенаправляться на BlaBlaCar с 
осени. Последняя же будет продви-
гаться на площадках Mail.ru Group «и 
обеспечит Mail.ru Group доход от ре-
кламы», сообщили 

”
Ъ“ в российской 

компании. По словам CEO BlaBlaCar 
Николаса Брюссона, «приобретение 
BeepCar позволит компании удвоить 
активность в России». Mail.ru Group 
при этом сосредоточится на развитии 
инициатив в сфере e-commerce, пояс-
нил гендиректор Mail.ru Group Борис 
Добродеев.

• Среди акционеров BlaBlaCar — ряд 
фондов, включая Vostok New Ventures 
и Baring Vostok. Структура капита
ла Mail.ru Group на конец 2017 года 
выглядела следующим образом: 
27,6% у Naspers, 15,2% — у «Мега
Фона», 7,4% — у Tencent, 49,8% — 
у остальных акционеров, следует 
из годового отчета группы.
С помощью приложений карпу-

линга водители могут найти попут-
чиков, которые компенсируют им 
часть затрат на междугороднюю по-
ездку. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, власти 

ряда регионов уверены, что речь 
при этом идет и о нелегальном пред-

принимательстве. Из-за этого в сен-
тябре 2017 года BlaBlaCar грозила 
блокировка в России по решению су-
да, которое компании удалось оспо-
рить. В июле правительство РФ при-
ступило к разработке регулирова-
ния карпулинга.

BlaBlaCar — крупнейший сервис 
на этом рынке в России, у компании 
примерно 15 млн пользователей в 
стране и около 65 млн по всему миру. 
Mail.ru Group вышла на рынок карпу-
линга в начале 2017 года. «Россия с ее 
огромными расстояниями, не всегда 
оптимальной логистикой и транс-
портной системой хорошо рассчита-
на именно на подобный сервис. На 
мой взгляд, это один из лучших спо-
собов существенно повысить эффек-
тивность рынка междугородных пе-
ревозок, которые в денежном выра-
жении исчисляются десятками и да-
же сотнями миллиардов рублей»,— 
рассказывал Борис Добродеев в ин-
тервью 

”
Ъ“ в ноябре 2017 года. На ко-

нец 2017 года в BeepCar было зареги-
стрировано 2 млн пользователей, а 
по итогам второго квартала 2018 года 
приложение имело более 5 млн уста-
новок в iOS и Android. В 2018 году на 
рынок карпулинга вышел и «Ян-
декс», запустив приложение «Яндекс.
Попутка». Пока оно работает в Крас-
ноярске и Ростове-на-Дону, а также 
их окрестностях.

«К сожалению, BeepCar не удалось 
построить конкурента BlaBlaCar»,— 
считает управляющий партнер ru-Net 
Антон Иншутин. Он напоминает, что 
BlaBlaCar не монетизирует свой сер-
вис в России, в отличие от других 
рынков. «Соответственно, BeepCar то-
же не мог монетизировать свой сер-
вис, а денег на рекламу уходило 
очень много. В какой-то момент Mail.
ru Group решила прекратить рекла-
му, и трафик сервиса сильно сокра-
тился. Смысла поддерживать его уже 
не было»,— полагает он. По мнению 
господина Иншутина, консолидация 
BeepCar поможет BlaBlaCar запустить 
монетизацию в России.

Сумма сделки между BlaBlaCar и 
Mail.ru Group могла составлять 1,5–
2 млрд руб., полагает аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Валерий Безуглов. 
Он считает, что поглощение вызвано 
тем, что BlaBlaCar опасается ужесто-
чения конкуренции, главным обра-
зом со стороны сервиса «Яндекс.По-
путка». Если на стороне «Яндекса» 
«сыграет потенциальное ужесточе-
ние правил перевозки пассажиров 
со стороны российского регулятора, 
который уже чуть было не заблоки-
ровал французский сервис», то рос-
сийская компания может захватить 
лидерство в этом сегменте, считает 
эксперт.

Владислав Новый

Mail.ru Group  
пересядет на BlaBlaCar
Группа продала карпулинговый сервис BeepCar По данным LiveInternet, «Яндекс.

Браузер» — второй по популярности 
среди десктопных браузеров в России 
с долей 10,9% в июле 2018 года; у 
Google Chrome — 60,7%. В конце 2017 
года Google также объявил о блоки-
ровке некачественных объявлений.

Фильтрация объявлений приве-
ла к замедлению роста интереса к 
блокировщикам рекламы: доля 
пользователей «Яндекс.Браузера», 
применяющих такой софт, выросла 
за полгода на 0,6 процентного пун-
кта, что почти в три раза меньше, 
чем за аналогичный период 2017 го-
да. По данным «Яндекс.Метрики», во 
втором полугодии 2018 года также 
прекратился рост доли посещений 
сайтов через браузеры с блокиров-
щиками.

«Сайты стали отказываться от аг-
рессивных форматов рекламы, а 
пользователи — меньше интересо-
ваться блокировщиками. Мы не ут-
верждаем, что это результат нашей 
совместной работы с IAB Russia и 
участниками рынка, но нам нравится 
эта тенденция, и мы будем продол-
жать делать все от нас зависящее, что-
бы пользователям было комфортно в 
сети и они видели рекламу только в 
тех форматах, которые их не раздра-
жают»,— заявил руководитель про-

дуктовой команды «Яндекс.Браузера» 
Дмитрий Тимко. В «Яндексе» добавля-
ют, что жалоб со стороны площадок и 
рекламодателей на блокировку ре-
кламы не было, так как у участников 
рынка было время, чтобы подгото-
виться к фильтрации объявлений.

Исполнительный директор ре-
кламного агентства «АДВ Диджитал» 
Максим Ермолаев положительно оце-
нивает инициативу блокировать раз-
дражающие рекламные форматы: 
это помогает привести рынок к еди-
ному стандарту, сделать его более 
прозрачным и сократить возмож-
ность демпинга за счет привлечения 
некачественного трафика. Но успехи 
могут быть несколько преувеличены, 
полагает директор по развитию ин-
тернет-компании Variti Эдуард Мака-
ров. Агрессивные форматы рекламы 
все время трансформируются, и зача-
стую эти изменения происходят ча-
ще чем раз в полгода, поэтому на ча-
сти ресурсов вместо старых агрессив-
ных форматов могут теперь отобра-
жаться новые, отмечает он. Для поль-
зователя они выглядят точно так же, 
как и блокируемые, но поскольку 
«Яндекс» фильтрует объявления по 
отпечаткам в коде, то размещающие 
их площадки просто его меняют, рас-
суждает господин Макаров.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

Рекламе  
свернули формат

«Почта России» смогла отсудить 
участок возле международного 
аэропорта Кольцово в Екатерин-
бурге. На этой площадке ФГУП 
намерен реализовывать проект 
строительства логистического 
центра, который может стать 
одним из крупных хабов, в том 
числе по доставке китайских то-
варов в Центральную Россию. 

Арбитражный суд Свердловской 
области удовлетворил иск ФГУП «По-
чта России» к зарегистрированному в 
Москве АО «Строительное управле-
ние №1» об истребовании из незакон-
ного владения земельного участка 
площадью 13,9 тыс. кв. м (или 1,39 га). 
Площадка располагается южнее вто-
рой взлетно-посадочной полосы аэро-
порта Кольцово. Решение суда еще не 
вступило в законную силу и может 
быть обжаловано сторонами, но пока 
никто жалобы на решение не подал.

Согласно материалам дела, спор 
идет вокруг участка, принадлежаще-
го аэропорту Кольцово на правах 
аренды с июля 2015 года: он был вы-
делен аэропорту региональным ми-
нистерством по управлению госиму-
ществом. Через несколько дней аэро-
порт заключил договор субаренды 
участка с АО «Строительное управле-
ние №1». При этом, отмечается в мате-
риалах дела, договор субаренды был 
заключен на несколько месяцев — до 
конца 2015 года. Уже в октябре того же 
года аэропорт уведомил субарендато-
ра о намерении передать ряд участ-
ков, в том числе и землю, которая бы-
ла отдана ответчику, в пользу ФГУП 
«Почта России». На этом месте (общий 
земельный участок составляет около 
72 тыс. кв. м, или 72 га) ФГУП должен 
был начать строительство крупного 
логистического центра. 

Как в 2015 году сообщал департа-
мент информационной политики гу-
бернатора Свердловской области, по-
строить логистический центр плани-
ровалось до 2017 года, а инвестиции 
в проект должны были составить 
1,6 млрд руб. В зону прямого обслужи-
вания центра войдут Свердловская, 
Тюменская, Челябинская и Курган-
ская области. Пропускная способ-
ность комплекса может составить бо-
лее 1 млн почтовых отправлений в 

сутки. В состав логистического почто-
вого центра в Екатеринбурге должны 
войти автоматизированный сортиро-
вочный центр, место международно-
го почтового обмена, центр гибрид-
ной печати и отделение почтовой 
связи. На данный момент в Кольцово 
работает место международного по-
чтового обмена, расположенное на 
территории грузового терминала. 

В феврале 2018 года директор ма-
крорегиона Урал «Почты России» 
Дмитрий Киселев заявил, что запуск 
проекта намечен на 2019 год. Пред-
полагаемые инвестиции в него со-
ставят около 4–5 млрд руб. В Кольцо-
во «Почта России» может создать хаб 
по доставке отправлений из Китая в 
центральную часть России, не 
исключает президент Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. «К тому 
же из-за роста объемов почтовых от-
правлений между российскими ре-
гионами ФГУП необходимо выстраи-
вать логистику внутри страны. В 
этой ситуации Екатеринбург удо-
бен»,— отмечает эксперт. 

В 2016 году «Почта России» потре-
бовала от «Строительного управле-
ния №1» передать часть занятого 
участка и уплатить просроченные 
арендные платежи. Но ее требования 
были проигнорированы. В результате 
ФГУП обратился с иском в суд.

Связаться с представителями АО 
«Строительное управление №1» не 
удалось: телефоны компании не от-
вечали. В судебный процесс ответ-
чик направил в качестве третьего ли-
ца временного управляющего Игоря 
Метлицкого, который ходатайство-
вал о переносе заседания, но это хо-
датайство было отклонено. 

В 2017–2018 годах представители 
ФГУПа неоднократно выезжали на 
спорный участок и фиксировали, 
что на нем находится грузовая тех-
ника и оборудование для производ-
ства бетона. Сам объект окружен за-
бором, ворота запираются, а терри-
тория охраняется. Во ФГУП «Почта 
России» на момент подготовки мате-
риала на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Игорь Лесовских, 
 Екатеринбург;  
Халиль Аминов

«Почта России»  
пришла к земле
ФГУП отсудил участок  
у аэропорта Кольцово

Законодательство позволяет пе-
ресматривать размер отчисления в 
фонд не чаще одного раза в год с уче-
том как раз актуарной оценки. Соот-
ветствующие поправки к действую-
щему закону подготовлены в конце 
весенней сессии Госдумы, но при-
нять их не удалось, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. О 

повышении отчислений в фонд ра-
нее заявляли глава Минстроя Вла-
димир Якушев и глава комитета Гос-
думы по собственности Николай 
Николаев. Этому предшествовал 
крах крупнейшего в Подмосковье 
застройщика жилья Urban Group, 
заключившего, по собственным 
данным, ДДУ на 80 млрд руб. В 2018 
году из бюджета РФ на завершение 
нескольких проектов Urban Group 
будет выделено 3 млрд руб., кото-
рые пойдут через фонд. «По идее 
фонд сам должен был изыскать эти 
средства, но такой возможности у 
него нет. Поэтому ему в случае с 
Urban Group приходится занимать-
с я  т р а н с ф е р о м  б ю д ж е т н ы х 
средств»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Но в России проблемы не 

только у дольщиков Urban Group. 

Ранее Минстрой сообщал, что на 1 
апреля 2018 года остановлено стро-
ительство 1,26 тыс. домов. По раз-
ным оценкам, сейчас число обману-
тых дольщиков по всей стране до-
стигает 150–200 тыс. человек. 

«Повышение взносов в фонд 
призвано стимулировать девелопе-
ров к переходу на эскроу-счета за-
долго до того, как это станет обяза-
тельным (с 1 июля 2019 года.— 

”
Ъ“)»,— предполагает финансовый 

директор ГК «А101» Дмитрий Труб-
ников. По его мнению, эта инициа-
тива фактически уменьшает объем 
поступлений с каждого ДДУ при-
мерно на 5%. Повышение взносов в 

фонд приведет к росту цен на квар-
тиры в строящихся домах минимум 
на 6%, а сданные объекты вырастут 
в цене на 3–4%, предполагает дирек-
тор по развитию ГК «Гранель» Анд-
рей Цвет. Этот рост вряд ли будет од-
номоментным, сомневается руко-
водитель управления маркетинга 
ФСК «Лидер» Ксения Цаплина. «Сле-
дует ожидать снижения рентабель-
ности, в результате чего часть про-
ектов, планируемых к реализации 
в 2019 году, может не выйти на ры-
нок»,— прогнозирует она. Значи-
тельные сложности возникнут у не-
больших компаний, так как зало-
женные в итоговую стоимость жи-

лья издержки могут сделать их це-
ны неконкурентными по сравне-
нию с крупными девелоперами, по-
лагает сопредседатель «Деловой 
России» Андрей Назаров.

Текущая ставка в 1,2% бралась 
как некая средняя по предыдущей 
ставке страхования, говорит генди-
ректор Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК) 
Николай Алексеенко. «Учитывая, 
что за всю историю не было практи-
чески ни одного случая, когда стра-
ховщики отвечали по недостроен-
ным объектам, данная цифра во 
многом оказалась демпинговой, на-
целенная на формирование денеж-
ных объемов самих страховых ком-
паний»,— полагает эксперт. Сегод-
ня, продолжает он, фонд — реально 
действующий механизм, но сущест-
вующий размер отчислений за-
стройщиков совершенно не рыноч-
ный. «Надо понимать, что если 
фонд не будет докапитализирован, 
то средства на достройку будут вы-
деляться из бюджетов различных 
уровней, а это напрямую деньги на-
логоплательщиков»,— убежден го-
сподин Алексеенко.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Дольщики получили долю в убытках 

Ставшие популярными у моск-
вичей фуд-маркеты, где на од-
ной площадке представлены 
сразу несколько гастрономиче-
ских концепций, стали интерес-
ны не только инвесторам, тра-
диционно вкладывающим 
 средства в ресторанный бизнес. 
Производитель колготок Allure 
Аляс Гвазава готов направить 
почти 50 млн руб. на открытие 
в промзоне в районе бизнес-
парка «Станколит» на севере 
 столицы нового модного заве-
дения. Хотя за год в Москве 
 сегмент фуд-маркетов вырос 
вдвое, но, предупреждают экс-
перты, через два-три года прои-
зойдет насыщение рынка.

Учредитель компании «Оско про-
дукт» (производитель чулочно-но-
сочных изделий под брендом 
Allure) Аляс Гвазава запускает фуд-
маркет на территории бизнес-пар-
ка «Станколит». Об этом 

”
Ъ“ расска-

зал сам бизнесмен. «Станколит. 
Фуд-маркет» откроется в конце авгу-
ста. На площади 1,5 тыс. кв. м будут 
представлены 22 гастрономиче-
ские концепции, говорит господин 
Гвазава. По его словам, среди арен-
даторов будут NGON (вьетнамская 
кухня), Rib & Bone (коптильня), 

United Asia (китайская кухня), Meet 
Meat (бургеры и стейки), «Осторож-
но, слон!» (индийская кухня), «Ача-
Чача» (грузинская кухня), «Шин-
шилла Чай» (чайная), Tapas Avocado 
Bar (испанская кухня).

Аляс Гвазава арендовал площади 
под фуд-маркет. Он оценивает инвес-
тиции в проект в 50 млн руб., срок 
окупаемости — примерно три года. 
Новым пространством управляет 
компания Mayak. «Появление га-
строномического кластера будет 
способствовать изменению воспри-
ятия бывшей промышленной зоны 

”
Станколит“»,— считает господин 

Гвазава.
Сейчас на месте производствен-

ных корпусов «Станколита» на Скла-
дочной улице в районе Савеловско-
го вокзала находится одноименный 
торгово-офисный комплекс. Общая 
площадь помещений бизнес-парка 
«Станколит» составляет 83 тыс. кв. м, 
из них 47 тыс. кв. м — торговые пло-
щади (якорный арендатор Metro 
Cash and Carry). Один из консультан-
тов рынка недвижимости говорит, 
что бизнес-парк принадлежит ОАО 
«Группа компаний 

”
Станколит“», где 

учредителями, по данным Kartoteka.
ru, выступают Мария Дворникова 
(30%), Эмма Дворникова (30%) и два 

офшора — EEA Finance Management 
Consulting и EAA Asset Management 
Consulting.

Аляс Гвазава владеет производст-
вом чулочно-носочных изделий 
«Оско продукт» вместе с братом 
Дмитрием, следует из базы «СПАРК-
Интерфакс». Там же указано, что го-
сподин Гвазава владеет ООО «Торго-
вые ряды», в собственности которо-
го коммерческие помещения общей 
площадью около 3,4 тыс. кв. м на 
Складочной улице. Алясу Гвазаве 
принадлежит также ООО «Подушки-
но», которым он владеет вместе с 
бывшим гендиректором «Аэроэкс-
пресса» Алексеем Криворучко.

По подсчетам руководителя на-
правления аналитики торговой и 
складской недвижимости JLL Окса-
ны Копыловой, только по итогам 
2017 года сегмент, объединяющий 
различные концепции фуд-про-
странств, вырос в Москве в два раза. 
Сейчас в столице работает 13 га-
строномических маркетов общей 
площадью 40 тыс. кв. м. Первый 
проект в таком формате появился в 
2014 году — Food Market 21 на Но-
вом Арбате. Сейчас в этом сегменте 
работают Даниловский и Усачев-
ский рынки, Nikolskaya Market в 
здании «Никольская плаза», гастро-

пространство в мебельном центре 
Roomer, Центральный рынок на 
Цветном бульваре и ряд других. В 
консалтинговой компании NPD эти 
заведения относят к сегменту fast 
casual. В него вписываются модные 
заведения со свежей, быстро приго-
товленной едой, современной ат-
мосферой и демократичным чеком.

По словам Оксаны Копыловой, у 
«Станколита» перспективное распо-
ложение для такого формата, но это 
только одно из условий достижения 
необходимых результатов. «Успех ря-
да проектов в этом формате не озна-
чает возможность их тиражирова-
ния»,— предупреждает она. Кроме 
того, девелоперам новых гастроно-
мических маркетов придется рабо-
тать в условиях жесткой конкурен-
ции. «В этом году запланировано от-
крытие минимум восьми таких заве-
дений. Часто одни и те же операторы 
становятся арендаторами в несколь-
ких проектах и начинают конкури-
ровать друг с другом»,— отмечает 
старший директор департамента ис-
следований Cushman & Wakefield Та-
тьяна Дивина, добавляя, что если 
темпы открытия сохранятся, то в 
ближайшие два-три года произойдет 
насыщение рынка.

Екатерина Геращенко

В промзоне запахло едой
В бизнес-парк «Станколит» заедут рестораторы

Мы достаточно 
зарабатываем на других 

рынках и поэтому не 
стеснены в финансах

— Николас Брюссон,
CEO BlaBlaCar,  

в интервью 
”
Ъ“ в августе 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Я Н Д Е К С »  О П Т И М И З И Р У Е Т  Т А К С О П А Р К И

Онлайн-агрегатор «Яндекс.Такси» сообщил о приобретении разработчика сервисов 
для управления таксопарками «Оптеум». Сумма сделки не раскрывается. Сервисы 
«Оптеум» работают с 2012 года, ими пользуются около 200 таксопарков в России 
и других странах. С помощью таких сервисов таксопарки рассчитывают зарплаты 
и вознаграждения водителям, оптимизируют работу на линии, автоматизируют про-
цесс аренды автомобилей и составляют финансовые отчеты.

Сделка говорит о том, что «Яндекс» решил более детально изучить изнутри опера-
ционную деятельность таксопарков, отмечает основатель маркетплейса Guru.Taxi 
Александр Мерзликин. «Это хороший ход: с одной стороны, многим компаниям, осо-
бенно небольшим по числу автомобилей, это упростит бизнес-процессы, с другой 
— увеличит их зависимость от самого агрегатора»,— добавляет он. Роман Рожков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З А С Т Р О Й Щ И К И  У С К О Р И Л И  В В О Д

В июле московские застройщики получили 42 заключения о соответствии проектной 
декларации (ЗОС), позволяющие начать реализацию в проектах договоров долевого 
участия, говорится в сообщении Москомстройинвеста. Это почти в четыре раза пре-
вышает аналогичный показатель июля прошлого года, когда было выдано 11 ЗОС. 
В общей сложности за первые семь месяцев 2018 года Москомстройинвест одобрил 
171 из 316 поданных заявок на получение ЗОС. Годом ранее эти показатели были 
более чем в два раза меньше: 75 и 142 соответственно. Активность застройщиков 
связана с изменениями в законодательстве, усложняющими процесс привлечения 
средств дольщиков. По данным Москомстройинвеста, разрешения на строительство 
всем застройщикам, получавшим ЗОС в июле, были выданы еще до вступления 
в силу поправок, которые вводят обязательство продажи квартир в новостройках 
только через эскроу-счета. Александра Мерцалова

с1
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В российский прокат выходит  
комедийный боевик Сюзанны Фогель 
«Шпион, который меня кинул»

На прошедшей под Казанью 
на острове-музее Свияжск те-
атральной лаборатории «Сви-
яжск Артель» впервые пора-
ботали суперзвезды нового 
европейского театра Rimini 
Protokoll. Их проект «Призва-
ние» очень тактично сблизил 
театральное и церковное со-
общества, считает Екатерина 
Вахрамцева.

 Во-первых, это называлось не 
«спектакль», а «встреча»: в «Призва-
нии» приняли участие четыре сту-
дента Казанской духовной семина-
рии, и ее проректор деликатно 
предложил не использовать слово 
«театр». Хотя на обсуждении после 
события и зрители, и участники все 
равно употребляли привычные тер-
мины, и ничьих чувств это не 
оскорбило.

Но сначала нужно напомнить 
про казанскую театральную ано-
малию — творческую лабора-
торию «Угол» и фестиваль-лабора-
торию «Свияжск Артель», которая 
уже пятый раз проходит на одно-
именном острове-музее рядом с Ка-
занью. «Угол» — один из самых впе-
чатляющих примеров того, что 
совре менный театр живет сегод-
ня не только в Москве и Петербур-
ге. В Казани уже успели поработать 
такие важные для сегод няшнего 
теа трального пейзажа авторы, 
как Дмитрий Волкострелов и Все-
волод Лисовский, сюда регуляр-
но ездят ведущие критики и за-
носят ка занские премьеры в спи-
сок главных событий сезона. А на 
пятую «Артель» организатор «Угла» 
 Инна Яркова сумела заманить 
Штефана Кэги, одного из режиссе-
ров группы Rimini Protokoll, глав-
ных театральных новаторов ново-
го века.

В самом Кэги, конечно же, нет 
никакого пафоса: скажи при нем 
то, что сказано выше, он бы просто 
улыбнулся. Но это правда.

Потому что участники Rimini 
Protokoll первыми в театре поняли, 
что сегодня главная вещь — комму-
никация. Они умеют устанавливать 
контакт между абсолютно разны-
ми людьми: если вспомнить толь-
ко российские проекты, то Cargo 
Moscow знакомил зрителей с жиз-
нью дальнобойщиков, сажая в не-
знакомое пространство фуры, 
а Remote Moscow заставлял посмо-
треть на родной город совершен-
но новым взглядом. На свияжской 
встрече в одном пространстве ока-
зались люди, которые бы не встре-
тились при иных условиях.

Сделанное за десять дней «При-
звание» — важный диалог, устанав-
ливающий контакт между совре-

менным искусством и Русской пра-
вославной церковью. Поразитель-
но: чтобы добиться этого, потребо-
валось пригласить иностранца, рос-
сийские режиссеры ничего подоб-
ного устроить не пытались.

На обсуждении после «Призва-
ния» сыпались вопросы, в том чи-
сле про Pussy Riot, «Тангейзер» и за-
кон об оскорблении чувств верую-
щих. Игумен Евфимий (Моисеев), 
проректор Казанской семинарии, 
по-светски говорил со всеми со-
бравшимися. Один из главных ре-
зультатов «Призвания» — церковь 
заинтересовалась современным ис-
кусством, а театральные люди вы-
дохнули: говорить с отцом Евфими-
ем и семинаристами оказалось го-
раздо проще, чем с коллегами, ре-
шившими охранять театральную 
нравственность.

«Призвание» началось с игры: 
по кругу расставили стулья, на них 
расселись участники. Ведущий 
в центре круга говорил, что места-
ми меняются те, кто, например, 
сегодня успел искупаться. Кто не 
успел занять место, сам становил-
ся ведущим и задавал новые усло-
вия — или приглашал войти в круг 
кого-то из зрителей. Среди «свет-
ских» участников самозабвенно иг-
рали четверо семинаристов. Игра 
сняла напряжение, которое могло 
бы возникнуть при встрече с пред-
ставителями церкви.

А дальше зрители были разде-
лены на четыре группы, каждая из 

которых следовала по своему мар-
шруту. Мы познакомились с че-
тырьмя молодыми людьми. Один 
из них до семинарии занимался 
IT, освоил несколько языков про-
граммирования и продолжил этим 
заниматься внутри церкви: сде-
лал прило жение для радио «Вера» 
и православную социальную сеть. 
Другой зани мался боксом — встре-
ча с ним проходила на боксерском 
ринге с гонгом, но сам юноша пред-
почитает звонить в колокола. Тре-
тий — фотограф, сделавший на ру-
инах разрушенной церкви выстав-
ку своих снимков. Четвертый учил-
ся на театрального режиссера и рас-
сказал о своей трактовке «Крими-
нального чтива», разыгрывая одну 
из сцен в кузове «Лады-Нивы». Ис-
кренность и легкость, возникшие 
на этих четырех встречах, обезору-
жили всех.

Помимо «Призвания» Штефана 
Кэги на пятой «Артели» в Свияж-

ске было сделано еще две работы. 
Режиссер Степан Пектеев, позици-
онирующий себя как националь-
ный режиссер, предложил зрите-
лям «Русский лес», променад-спек-
такль, который он назвал «новым 
ритуалом». Зрители должны бы-
ли подниматься на Соколиную го-
ру (от Свияжска ее отделяет река) 
около полутора часов. Синоптики 
обещали грозу, перспектива восхо-
ждения под дождем казалась про-
сто опасной. Но все обошлось. По 
пути публике показали видеопре-
зентацию проекта — знакомство 
с актрисами-проводниками. Это 
были пять юных девушек — татар-
ка, башкирка, марийка, чувашка 
и удмуртка, представительницы 
коренных народов Поволжья, кото-
рые не утратили связи с предками. 
Во время восхождения они говори-
ли на национальных языках («пой-
дем, пойдем», «за мной, за мной», 
«сюда, сюда»). Голоса казались ино-

планетными, но интуитивно понят-
ными. Каждая из девушек рассказы-
вала о своем народе — о характер-
ных чертах, героях, национальной 
идее. Иногда со звукоподражанием, 
искусственным говором, чтобы до-
бавить немного самоиронии, сни-
зить пафос. Но когда в чаще на вер-
шине горы актрисы и режиссер за-
говорили с лесом, это стало почти 
мистическим переживанием.

Последний показ лаборато-
рии — эскиз спектакля «Житие 
уездного комиссара Майорова. До-
клад №33» Алексея Крикливого — 
оказался самым театральным. Зри-
телей традиционно рассадили на 
стулья в беседке на открытом воз-
духе, а артисты в основном нахо-
дились на сцене. Спектакль был со-
здан на основе архивных материа-
лов музея истории Свияжска. Но, 
кажется, история творилась здесь 
и сейчас — просто потому, что та-
кие встречи возможны.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Церковь призвали поиграть
«Призвание» группы Rimini Protokoll в Свияжске

В прокат вышел фильм   
Кевина Коннолли «Кодекс Готти» 
(The Life and Death of John Gotti). 
По мнению Михаила Трофимен-
кова, биографии Джона Готти  
(Джон Траволта), главы самого  
жестокого гангстерского кла-
на Нью-Йорка — «семьи Гам-
бино» — подошло бы название 
«Житие и смерть святого Джо-
на Готти».

 Полный провал разре-
кламированного фильма, работа над 
которым заняла восемь лет — за это 
время сменились четыре режиссера 
и сорок четыре продюсера,— прово-
цирует на сентенции типа «гора ро-
дила мышь». Что ж, провалился 
фильм заслуженно, если занудно су-
дить о нем с точки зрения динамич-
ности действия или психологиче-
ской глубины. Зато поводов для на-
смешек он дает предостаточно. Доро-
гого стоит продюсерская идея сни-
мать Нью-Йорк в Цинциннати во 
имя оптимизации налогов. Присут-
ствие на экране помимо Траволты 
его жены Келли Престон в роли же-
ны Готти и дочери в роли, соответст-
венно, дочери гангстера провоциру-
ет переименовать «семью Гамбино» 
в «семью Траволты».

Ну, и как не всплакнуть над из-
увеченным гримерами Траволтой, 
чье желание пойти наперекор сво-
ему эксцентрическому таланту 
и соперничать с Марлоном Бран-
до и прочими Алями Пачино тро-
гательно и простительно. Результат 
смелого эксперимента был пред-
сказуем с того момента, когда Тра-
волта решил, что вжиться в образ 
проще всего, нося галстуки и пид-
жаки своего героя. Интересное до-
полнение к «Методу» — американ-
ской версии системы Станислав-
ского,— которому следуют амери-
канские звезды на протяжении се-
ми десятилетий.

Однако все это — мелочи, засло-
няющие уникальность «Кодекса». 
Голливуд знавал фильмы, в которые 
гангстеры инвестировали с вполне 

невинными целями. Скажем, поку-
пали главную роль для своих подру-
жек. Но фильма, снятого фактиче-
ски по заказу мафии, Голливуд еще 
не видывал. «Кодекс» не только по-
ставлен по книге Джона Готти-млад-

шего, после ареста отца (1992) воз-
главившего «семью». Сын и вдова ге-
роя еще и консультировали съемки. 

Забавно, что в эпоху торжеству-
ющей политкорректности героем 
фильма стал человек, который за-
казал неонацистам из «Арийского 
братства» напавшего на него заклю-
ченного-афроамериканца. А ког-
да тот ускользнул от расправы, фи-
лософски заметил: «Да-а, быть нег-
ром — это проблема». Это тоже, 
в конце концов, пустяки. Главное: 

верность семьи памяти отца и му-
жа неотделима от верности «семье». 
Когда «тефлонового» Готти с четвер-
той попытки таки упекли на пять 
пожизненных сроков — в тюрьме 
он и умрет от рака горла — в фильм 
врезается хроника 1992 года. Про-
стые ньюйоркцы с хорошими ли-
цами протестуют против жестоко-
го приговора. Свою гражданскую 
активность они объясняют тем, что 
при Готти на улицах было спокой-
но, и вообщ е, мафия же не убивает 

непричастных к ней людей, а тех, 
кого убивает, нам не жалко. Трудно 
не заподозрить, что протестовали 
граждане не совсем бесплатно. От-
сюда один шаг до того, чтобы срав-
нить с ними столь же нежно отно-
сящихся к своему герою создателей 
«Кодекса».

Голливуд всегда — а особенно со 
времен «Крестного отца» — живо-
писал мафию как нормальное ка-
питалистическое предприятие. Ле-
гендарная и кошмарная «корпо-

рация убийств», поставлявшая кил-
леров во все уголки страны и ас-
социирующаяся именно с кланом 
Гамбино, функционировала по тем 
же экономическим законам, что фир-
мы, выпекающие пончики или до-
бывающие нефть. Соци альный рок, 
шекспировские страсти или семей-
ный долг как причины превраще-
ния человека в гангстера котируют-
ся в кино лишь в том случае, если 
речь идет о станов лении оргпреступ-
ности, но никак не об эпохе ее эконо-
мического могущества.

Оглушительная новизна «Кодек-
са» в том, что за без малого два ча-
са зритель ровным счетом ничего 
не узнает о том, чем, собственно го-
воря, занимается герой. В чем, черт 
возьми, его бизнес, кроме как в бес-
конечных обсуждениях преслову-
того кодекса с коллегами: можно 
ли доверять братану, который ни 
разу не чалился на нарах, или раз-
говаривать наедине с женой колле-
ги (категорически нельзя). Ни сло-
ва о делах корпорации, интересы 
которой простирались от импор-
та секс-рабынь и кокаина до воо-
руженных налетов и крышевания 
клубов. Единственное, что не выне-
сено за скобки, так это убийства, со-
вершенные или заказанные геро-
ем. Но первое из них, многообеща-
юще открывающее фильм, скорее 
демонстрирует его мальчишескую 
лихость. Другое вроде как и прости-
тельно: как не ликвидировать сосе-
да, сбившего насмерть маленького 
сына героя. Расстрел же «крестного 
отца» Пола Кастеллани, вознесший 
Готти во главу клана, мотивирован 
не жаждой власти, обуревающей ге-
роя, а лишь тем, что старикашка, от-
ягощенный диабетом и импотен-
цией, зажился. Не сомневаюсь, что 
для консультантов такие шалости 
в порядке вещей — «взгляд, конеч-
но, варварский, но верный»,— но 
их жизненную философию созда-
тели фильма переняли как-то уж че-
ресчур безболезненно.

В общем, получилось кино о вер-
ном муже, заботливом отце и стой-
ком мученике зверской пенитенци-
арной системы. О хорошем челове-
ке неопределенных занятий, сво-
бодном, так сказать, художнике.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отягчающие семейные обстоятельства
Джон Траволта в фильме «Кодекс Готти»

Чтобы помочь современно-
му искусству и церкви иг-
рать в одной команде, по-
надобилось иностранное 
вмешательство 
ФОТО ЮЛИИ КАЛИНИНОЙ

Церковь заинтересовалась современ-
ным искусством, а театральные люди 
выдохнули: говорить с семинаристами 
оказалось проще, чем с охранителями 
театральной нравственности

Джон Траволта в роли 
 Джона Готти (справа) 
 безуспешно пытается 
соперничать с «крестными 
отцами» прежнего  
Голливуда 
ФОТО EMMETT/FURLA/OASIS FILMS
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Вашингтонский обгон
Светлана Кузнецова завоевала титул,  
отыграв в финале четыре матчбола

33-летняя россиянка Светлана 
Кузнецова завоевала свой 18-й  
титул Женской теннисной ассо-
циации (WTA) за карьеру. Это 
произошло в Вашингтоне на тур-
нире Citi Open, в финале которо-
го она отыграла четыре матчбола 
у хорватки Донны Векич. Тяже-
лейшая победа со счетом 4:6, 7:6 
(9:7), 6:2 позволила бывшей вто-
рой ракетке мира преодолеть по-
лосу неудач и значительно улуч-
шить свое положение в рейтинге, 
где она со 128-го места подня-
лась сразу на 87-е.

разу после успеха Свет-
ланы Кузнецовой в финале Сiti Open 
немало говорилось о четырех матчбо-
лах, которые ей удалось выцарапать у 
22-летней Донны Векич, о том, что че-
тыре года назад одна из самых титуло-
ванных российских теннисисток уже 
выигрывала этот турнир. Но практи-
чески никто из зарубежных журнали-
стов не обратил внимания на факты, 
которые позволяют назвать эту побе-
ду Кузнецовой на второстепенном со-
стязании WTA Tour с призовым фон-
дом всего $250 тыс. крайне важной, а 
может, даже спасительной для нее.

Если называть вещи своими име-
нами, то нынешним летом Светлана 
Кузнецова оказалась у критической 
черты. После операции на левой ки-
сти, перенесенной в ноябре прошло-
го года, она до приезда в Вашингтон 
провела десять турниров и выигра-
ла на них всего три матча. Следстви-
ем этого стало резкое падение в рей-
тинге: 12-я ракетка мира по итогам 
предыдущего сезона три недели на-
зад впервые с 2002 года оказалась за 
пределами первой сотни.

Явный регресс, конечно, не до-
бавлял 33-летней теннисистке по-
ложительных эмоций. В мае в ин-

тервью испанскому ресурсу Punto 
de Break она заявила, что ставит пе-
ред собой задачу выступать еще два-
три года, но если продолжит проиг-
рывать, то уйдет раньше. А после 
Wimbledon, где Кузнецова проигра-
ла в первом же круге, она завершила 
сотрудничество со своим тренером 
Карлосом Мартинесом. Испанца, ра-
ботавшего с ней последние пять лет, 
она сменила на аргентинца Гильер-
мо Каньяса, который три года назад 
помог выйти на пик карьеры и по-
пасть в число 50 сильнейших в мире 
экс первой ракетке России Теймура-
зу Габашвили.

В столь непростой ситуации Сiti 
Open, конечно, пришелся для Свет-
ланы Кузнецовой как нельзя кста-
ти. Небольшой турнир, стоящий в 
календаре в самом начале амери-
канской серии на харде, когда по-
давляющее большинство тенниси-
сток еще адаптируются к этому по-
крытию перед Открытым чемпио-
натом США, отлично подходил для 
возвращения уверенности и попол-
нения запаса рейтинговых очков. 
Тем более что до этого в Вашингто-
не россиянка еще не проигрыва-
ла. В 2014 году она взяла там титул 
(кстати, первый после четырехлет-
ней паузы), а в 2015-м отказалась вы-
ходить на матч второго круга, что за 
поражение не считается.

Легкость, с которой набравшая от-
личную форму 128-я ракетка мира 
продвигалась по турнирной сетке, 
просто ошеломляла. В четырех мат-
чах на пути к финалу Кузнецова ни 
в одном из восьми сетов не отдавала 
более двух геймов, а ведь по крайней 
мере дважды ей пришлось иметь де-
ло далеко не с самыми простыми со-
перницами. В четвертьфинале росси-
янка встречалась с 23-летней Юлией 
Путинцевой из Казахстана, отличаю-
щейся боевым настроем, а в полуфи-
нале — с бывшей 9-й ракеткой мира 
немкой Андреа Петкович, однако ре-
зультат в обоих случаях был одинако-
вым — 6:2, 6:2.

Куда сложнее пришлось другой 
финалистке — 22-летней хорват-
ке Донне Векич, которая несколь-
ко лет назад подавала большие над-
ежды, но затем замедлила прогресс 
и перед началом турнира в Вашин-
гтоне занимала в рейтинге 44-е ме-
сто. Малоизвестную венгерку Фан-
ни Штоллар во втором круге она 
одолела лишь на тай-брейке в тре-
тьем сете, да и дальше по сравне-

нию со своей будущей соперницей 
по финалу испытывала более серь-
езные проблемы. Тем не менее пер-
вую партию решающего матча Куз-
нецова проиграла.

Кульминация финала наступила 
во второй партии, по ходу которой 
соперницы ни разу не смогли взять 
чужую подачу, хотя у Векич было 
два матчбола в десятом гейме. Тай-
брейк удачнее начала уже Кузнецо-
ва, но, поведя 4:2, она сначала позво-
лила хорватке догнать себя, а затем 
и заработать еще два матчбола — 
при счете 6:5 и 7:6. Однако удачная 
игра в обороне в сочетании с гро-
мадным опытом помогли россиян-
ке выпутаться из этой тяжелейшей 
ситуации и окончательно перело-
мить ход борьбы.

«В третьем сете я нашла свою иг-
ру и одновременно почувствовала, 
что Донна устала, потеряв веру в се-
бя»,— призналась новоиспеченная 
чемпионка после окончания матча, 
продолжавшегося 2 часа 32 минуты 
и позволившего ей завоевать свой 
18-й титул.

И хотя в первой сотне старше 
Светланы Кузнецовой всего три тен-
нисистки — сестры Уильямс и ав-
стралийка Саманта Стосур, теперь 
вряд ли у кого повернется язык 
сказать, что россиянка близка к за-
вершению карьеры. Наоборот, не 
исключено, что для нее сейчас мно-
гое начнется заново. Ведь кроме 
$43 тыс. призовых она заработала 
280 рейтинговых очков и со 128-го 
места поднялась сразу на 87-е. При-
чем качество тенниса, которое Куз-
нецова продемонстрировала в Ва-
шингтоне, позволяет надеяться на 
ее дальнейший ренессанс.

Евгений Федяков

Благодаря победе  
на турнире в Вашингтоне 
Светлана Кузнецова  
поднялась в рейтинге WTA 
сразу на 41 позицию —  
со 128-го места на 87-е   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Сборная России увеличила состав
На континентальном первенстве она похожа на полноценную команду

Вчера в Берлине стартовал чемпионат 
Европы по легкой атлетике. Это, по сути, 
первый топовый турнир с того момента, 
как разразился российский допинговый 
кризис, на котором отечественная лег-
коатлетическая сборная, его, пожалуй, 
самая заметная жертва, выступит в бо-
лее или менее полноценном составе. 
В нем почти три десятка спортсменов, 
в том числе звезды мировой величины.

е, кто небезразличен к российской лег-
кой атлетике, видимо, уже в курсе, что, чтобы 
обнаружить в официальных протоколах меж-
дународных соревнований ее представите-
лей, нет никакого смысла искать маркировку 
Russia. Они, эти представители, уже доволь-
но долго маркируются как ANA — Authorised 
Neutral Athletes. Нейтральный статус — это 
клеймо, наложенное на сборную России до-

пинговым кризисом. Именно она, некогда 
боровшаяся за звание сильнейшей в мире с 
американской, исправно приносившая стра-
не престижнейшие медали, была первой и, 
пожалуй, главной его жертвой.

Под дисквалификацию Всероссийская 
федерация легкой атлетики (ВФЛА) попала 
еще осенью 2015 года — за несколько меся-
цев до публикации доклада Ричарда Макла-
рена, с которой принято начинать хроноло-
гию кризиса. И если к отечественному спор-
ту головные мировые структуры в целом от-
носятся уже вполне благосклонно, то с важ-
нейшим видом олимпийской программы 
все по-прежнему плохо. ВФЛА находится под 
санкциями, и рабочая группа, созданная Ме-
ждународной федерацией легкой атлетики 
(IAAF) для ее мониторинга, неоднократно «за-
рубала» восстановление организации, в по-
следний раз — на позапрошлой неделе. А 
российским спортсменам, чтобы выступать 
на международных соревнованиях, прихо-

дится постоянно доказывать кристальную 
чистоту с точки зрения антидопингового ре-
гламента. Ну и соглашаться на запрет исполь-
зования национальной символики — то есть 
на нейтралитет.

Берлинский чемпионат Европы — это 
третий топовый легкоатлетический турнир 
с того момента, как разразился допинговый 
кризис. На Олимпиаде в Рио-де-Жанейро в 
2016 году российское участие в состязани-
ях было символическим — до них допусти-
ли только прыгунью в длину Дарью Клиши-
ну. В 2017-м на мировое первенство в Лон-
доне Россия выставила уже что-то похожее 
на команду — 19 человек. А в Берлине ко-
манда будет наконец уже более или менее 
полноценной.

В промаркированную аббревиатурой 
ANA заявку вошли 29 легкоатлетов. При 
этом цифра должна была быть круглой, но 
непосредственно перед чемпионатом от за-
явки «отцепили» прыгуна в высоту Данилу 

Лысенко, серебряного призера лондонско-
го чемпионата мира. Причина заключается 
в том, что Лысенко не сообщал свое местона-
хождение в системе ADAMS, ключевой плат-
форме антидопингового контроля.

Данила Лысенко, между прочим, не един-
ственная заметная потеря, понесенная сбор-
ной России за тот год, что разделил мировой и 
континентальный чемпионаты. Одним из от-
крытий лондонского турнира был молодой 
ходок Сергей Широбоков, который, как и Лы-
сенко, взял серебро. Так вот, весной Широбо-
кова и еще нескольких спортсменов замети-
ли занимающимися под руководством Вик-
тора Чегина — пожизненно дисквалифици-
рованного из-за допинговых нарушений тре-
нера. В итоге — отстранение.

Впрочем, и без Лысенко с Широбоковым 
в берлинском варианте сборной России до-
вольно много легкоатлетов, претендую-
щих на награды, в том числе два легкоатле-
та, от которых победа может уплыть, кажет-

ся, лишь из-за какого удивительно неблаго-
приятного стечения обстоятельств. Высот-
ница Мария Ласицкене завоевала единст-
венное российское золото в Лондоне и с тех 
пор остается фактически неуязвимой. Прав-
да, ее уникальная серия из 45 выигранных 
состязаний подряд недавно оборвалась. Но 
то, что произошло на турнире в рамках се-
рии «Бриллиантовая лига» в Марокко,— это 
явная случайность.

Сергей Шубенков в беге на 110 м с барьера-
ми в Лондоне стал вторым. Но тяжело предста-
вить, что в Берлине он промахнется мимо пер-
вого места. Дело в том, что все основные кон-
куренты Шубенкова — американцы. А в евро-
пейском рейтинге он возвышается над пре-
следователями, как Эверест над скромным 
холмиком. Лучший результат Шубенкова в те-
кущем летнем сезоне — 12,92. Лучший резуль-
тат ближайшего из этих преследователей, ис-
панца Орландо Ортеги — 13,17.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Анжи» открыл «Уфе»
дорогу к первой победе
Он проиграл сопернику со счетом 0:3

Второй тур чемпионата Рос-
сии завершился матчем, в кото-
ром «Уфа» принимала бедству-
ющий «Анжи». Повторить подвиг 
стартового тура махачкалин-
цам, начавшим первенство с по-
беды над «Уралом», не удалось. 
Уфимцы разгромили их со сче-
том 3:0. Правда, минимальный 
перевес превратился в крупный 
только в самом конце встречи.

итуация с «Анжи» прекрас-
но известна всем, кто следит за отече-
ственным футболом. Перед этим се-
зоном клуб фактически остался без 
спонсоров, а правительство Дагеста-
на отказало ему в финансировании 
(см. 

”
Ъ“ от 31 июля). И сейчас актуаль-

ны скорее ставки не на то, какое ме-
сто он займет по итогам первенства, 
а дотянет ли без денег до его окон-
чания. Ну, или, например, дотянет 
или нет хотя бы до окончания перво-
го круга. И учитывая такой расклад, 
результат матча стартового тура, в ко-
тором «Анжи» умудрился обыграть 
на выезде куда более благополуч-
ный «Урал», не мог не превратиться в 
хит. А перед игрой второго тура в хит 
превратился рассказ о вояже в Уфу ма-
хачкалинской «молодежки».

В Екатеринбург молодежная ко-
манда «Анжи», на которую денег сов-
сем нет, не ездила вообще. Но матч 
с «Уфой» она решила не пропускать. 
И отважно выбрала наиболее до-
ступное в данных незавидных об-
стоятельствах средство передвиже-
ния — автобус. В нем игроки прове-
ли 36 часов, за которые проделали 
путь в 2,2 тыс. км. Но самое удиви-
тельное, что после такого путешест-
вия они смогли не просто выйти на 
поле, а обыграть — 1:0 — «молодеж-
ку» уфимскую.

С главной командой «Уфы» «боль-
шому» «Анжи», пока еще имеющему 
возможность перемещаться по стра-
не в более комфортных ус ловиях, 
проделать тот же трюк не удалось. 
Хотя нельзя сказать, что он наконец 
стал походить на клуб, смиривший-
ся с неизбежной катастрофой.

Гости, правда, сразу же пропусти-
ли. Уфимец Иван Обляков проскочил 
по правому флангу, а его навес удоб-
но лег на голову Сильвестру Игбуну, 

который положил мяч в угол. Но если 
кто-то думал, что находящаяся вроде 
бы в тонусе «Уфа» — которая уже сыг-
рала в начале сезона помимо матча 
с действующим чемпионом страны 
«Локомотивом» в национальном пер-
венстве еще два со словенским «До-
мжале» в квалификации Лиги Евро-
пы,— забив быстрый гол и раскрепо-
стившись, разорвет соперника-бан-
крота на мелкие кусочки, то он оши-
бался. «Анжи» сопротивлялся небро-
ско, но вполне пристойно. А после 
перерыва, как и полагается уступа-
ющей, но считающей, что все можно 
исправить, команде, даже большими 
силами пошел вперед.

Это, конечно, открыло «Уфе» до-
полнительные варианты для контр-
атак. Но надо сказать, что и раскрыв-
шись, по количеству и качеству со-
зданных моментов «Анжи» ей во вто-
ром тайме не слишком уступил и ин-
тригу заставлял гореть долго. До двух 
подряд эпизодов в концовке, в кото-
рых уфимцы разворачивали быст-
рые выпады по любимому левому 
флангу, а оказывавшийся растороп-
нее остальных в штрафной Ондржей 
Ванек удачно завершал их. Так «Уфа», 
сыгравшая вничью и с «Локомоти-
вом», и оба раза с «Домжале», одержа-
ла первую в сезоне победу.

Алексей Доспехов
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Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 2 2 0 0 3:0 6

2. «Ростов» 2 2 0 0 2:0 6

3. «Уфа» 2 1 1 0 3:0 4

4. «Рубин» 2 1 1 0 3:2 4

5. «Спартак» 2 1 1 0 1:0 4

6. «Оренбург» 2 1 0 1 3:1 3

7. «Краснодар» 2 1 0 1 3:3 3

8. «Ахмат» 2 1 0 1 1:1 3

9. «Анжи» 2 1 0 1 1:3 3

10. «Динамо» 2 0 2 0 1:1 2

11. «Локомотив» 2 0 2 0 0:0 2

12. ЦСКА 2 0 1 1 0:1 1

13. «Арсенал» 2 0 1 1 0:1 1

14. «Крылья Советов» 2 0 1 1 0:3 1

15. «Урал» 2 0 0 2 1:3 0

16. «Енисей» 2 0 0 2 0:3 0

Второй тур
«Ахмат»—«Енисей» 1:0
Иванов, 60. Удаление: Гасанов, («Енисей»), 45
«Уфа»—«Анжи» 3:0
Игбун, 3; Ванек, 87, 89

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9310 очков. 
2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 7080. 
3 (3). Александр Зверев (Германия) — 5665. 
4 (4). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) —5455. 
5 (6). Григор Димитров (Болгария) — 4610. 6 (5). 
Кевин Андерсон (ЮАР) — 4355. 7 (7). Марин Чилич 
(Хорватия) — 3905. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) 
— 3665. 9 (9). Джон Иснер (США) — 3490. 10 (10). 
Новак Джокович (Сербия) — 3355. 11 (11). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 3120. 12 (12). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2470. 13 (13). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2290. 14 (15). Фабио Фоньини 
(Италия) — 2190. 15 (16). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2000. 16 (18). Кайл Эдмунд (Великоб-
ритания) — 1950. 17 (17). Ник Кириос (Австралия) — 
1935. 18 (19). Люка Пуй (Франция) — 1870. 19 (14). 
Джек Сок (США) — 1850. 20 (21) Борна Чорич 
(Хорватия) — 1745… 37 (46). Андрей Рублев — 
1180. 38 (37). Карен Хачанов — 1175… 68 (63). 
Даниил Медведев — 822… 87 (76). Евгений 
Донской (все — Россия) — 688.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 7511 очков. 
2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 6660. 3 (3). 
Слоун Стивенс (США) — 5492. 4 (4). Анжелик 
Кербер (Германия) — 5305. 5 (5). Элина Свитолина 
(Украина) — 5020. 6 (6). Каролин Гарсия (Франция) 
— 4680. 7 (7). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
4535. 8 (8). Петра Квитова — 4505. 9 (9). Каролина 
Плишкова (обе — Чехия) — 4485. 10 (10). Юлия 
Гёргес (Германия) — 3900. 11 (11). Елена Остапен-
ко (Латвия) — 3787. 12 (13). Дарья Касаткина 
(Россия) — 3525. 13 (12). Мэдисон Кис — 3127. 
14 (14). Винус Уильямс (обе — США) — 2901. 15 
(15). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2830. 16 (16). Эш-
ли Барти (Австралия) — 2555. 17 (17). Наоми Осака 
(Япония) — 2350. 18 (18). Кики Бертенс (Нидерлан-
ды) — 2231. 19 (20). Анастасия Севастова (Латвия) 
— 2165. 20 (24). Михаэла Бузарнеску (Румыния) 
— 2068… 22 (22). Мария Шарапова — 1898… 
28 (28). Анастасия Павлюченкова — 1596… 
46 (30). Екатерина Макарова — 1221… 56 (57). 
Елена Веснина — 990… 79 (80). Евгения 
Родина — 809… 87 (128) Светлана Кузнецо-
ва — 753… 99 (98). Екатерина Александрова 
(все — Россия) — 649.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Гол, забитый форвардом «Уфы» Сильвестром Игбуном  
на третьей минуте матча, положил начало разгрому «Анжи»  
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